
CON ESO de que para la 4T el medio ambiente es
un asunto de ñfís de la clase media, desde el gobierno
federal están viendo como un mero trámite la cumbre

mundial ambiental COP26. Tan es así, que el Presi
dente será uno de los pocos mandatarios ausentes
en Glasgow

ENTRE el desdén y la supuesta austeridad, la delega
ción mexicana estará más bien flaca. A menos

de una semana que inicie la reunión en Escocia,
apenas se despejó la duda y será la secretaria María
Luisa Albores, de Semarnat, quien encabece
la delegación. Por otros países asistirán Joe Biden,
Justin Trudeau, Boris Johnson, la reina Isabel,
Emmanuel Macron y hasta el turco Tayyip Erdogan,
por mencionar a algunos.

NADIE ENTIENDE por qué Andrés Manuel López
Obrador se niega a asistir a este tipo de reuniones,
cuya importancia va más allá de los temas de agenda.
Los presidentes tienen oportunidad de reunirse con
sus pares, acercarse de manera personal y establecer
lazos más estrechos que el de la pantalla de Zoom.
Hay quien cree que a AMLO no le gusta ir a lugares
donde tiene que compartir el reflector y no puede
ser la única voz cantante. ¿Será?

A PROPÓSITO de la COP26, hay un grupo de ocho
jóvenes entusiastas que andan haciendo cooperacha
para poder viajar a Glasgow Se trata de la delegación
mexicana de "Fridays For Future", el movimiento que

inició Greta Thunberg para exigir acciones en contra
del cambio climático A lo mejor el gobierno de Méxi
co podría apoyarlos en su colecta en línea y, de paso,
sumarse a la petición que están haciendo para que
en el país se reduzcan las emisiones contaminantes,
bajo el lema: "Pemex no te ama".

UNA DURÍSIMA dosis de realidad le recetó el ministro
Javier Láynez a sus compañeros de la Suprema
Corte, al advertir que dado el bajo nivel del trabajo
de las fiscalías, resultaba muy peligroso aplicarle
la prisión preventiva a alguien que sólo había sido
vinculado a proceso.

EL GOLPE, sin duda, es para el imaginario de la 4T,
que veía en esta arbitrariedad una de sus principales
armas para doblar a los adversarios Y en específico,
es un revés para el procurador fiscal, Carlos Romero
Aranda Y es que dicen que el funcionario estaba feliz
con la idea de poder encarcelar gente, con prisión
preventiva, cacarearlo como un triunfo... ¡y después in
vestigar! 'Ora sí que primero al bote y después "viriguo".
Menos mal que la Corte le puso un alto

UNA EMPRESA está vendiendo por Mercado Libre
monedas conmemorativas de los 3 años de gobierno
de Andrés Manuel López Obrador. Son de acero
y níquel; pero lo mejor es que sirven para echar vola
dos al estilo de AMLO: cae águila y él gana; cae sol...
y todos los demás pierden.
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CIRCUITO
INTERIOR

¡QUÉ BIEN
que avancen las
reuniones de
funcionarios con el
Contralor, Juan José
Serrano!

PERO QUÉ MAL
que hasta ahora sólo
sean afines a la 4T
quienes han podido
conseguir que se abra
la puerta de la oficina.
POR MÁS que más
de un integrante de
la Oposición se anotó
en la lista desde hace
semanas, nomás
no han logrado
un espacio en la
agenda del susodicho.

• • •

EL EX DIRECTOR

del Proyecto Metro,
Enrique Horcasitas,
faltó ayer a la primera
audiencia por el
colapso de la Línea 12.
ARGUMENTÓ
que se la "perdía"
por riesgo de contagio
de Covid19.

SIN PRUEBA

alguna, sonó más
a pretexto. Vaya,
un clásico

¡remasterizádo!
• • •

UNAPANISTA

presentará denuncias
contra el funcionario

que hizo promoción
política de la Jefa
de Gobierno,
Claudia Sheinbaum,
con monederos
electrónicos
de un programa
público.
LO ÚNICO
que no pueden decir
los morenistas

es que no es falso,
pero se exagera,
pues desde este
partido se levantaron
procesos similares
contra la perredista
Sandra Cuevas
cuando tuvo
el desatinó dé colocar
banderas políticas
en el presidium.

Y LA LEY es pareja...
¡o no es!
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Incompleta

Un gran espectáculo habría sido un
duelo entre Dodgers y Medias Rojas.
Pero no existe felicidad completa.

1 amos al asiento de atrás"."ViEsa libidinosa sugerencia
le hizo Verraco, hombre

concupiscente y lúbrico, a la linda
Susiflor. Se hallaban ambos en el
automóvil que el salaz sujeto había
conducido hasta el solitario y oscuro
sitio llamado El Ensalivadero, al cual
acudían por las noches las parejitas en
plan húmedo. Se oían ahí continuos
estridores que semejaban el canto de
los grillos. No había tal: era el sonido
que producían los zippers al abrirse.
Susiflor le preguntó al labioso seduc
tor: "¿Traes aspirinas?". "No" contes
tó Verraco, a quien sorprendió esa in
sólita pregunta. "Entonces no vamos"
declaró, terminante, la muchacha.
Y no fueron, con lo que el erizado
tipo quedó así, erizado inútilmente.
La noche que siguió pasó lo mismo:
"Vamos al asiento de atrás". "¿Traes as
pirinas?". "No". "Entonces no vamos".
E igual la tercera noche. Mohíno por
tantos frustrados erizamientos Verra
co le preguntó a la chica "¿Por qué
pides que traiga yo aspirinas como
condición para ir al asiento de atrás
del coche?". Explicó Susiflor: 'Torque
siempre que lo hago ahí después me
duele la cabeza"... Cierto tipo llegó
a un antro y se sentó en la barra al
lado de una hermosa mujer. A ella
le llamó la atención ver que a cada

rato el individuo consultaba su reloj.
Le preguntó: "¿Esperas a alguien?".
"No replicó el hombre. Lo que pasa
es que éste es un reloj profético. Me
anuncia con anticipación lo que va a
suceder. Por ejemplo, ahora me está
diciendo algo con respecto a ti". "¿De
veras? sonrió la bella dama, ¿Qué
te está diciendo?". Repuso el indivi
duo: "Me dice que no traes panties ni
brassiére". "Pues se equivoca sonrió
aún más ella, porque si los traigo". El
hombre vio de nuevo su reloj. "Cara
jo manifestó molesto. Ha de estar
adelantado"... Mis tristezas a veces
son feroces, de ésas que muerden y
arrancan el pedazo. Otras, en cambio,
son tan leves que casi no son tristezas,
sino sólo murrias o desabrimientos de
ánimo. Ese modesto malestar sentí
cuando los Dodgers de Los Angeles
fueron eliminados por los Bravos de
Atlanta, y no llegaron por eso a la Se
rie Mundial. Mi talante caritativo, sin
embargo, me hizo pensar: "Bueno: los
habitantes de Atlanta y Georgia, entre
ellos Vivien Leigh y su familia sufrie
ron lo indecible cuando la Guerra de
Secesión Sus tataranietos necesitaban
un consuelo así". Tampoco estarán en
la Gran Carpa los Medias Rojas de
Boston, uno de los más legendarios
y tradicionales equipos en la historia
del béisbol. Yo quiero mucho a los

Red Sox, aunque no tanto como a mis
amados Yanquis, y le dedico un breve
aplauso a la estatua de Ted Williams
cada vez que paso junto a ella cuan
do asisto a un juego en Fenway Park.
Espectáculo grandioso habría sido el
enfrentamiento de los Dodgers contra
los Medias Rojas. Pero en fin, no existe
felicidad completa Aun así veré en la
tele cada uno de los juegos del clásico
de otoño. He sufrido muchos sinsabo
res causados por la 4T y por su intem
perante Jefe Máximo, y a mí también
me hace falta una consolación... "No
te entiendo, Pitongo le dijo la linda
chica a su galán. Le pediste mi mano
a mis papás, y te la concedieron, pero
desde entonces eso es lo único que
no me has agarrado"... Grande fue la
sorpresa de doña Gorgolota cuando
llegó a su casa inesperadamente y
sorprendió a su esposo en apretado
consorcio de fornicio con la vecina
de al lado. "¡Infame zorra, vulpeja
inverecunda! prorrumpió. ¡Desa
tentada meretriz, aviesa mesalina!". A
pesar de lo barroco de esos términos
interjectivos la vecina alcanzó a en
tender que la esposa de su coime la
estaba insultando. Le dijo en tono de
reproche: "Cómo eres injusta Gorgo
lota Mi marido está indispuesto, y yo
te presté mi plancha cuando la tuya se
te descompuso"... FIN.
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Esta historia la escuché en New Bedford,
Massachusetts, cuando hice ahí mis
prácticas de periodismo en el Standard
Times.

En una noche de tormenta un marinero

perdió el rumbo en el encrespado mar.
Las luces del puerto y la del faro se
perdieron en la niebla, de modo que
nada podía guiarlo en aquella absoluta
oscuridad.

Entonces su esposa encendió una
lámpara, subió a un bote y remó con todas
sus fuerzas hacia las tinieblas. El marinero

vio la luz, y guiado por ella pudo llegar al
puerto.

No sólo él se salvó: otros marinos lo

siguieron, y así pudieron también salvar
la vida.

El relato lo oí de labios de un pastor
evangélico quien con estas palabras
terminó la narración: "La luz que se
enciende para un solo hombre puede traer
consigo la salvación de muchos".

¡Hasta mañana!...
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Recibo de luz

Aunque no se están proscribiendo
los paneles domésticos, resulta absurdo
prohibir la generación de electricidad
que tanto se requiere.

Una vez que tienes un panel solar
en el techo, la electricidad es gratis.

Una vez que hacemos verde
y renovable nuestra red

de electricidad, el costo de la vida
disminuye".

Elizabeth May

El dueño de una pequeña casa
en la Ciudad de México estaba
desesperado por los altos co

bros de electricidad. Si bien vive solo,
sus facturas llegaban casi siempre por
más de 4 mil pesos el bimestre. Pese a
haber tomado medidas para reducir su
consumo, en abril de 2021 le llegó un
recibo por 5,135 pesos. Ese día decidió
instalar paneles solares.

La decisión no fue fácil, especial
mente por el monto de la inversión. El
presupuesto para instalar siete paneles
solares en el techo era de 72,565.48
pesos con IVA. El usuario no tenía
certeza, además, de que los paneles
realmente bajarían los cobros. Como
sus reducciones de consumo no se
habían traducido en rebajas en sus
recibos, estaba convencido de que la
Comisión Federal de Electricidad sim
plemente cobraba lo que se le antojaba
Después de que entre marzo de 2020
y mayo de 2021 pagó 25,590.54 pesos,
sin embargo, entendió que debía hacer
la inversión.

La burocracia es complicada Ade
más de pagar por los paneles y su
instalación, el usuario tiene que acudir

a la CFE para hacer un nuevo contrato
y obtener un medidor especial, que
registra no solo la electricidad que
entra en su casa sino la que sale y se
inyecta a la red. La apuesta, sin embar
go, empieza a rendir frutos. El recibo
de octubre acaba de llegar y es de
solo 607 pesos. A este ritmo no pasará
mucho tiempo para que se amortice
lo invertido.

Los paneles son inversión privada
en electricidad, una forma de auto
abastecimiento. La contrarreforma
del presidente López Obrador, sin
embargo, busca eliminar la nueva in
versión privada en electricidad porque
considera que afecta la soberanía na
cional y debilita a la CFE. El texto de
la enmienda es suficientemente vago
como para haber generado temores
de que el gobierno prohibiría los pa
neles domésticos; pero Rocío Nahle, la
secretaria de Energía, salió al paso y
aclaró en Twitter: "Los paneles solares
en casa habitación; edificios; pozos de
agua; núcleos rurales, etc. Se denomi
na 'generación distribuida' y desde el
inicio de este @GobiernoMX se ha
promovido su uso y financiamiento a
través de @fidemex. La #ReformaE
lectrica no plantea eliminar esto, al
contrario" (redacción original).

Víctor Ramírez, de la Plataforma
México, Clima y Energía, respondió
en Twitter: "No, secretaria, anda usted
confundida La generación distribuida
son paneles interconectados a la red
(artículo tercero, fracción XXIII de la

[Ley de la Industria Eléctrica]. Estos
son aislados de la red". Sea como sea,
para quienes han realizado inversiones
en paneles domésticos, el anuncio de
que su autogeneración no será decla
rada ilegal es un alivio.

No será lo mismo para las em
presas que han invertido para tener
electricidad más barata y de mejor
calidad. El autoabastecimiento, el mis
mo que hacen los particulares con
sus paneles, será considerado ilegal
para las empresas. Los contratos de
los productores independientes de
energía, por otra parte, serán anulados
sin indemnización.

La contrarreforma es injusta
porque hace un cambio retroactivo
de regias, pero también es irracional.
Ningún beneficio puede venir de una
enmienda que prohibe las nuevas in
versiones privadas y restringe el uso de
las ya realizadas. Aunque no se están
proscribiendo los paneles domésticos,
resulta absurdo prohibir la generación
de electricidad en un país que tanto
la requiere, especialmente cuando la
CFE no tiene la capacidad para realizar
toda la inversión necesaria

• LISTAS
No, hacer listas no ha sido nunca una
de las características de los gobiernos
fascistas, pero sí el nacionalismo, la
oposición al mercado, la concentración
del poder, el culto a la personalidad, la
aplicación desigual de la ley, el milita
rismo y el corporativismo.
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¿Abrirá AMLO tribunal mañanero
contra jueces?

Ayer, durante la conferencia de prensa
mañanera, nos hacen ver, le lanzaron ál
presidente Andrés Manuel López Obra
dor una bola a modo para asestar un bata

. zo. "Yo quisiera saber si
s todavía su gobierno está

^ H I dispuesto a poner un día
K & Sm ^ a 'a semana> como está

i con el 'Quién es Quién en
| las mentiras' para que

i1 H| aquí pongamos nombre y
C WL Vi apellido a los jueces por

1H que, independientemente
López de la falta de justicia en
Obrador grandes corporaciones,

también hay injusticias
con indígenas....", preguntaron al jefe del
Ejecutivo federal. "Si hay denuncias contra
jueces, que empiecen a llegar y lo conside
ramos, sí se podría abrir la sección, aun
que se van a molestar mucho, pero si la
gente lo pide se lleva a cabo la sección",
respondió. ¿Quién es quién en los jueces
estará por llegar? ,
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Fallo de la Corte anona
ai Procurador Fiscal "}¦.
::::: La decisión de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación para declarar incons
titucional la prisión preventiva oficiosa a
los factureros, nos aseguran, representa un

dura golpe para el procu
rador fiscal de la Federa
ción, Carlos Romero
Aranda, quien no solo
fue el impulsor de los
cambios a la Ley de Segu
ridad Nacional, el Código
Nacional de Procedimien
tos Penales y el Código

Carlos Romero Fiscal de la Federación, si
Aranda no que se convirtió en el

principal usuario de esa
controvertida herramienta, que ha conver
tido a la recaudación tributaria en una ver
dadera persecución judicial. Sobre estos
cambios estaban basadas órdenes de apre
hensión como las de Raúl Beyruti y Víc
tor Manuel Álvarez Puga, además de los
nuevos procesos penales que don Carlos
anunció iniciaría contra 100 personas físi
cas y morales involucradas en delitos de
defraudación fiscal. ;

Preguntas al secretario de Salud
::::: Muchas cosas tiene por aclarar el secre
tario de Salud, Jorge Alcocer, quien hoy
comparece ante la Comisión de Salud de la
Cámara de Diputados, apenas una semana
B. después de que frente a

I los Senadores no pudo dar
1 datos duros sobre la cont
ri pra suficiente de vacunas
I para completar esquemas
| de inoculación en México.

Nos comentan que dipu
tados del bloque opositor
tienen listas sus preguntas

Jorge y seguramente también
Alcocer querrán saber cuánto di

nero se asignará a vacuna
ción, atención y tratamiento de Covid19
en 2022, ya que señalan que el Presupues*
to de Egresos enviado por la Secretaría de
Hacienda no contempla una sola partida
clara o específica para ello. Nos dicen los
legisladores que esperan que esta vez don
Jorge llegue con la tarea hecha y con los
datos listos para ser presentados.
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CAB.ALLITO

Restringen acceso al Congreso
::::: Con el semáforo epidemiológico en verde,
en el Congreso de la Ciudad de México se in
crementó la asistencia de personas a las sesio

nes, desde quienes visitan a
los diputados, sus asesores,
equipos de prensa y hasta
los propios representantes
de los medios de comunica
ción, aumentando con ello
los riesgos de contagio por
Covid19. Por tal motivo, el
presidente de la Mesa Di

Héctor Díaz rectiva, el morenista Héctor
Polanco Díaz Polanco, impuso su

autoridad y ordenó restrin
gir el acceso al recinto legislativo y ahora se
hará una lista previa de quienes visiten a los
legisladores, además de que habrá una riguro
sa revisión. A ver cómo lo toman los diputa
dos de las diversas fracciones, quienes han
pedido que les retiren los acrílicos instalados
en sus curules, bajo el argumento de que no
les dejan escuchar las exposiciones.

A remar a contracorriente
en Tlalpan
::::: La alcaldesa de Tlalpan, la perredista Alfa
González, manifestó abiertamente en sus re
des sociales de que le dejaron una demarca

ción con un gran rezago, lo
que sirvió para que los ha
bitantes manifestaran las
grandes carencias que tie
nen en materia de agua po
table, bacheo, seguridad pú
blica, ambulantaje, entre
otros problemas, por lo que
tendrá que remar a contra
corriente. Una cuestión que
llamó la atención fue la in
terrogante de un usuario al

mencionar si se presentaría alguna denuncia
ante la fiscalía capitalina en contra de su an
tecesora morenista Patricia Aceves, por el
cúmulo de irregularidades y supuestos abusos
que cometió al frente de la alcaldía en los tres
últimos años, pero no hubo respuesta.

Aumenta la presencia
de Bejarano en Edomex
::::: El presidente de la agrupación Movimiento
Nacional por la Esperanza, René Bejarano,
anda muy activo por los municipios del orien

te del Estado de México, so
bre todo ahora que se acer
can las elecciones para la
gubernatura. Nos dicen que
el domingo estuvo en el pre
sidium en un evento organi
zado en Nezahualcóyotl,
donde se tomó protesta a los
comités que promoverán el
referéndum a favor del preRené Bejarano
sidente Andrés ManuelMartínez

López Obrador. Nos co
mentan que los grupos morenistas con años
en la región deberían poner atención no sea
que El Profe les vaya a comer el pastel.

Fecha: 26/10/2021

Página: 15

Area cm2: 189

1 / 1

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 19,901

Página 9 de 15



Se vuelca PRI contra exgóber... •
¿Por cargo diplomático?
::::: En Sonora, nos cuentan, se desató la polé
mica con las versiones de que la exgoberna
dora Claudia Pavlovich (PRI) está próxima a

ocupar un cargo diplomáti
2 CO en Barcelona, pero lo que

V^ g más llama la atención es
1s que quienes más olas han

¦ j | hecho son dos aspirantes a
^ dirigir el tricolor estatal:

«jk Jf ¦ ^ Bulmaro Pacheco y Hum
e JHs, "" berto Robles. El primero,

t Bf WWPi nos indican, usó sus redes*..
Claudia sociales para señalar que,
Pavlovich "de aceptar la exgobernado

ra un cargo diplomático del'
actual gobierno, como se rumora, ofendería al
PRI que le ha dado todo" y "en muy poco .*
tiempo perdería lo ganado en años", no obs
tante, añaden, el más drástico fue don Hum
berto, quien acusó: "La ofensa ya está, sólo
sería la confirmación de lo que todos sabe
mos". ¿Será que volcarse contra doña Clau
dia les ayudará a llegar a la dirigencia estatal?

Entre humo blanco y luces rojas
::::: Nos comentan que en Baja California Sur
hay expectativas sobre la elección que hará
este martes el Consejo General del INE, sobre

quién encabezará el órgano
local electoral, pues ya con
las evaluaciones concluidas
tendrán que determinar si
votarán a favor o no de la
abogada Alejandra Duran,
a quien en corrillos políticos
e incluso algunos ciudada
nos ya le pusieron muchos

José María peros, pues sólo tiene seis
Avilés años de experiencia electo

ral y obtuvo 7.50 de califica
ción en conocimientos, muy por debajo de
otros aspirantes, y de la anterior consejera
presidenta, Rebeca Barrera, que sacó 9.0.
Además, nos añaden, no faltaron quienes ya
se percataron de que doña Alejandra es cu
ñada del diputado morenista José María
Avilés. Complejo panorama.
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Altamirano y su 26 de octubre '
::::: Desde Chiapas nos narran que será este '
martes cuando el Congreso local dé su apro

bación o no, sobre la inte
gración del Concejo Munici
pal en Altamirano, donde si
gue cautivo el exalcalde Ro
berto Pinto (PVEM). Según
nos recuerdan, la propuesta
para integrar el Concejo Mu
nicipal ya está en poder de
los diputados y sólo se espe
ra que den su aprobaciónRoberto

para que don Roberto puePmto

da ser liberado de la cárcel
ejidal en la que lleva 24 días. ¿Atinarán los le
gisladores en la resolución del conflicto o les
caerá como carbón en las manos? Ya veremos.
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lTiene o no pensamiento propio?
La lealtad a quienes nos apo

yan e impulsan siempre se
rá una virtud en la vida y

nás aún en la política, donde lo
omún son las traiciones y las de
lealtades. Pero hay un punto en
[onde esa lealtad hacia el tutelaje
olítico debe tener cierto limite,
obre todo si lo que se quiere es
onstruir una imagen propia que,
i bien guarde relación con quien
tos influenció, tenga también la
tosibilidad de definir y mostrarle
1 mundo una personalidad au
éntica y autónoma, que proyecte
luestras ideas y pensamientos y
io sólo los de otra persona; porque
ntonces la influencia se vuelve
ontrol y la lealtad sumisión.
Algo así le está pasando a la

loctora Claudia Sheinbaum. Ha
ido tal su cercanía y afinidad con

López Obrador, que por momen
tos es difícil distinguir dónde ter
mina la dominante personalidad
e ideología del presidente y don
de comienza la de la jefa de Go
bierno de la Ciudad de México. Si
bien a la doctora se le reconoce su
lealtad incondicional hacia quien
impulsó y catapultó su muy bre
ve carrera política y eso le ha per
mitido ser considerada la princi
pal aspirante a la sucesión presi
dencial del 2024, en momentos
en que los mexicanos quieren
empezar a conocer la personali
dad y las ideas de quien podría
gobernarlos, esa incondicionali
dad de Sheinbaum empieza a
convertirse más en una debilidad
que en una fortaleza.
Porque al no tener una agenda

política propia y limitarse a reto

mar y copiar la agenda del presi
dente, Claudia Sheinbaum lejos
de fortalecer su imagen propia
parece desdibujarse, lo mismo
con decisiones como la remoción
de la estatua de Cristóbal Colón de
su ubicación histórica por más de
siglo y medio, que todo mundo
ubica como un tema del presi
dente y de su esposa Beatriz Gu
tiérrez Müller, que con su errático
manejo de la pandemia en la Ciu
dad de México, en donde la ma
yoría de sus decisiones estuvieron
siempre supeditadas y condicio
nadas a la aprobación o desapro
bación de López Obrador.
Al no poder cortarse el cordón

umbilical que la conecta directa
mente a Palacio Nacional, porque
de hacerlo perdería toda la fuerza
que alimenta su imagen de pre
sidenciable, la doctora en Inge
niería Ambiental que debe toda
su formación académica, de in
vestigadora y hasta sus inicios po 
líticos en las grillas estudiantiles a
la UNAM se ve obligada a secun
dar públicamente las críticas y
ataques del presidente López
Obrador a la casa de estudios.
A la doctora le há tocado tam

bién la labor de ser la carcelera de
Rosario Robles, que a pesar de es
tar acusada de un delito federal,
como es ejercjcio indebido del
servicio público, en la modalidad
de omisión, por los desvíos come
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tidos en Sedesol y Sedatu cuando
ella fue secretaria, la han mante
nido dos años y medio en una pri
sión del gobierno capitalino.
Ayer le preguntaron a la doc

tora Sheinbaum qué pensaba de
las declaraciones que vertió en
entrevista con el periodista Héc
tor de Mauleón la exsecretaria
Robles que se declaró "presa po
lítica" y acusó que ni siquiera le

habían dado atención médica
adecuada en el penal de Santa
Martha Acatitla donde su salud
se ha agravado. "No estoy de
acuerdo con lo que plantea. Ahí
está la Estafa Maestra. Fueron
los mexicanos por la corrupción
quienes lo denunciaron".
Por ahora podría ser entendible

que Sheinbaum se vea obligada y
supeditada a defender todo lo que
dice y hace el presidente. Incluso
a repetir, como una zombie, los ar
gumentos y las palabras textuales
de su tutor político. Pero en algún
momento, no muy lejano, la doc
tora tendrá que demostrar si tiene
o no un pensamiento propio y si
puede actuar como algo más que
la pupila de López Obrador. Por
que si ya en la Ciudad de México
muchos capitalinos le cuestionan
que más que Jefa de Gobierno ac
túe como regente, siempre some
tida a los designios presidenciales,
para gobernar a todo el país, a me
nos que vaya aceptar un nuevo
maximato, no le van a alcanzar su
personalidad ni sus ideas y posi
ciones casi simbióticas con el cau
dillo que tanto admira. •

En algún momento, no muy lejano, Sheinbaum tendr
que demostrar si tiene o no un pensamiento propio y s
uede actuar como algo más que la pupila de AMLO.ía
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Lady Mariana
"Los mosquitos mueren en

tre aplausos"
Woody Alien.

Pasa con frecuencia. Pasa
en las mesas de café, en
tre el círculo rojo de la

vieja guardia y la nostalgia del
pasado que se respira en el am
biente, pasa en esas tertulias,
donde casi todos $on hombres
ya entrados en canas y con vie
jas experiencias desbordando el
portafolio, ajenos a las redes, ex
traños a lo "cibernético", co
mentan como un fenómeno el
tema de la elección en Nuevo
León y, casi siempre, senten
cian: ¡fue por la mujer!
Nuestra clase política es, en su

mayoría, una muy vieja clase po
lítica, llena de la "sabiduría" de

antaño, de las formas de hacer
gobierno y acuerdos a la vieja
usanza, acostumbrados a la plaza
de acarreados donde aplauden
discursos que nadie entiende,
acostumbrados al clásico "¿no sa
bes quién soy yoT, a las palancas
y a la comunicación basada en
boletines de prensa o en cuartos
de guerra interminables que dan
a luz estrategias abstrusas que
hoy terminan en el olvido,
arrumbadas entre la basura.

Los políticos no le hablan a la
gente, justamente por eso es
que el fenómeno FosfoFosfo se
convierte en una luz muy tenue
entre tanta oscuridad, Samuel y

Mariana supieron hacer algo
que parece estar en chino para
la mayoría de nuestros dirigen
tes: fueron empáticos con la "ju

ventud", con ese mercado me
nor de cuarenta años que perdió
la política mexicana.
Hace unos días, Mariana Ro

dríguez decidió cortarse el ca
bello, que no raparse, para mos
trar una cercanía con los niños
que padecen cáncer, me cuesta
trabajo creer que las lágrimas y
los abrazos fueran fingidos aun
que, claramente, hubo una es
trategia que sacudió a las redes
yalaprensa tradicional, aquello
fue una mezcla entre el teatro y
los buena voluntad.
Y ese parece ser el nuevo pa

radigma de la comunicación po
lítica exitosa, más allá de la obli
gada empatia habrá que resaltar
la espontaneidad, el atreverse a
romper con el discurso tradicio
nal y con el papel gris que arre
buja a los políticos de siempre.
Vamos, que Mariana no se

peleó en twitter con la no pri
mera dama, Beatriz Gutiérrez
Müller, por el tema del desabas
to, que Mariana dejó atrás deba
. tes estériles y apeló al uso de las
redes sociales mostrando em
patia que le terminó por redi
tuar simpatía. Una nueva fór
mula que aún guarda pronósti
cos reservados.

SamuelyMariana son la pareja
que vende ilusión, que dibuja es

peranzas y que cae bien por sin
cera, porque reacciona en tiempo

real a los aplausos y a las críticas,
porque son ellos, ya sea disfraza
dos de dinosaurios o dando un
mensaje de gobierno, son ellos,
así, naturales, son ellos, así, con la
neta, despreocupados por el seña
lamiento de la vieja clase política
en tomo a ¿quién es el que real
mente gobierna? o a las metáforas
forzadas sobre Martha Sahagún y
Vicente Fox... Ellos son y ya. Cosa
muy difícil de entender para un
sector que analizaeternidadespor
cada palabra enunciada.
Hoy, su frescura es premiada

con la luna de miel de la opinión
pública, pero eso no durará por
siempre.
En el futuro no habrá peina

do a lo gargon ni look de Claire
Underwood ni disfraz de prin
cesas que resuelvan los proble
mas de la realidad, como estre
llas de las redes han triunfado,
¿y como gobernantes?
DE COLOFÓN. 652 casos de
salmonella, 129 hospitalizados
en 37 entidades de Estados Uni
dos por cebollas cultivadas en
México. Allá piden tirar a la ba
sura cebollas mexicanas y aquí
la Secretaría de Agricultura abre
"investigación". •

Hay luna de miel con la opinióE
ública,pero no durará siempre.5
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Nahle y las transas de Maduro
en México

El gobierno López Obrador
parece decidido a suspen
der de manera indefinida

un largo ciclo de flirteo y cortesías
políticas hacia la dictadura de Ni
colás Maduro en Venezuela, luego
de que la justicia de Estados Uni
dos aportó mayores evidencias
sobre una colosal operación de la
vado de dinero que toca al man
datario sudamericano y cuenta
con cómplices en México.
El escándalo puede estallarle en

el rostro a la secretaria de Energía,
Rodo Nahle, en cuyo sector ha
medrado un extraño personaje,
Joaquín Leal Jiménez, presidente
de la compañía "Libre Abordo",
que antes de cumplir 30 años ya
realizaba en el campo energético

negocios multimillonarios en dó
lares; creció sin freno durante la
presente administración pero
ahora figura en el reporte del De
partamento del Tesoro norteame
ricano como parte de una triangu
lación por al menos 350 millones
de dólares conducida por dos ope
radores financieros de Maduro.
La señora Nahle parece inclina

da hacia los conflictos de persona
lidad: ocupa un puesto técnico,pe
ro exhibe activismo en la corriente
radical de la llamada cuarta trans
formación; es nacida en Zacatecas,
pero cabildea de manera incesan
te en Veracruz para que una refor
ma legal le permita buscar la gu

bematura. Por más de 16 meses

supodelacrisisentomoaMaduro

por la caída en desgracia de su so
cio Alex Saab, ahora detenido en
Estados Unidos. Pero apenas en
semanas recientes, bajo la presión
estadounidense, propició la con
gelación de cuentas de Leal Jimé
nez y dos colaboradoras de éste.
Desde marzo de 2020, Was

hington fincó acusaciones pena
les contra Maduro bajo cargos de
fomentó al terrorismo y narco
tráfico, incluso ofreció una re
compensa de 15 millones de dó
lares por su captura. En junio de
ese mismo año, el Departamento
del Tesoro emitió la orden ejecu
tiva 13850 para bloquear toda
operación financiera que impli
que al citado empresario colom
bianovenezolano Alex Saab
• Morán;aTarekEl Aisammi Ma
dahh, funcionario de Maduro,
así como al mexicano Joaquín
Leal Jiménez, entonces de 28
años, tras detectarse una opera
ción disfrazada de acción huma
nitaria que en realidad se usó pa
ra el lavado de 350 millones de
dólares que se pagarían en espe
cie, con petróleo propiedad del
Estado venezolano.
Saab fue detenido en Cabo Ver

de y finalmente extraditado a Es
tados Unidos este mismo mes, lo

que desató una crisis cuyas rever
beraciones han llegado ya a Mé
xico, donde Leal Jiménez se halla
al centro de negocios en materia

eléctrica, que súbitamente migró a
proyectos petroleros, para luego
aparecer llevando a Venezuela al
menos mil pipas de agua cuyo pa
go, tras varias triangulaciones, le
había empezado a ser cubierto en
petróleo que, según fuentes del go
bierno norteamericano, era vendi
do en altamar y trasvasado hacia
buques tanques que operan en el
mercado negro del carburante...
Y esta historia apenas co

mienza.

Apuntes: Mario Delgado,
dirigente de Morena, tiene pro
gramado efectuar en noviembre
las encuestas para definir candi
daturas de su partido a las seis
gubernaturas que se disputarán
el próximo año. Esto ha elevado
la temperatura entre los respec
tivos precandidatos. Aguasca
lientes, Durango, Hidalgo, Oaxa
ca, Quintana Roo y Tamaulipas
configuran el terreno de la nueva
Ipatalla electoral. Salvo sorpresas
de por medio, al menos cuatro de
ellos pasarán a control del parti
do oficial, que sumaría así 21 en
tidades ooo Al que se le augura
poca fortuna en este proceso es a

Manuel Espino, que pretende
la postulación por Durango. Lí
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der nacional panista con Vicen
te Fox, Espino se trepó a la 4T,
pero acabó siendo un fardo den
tro de la Secretaría de Seguridad
que conduce Rosa Icela Rodrí
guez. Su pupila política, Patri

cia Duran Reveles, a la que em
pujó para gobernar el municipio
mexiquense de Naucalpan, re
sultó un desastre que atrajo el re

greso del PAN a la alcaldía. •
rockroberto@gmail.com

El escándalo puede estallarle en el rostro ¦
Rocío Nahle, en cuyo sector ha medrado ur

extraño personaje, Joaquín Leal Jiménez.
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El rezago habitual con el
que conocemos el PIB di
ficulta la toma de deci

siones. El PIB pretende capturar
la información de toda la pro
ducción del país lo que implica
un alto grado de complejidad. La
información oportuna corres
pondiente a la producción del
tercer trimestre del año la ten
dremos este viernes y el dato de
finitivo hasta el 25 de noviem
bre. Es por eso que el Inegi pro
duce el IGAE, el Indicador Glo
bal de la Actividad Económica,
que permite dar una perspecti
va, quizás menos completa
(considerando prácticamente
95% de la actividad económica),
pero más oportuna.
El IGAE de agosto cayó 1.6%

frente al mes de julio. El IGAE
también sufrió una caída de 1%
en junio y después tuvo una li
gerísima recuperación de 0.1%
en julio para volver a caer en
agosto. Es la mayor caída men
sual desde mayo de 2020 cuando

cayó 2.5% y estábamos en pleno
choque derivado del covid.

La actividad económica del

país está centrada en el sector
tér<á¿riíí><j54% de la( producción

' total dej p^s se concentra en el
sector servicios por lo que la caí
da de 2.5% en este rubro es una
muy mala noticia para la econo
mía mexicana. Es, además, la
tercer calda mensual consecuti
va que tiene este sector. A pesar
de que el único sector que tuvo
un ligero avance fue el secunda
rio, dentro del mismo también
hubo caídas. El subsector que
mide el valor económico de la
generación, transmisióny distri
bución de energía eléctrica, su
ministro de agua y gas, mostró
un descenso de 2.5%, en un sec
tor que solo creció 0.4%.
¿No se supone que estábamos

en plena recuperación? ¿No ten
dría la actividad económica que

retomar el rumbo y volver a cre
cer a mejores tasas? Y justo para
responder esas preguntas ten
dríamos que cuestionarnos si la
caída económica de 2020 se de
bió únicamente al confinamien
to derivado de la pandemia. Bas
ta con ver los datos del IGAE pre
vios a la pandemia para observar
que no fue así.
La tasa de crecimiento men

sual promedio del IGAE de 2018
fue negativa, ligeramente, pero
negativa. Septiembre, octubre y
diciembre ya mostraban el des
censo. A pesar de esas tasas

mensuales negativas, hubo in
crementos en las comparaciones
anuales durante prácticamente
todos los meses de 2018, salvo di
ciembre. Durante 2019, pasó algo
similar en las comparaciones
mensuales: la tasa de crecimien
to mensual promedio fue nega
tiva, poco, pero debajo del cero.

Sin embargo, la comparativa
anual fue negativa nueve de los
12 meses de ese año. Podríamos
debatir si fue estancamiento o
recesión, pero al final del día, es
evidente que una economía
emergente, como la mexicana,
con un bono demográfico que
todavía existe, con una geografía
envidiable y con importantes
acuerdos comerciales debería de
haber crecido y no mostrar los
mediocres resultados que tuvo.

Con los datos del IGAE de agos
to observamos que la economía
mexicana se encuentra en niveles
similares a los qué tenía en 2016
¿Ese es el ritmo que necesita Mé
xico? Me parece evidente la res
puesta, pero mientras se sigan to
mando decisiones que ahuyen
ten la inversión no podremos es
perar algo distinto.
Por cierto, ayer también se

presentó la ENOE con los datos
oportunos de ocupación y em
pleo. Desde mayo de 2020, 85%
de los empleos creados son in

formales. ¿Eso queremos? •
@ValeriaMoy

¿No se supone que estábamos en plena recuperación
•No tendría la economía que retomar el rumbo?
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En menos de un mes, en el
panteónLaPaz, de Saltillo,
Coahuila, se recuperaron

los esqueletos de 172 personas que
en los últimos años fueron inhu
madas en las fosas comunes e in
dividuales del cementerio.
Se trata de gente que fue se

pultada sin identificar, y a la que
se conoce como NN.

NN proviene del latín "No
men nescio", que significa "des
conozco el nombre".
NN son los Sin Nombre: víc

timas de la violencia que sacude
las calles de México. Personas
que murieron en enfrentamien
tos y nadie reclamó jamás. Hom
bres y mujeres ejecutados y
abandonados en calles, carrete
ras, ranchos, baldíos, brechas y
construcciones en obra negra.
Decapitados o embolsados, o

victimas colaterales que nadie
reclamó o nadie supo encontrar.
Tal vez migrantes cuyo paradero
se perdió para siempre en un
punto del desierto.
A algunos de esos cuerpos se

les practicaron exámenes de
ADN, se les extrajeron muestras
de sangre o de sáliva o de orina.

Se analizaron sus cabellos. No se
logró, sin embargo, determinar
su procedencia.
A otros simplemente los echa

ron ahí sin ningún registro, o con
registros tan deficientes que no hay
manera de saber quiénes fueron.
Grace Fernández, del colectivo

Buscando Desaparecidos México
Búscame, me relata el caso más
impactante que ha conocido: la
desaparición de Cosme, un joven
de Torreón de tan solo 16 años.
Cosme desapareció en mayo

de 2011. Fue a trabajar y no re
gresó. Su madre reportó el hecho
ante las autoridades: Cosme lle
vaba camisablancacon letras ro
jas, pantalón de mezclilla negro
y tenis blancos.
En el anfiteatro respondieron

que tenían el cuerpo de un joven,
pero que era de 25 años y llevaba
tenis negros. El ministerio públi
co resolvió: "Ese no puede ser".
Años más tarde, Marcela, la

madre de Cosme, que hoy es
miembro de uno de los colecti
vos de búsqueda más compro

metidos (Fundeec), halló en una
carpeta de investigación las fo

tos de ese joven de 25 años que
"no podía ser" su hijo. Ahí estaba
Cosme, asesinado a tiros, con
impactos en un ojo, el pómulo y
el cuerpo, pero con la misma ro
pa, la misma barba incipiente, la
misma fisonomía que a Marcela
le resultaba inconfundible.
No había registro sobre el pa

radero del cuerpo. Relata Grace
Fernández que se alegó que lo
habían entregado a la universi
dad para que se hicieran con él
prácticas universitarias, y que
luego se le había inhumado en
algún lugar del cementerio.
"Para buscarlo, abrieron una

fosa común. Donde debía haber 5
cuerpos encontraron 13. Donde
debía haber 4 aparecieron 8. To
dos, o casi todos, carecían de datos
individuales: eran NN. Pero nin
guno era Cosme", relata Grace.
Hace un par de meses el Mo

vimiento por Nuestros Desapa
recidos en México reveló en el in
forme "La crisis forense en Mé
xico" una realidad espeluznante:
en el país se han acumulado, "co
mo piso mínimo", más de 52 mil
personas fallecidas a las que no

se ha podido identificar.

Según el informe, 60% ciento
yace en fosas comunes en cemen
terios públicos —y en los que los
registros son extremadamente
deficientes. Cerca de 13% sigue en
los Semefos, en universidades o
en centros de resguardo forense:
sobre el restono hay información:
"las autoridades no han podido o
no han querido informar dónde
se encuentran".
Durante los últimos tres lus

tros se detonaron en México los
homicidios y el ocultamieQto de
cuerpos en fosas clandestinas.
La crisis de violencia rebasó por
completo a los servicios foren
ses, que hoy siguen sin personal
capacitado y operan con proto
colos precarios y deficientes.
El estudio indica que la crisis en

materia de identificación huma
na se extiende a todos los estados,
aunque es particularmente grave
en Baja California, Ciudad de Mé
xico, Edomex, Jalisco, Chihua
hua, Tamaulipas y Nuevo León.
La tragedia subterránea de la

que habla el cementerio de Sal
tillo es en realidad la tragedia
subterránea del país entero. La
tierra de los Sin Nombre. •

Decapitados o embolsados, o victimas colaterales qu
nadie reclamó o nadie supo encontrar.
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Cómo se tejió el Pacto
AMLOPeña

Después de no tener con
tacto alguno por cinco
años, el entonces presi

dente Enrique Peña Nieto quiso
mandar un mensaje al líder opo
sitor Andrés Manuel López
Obrador. Varias personas se lo
habían recomendado: vienen las
elecciones en el Estado de Mé
xico, es tu estado, tienes que ha
blar con Andrés Manuel, está
muy fuerte Morena y él está cre
ciendo mucho para la sucesión
de 2018.

Peña Nieto estaba vapuleado,
arrinconado. Era su quinto año
de gobierno y desde el doble gol
pe Ayotzinapa/Casa Blanca no
había podido articular narrativa
ni gobierno, discurso ni admi

nistración. Su poder estaba casi
extinto y a él no se le veía con
capacidad de darle la vuelta a la
situación: llevaba tres años no
queado políticamente, acumu
lando escándalos de corrupción,
con dos oposiciones enardeci
das (el PAN de Anaya y Morena
de AMLO) y con su equipo divi
dido por la sucesión.
Sus consejeros recomendaron

a Peña tender puentes con López
Obrador. Incluso algunos se
ofrecieron como intermediarios.
Escogió a dos: un político, ami

guísimo de él, uno de sus prin
cipales operadores en el sexenio;
y un empresario poderoso e in
fluyente, también de su estrecho
círculo de querencias. Ambos te

nían relación e interlocución
con AMLO.

El presidente Peña mandó a
su opositor López Obrador un
mensaje por esas dos vías: vamos
a reunimos. La respuesta del ta
basqueño fue clara: no... por
ahora. Le mandó decir de regre
so que le demostrara respeto en
la elección del Edomex, que le
ganara a la buena o aceptara su
derrota a la buena, y que en fun
ción de eso, podría darse otro
contacto. Faltaban pocas sema
nas para la elección en el Estado
de México entre Delfina Gómez
y Alfredo del Mazo.
El resultado de esa elección

favoreció al priista Del Mazo, pe
ro López Obrador no incendió el
Estado, no bloqueó el Paseo To
llocan, no hizo más allá de lanzar
dos o tres declaraciones sin ma
yor peso. Es decir, AMLO termi
nó evaluando que Peña Nieto se
portó bien y que se la ganó a la
buena. Todo esto, relatado por
fuentes de primer nivel.
Así que después de la contien

da mexiquense, ya de cara a la
campaña por la Presidencia,

continuaron los contactos. Se
había logrado establecer una lí
nea de comunicación entre el
presidente en funciones y el que
sería su sucesor.
SACIAMORBOS
Está claro que López Obrador
tiene deseos de relevar a su se
cretaria del Trabajo, una de las
jóvenes del gabinete, Luisa Ma
ría Alcalde. Cuentan que por lo
menos a tres personas ya les
ofreció esa dependencia, y las
tres declinaron. Al cabo que en
la propia "4T" saben que la ver
dadera titular de la Secretaría
no es ella, sino su papá, uno de
los orgullos de la izquierda sin
dical, Arturo Alcalde Justiniani.
Casualmente, la oficina de la se
cretaria del Trabajo tuvo mu
danza en este sexenio. Estaba
en Paseo de la Reforma y ahora
está en la colonia Narvarte, mu
cho más cerca de un famoso y
conocido despacho, en esa mis
ma colonia, donde según dicen
los que saben, trabaja el papá y
se mueve el verdadero poder de
la dependencia. •

hlstorktsreportero@gmail.com

El presidente Peña mandó a su oposito
López Obrador un mensaje por esas
dos vías: vamos a reunimos.
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1 Razones. El titular de la Procuraduría Fiscal de la
•Federación, Carlos Romero Aranda, detalló Que

han detectado casos de jóvenes no registrados ante el j
SAT a quienes les roban la identidad para abrir cuentas
bancarias sus nombres y poder mover millones de pe
sos. Y de eso precisamente van las propuestas de la Ley
de Ingresos para 2022 y la Miscelánea Fiscal, "orienta

ción de una cultura tributaria para proseguir el combate
a la corrupción y a la impunidad", afirmó el procura»';
dor fiscal. Nada que temer. El nuevo régimen simplifica *
do de confianza para personas morales se traducirá en •
simplificación administrativa, disminución de deduc
ciones y un ganarganar para el pais. Sabe lo que hafe
el procurador fiscal.

2 Líder. El presidente de México, j
•López Obrador, anunció que con motivo dé la

conmemoración del Día de Muertos suspenderá sus
conferencias matutinas durante primero y 2 de no
viembre. Dijo que se trata de días importantes para
todos los mexicanos y que los aprovechará para es
cribir los discursos que pronunciará ante la Organiza
ción de las Naciones Unidas y en el aniversario de la
Revolución Mexicana, el 9 y 30 de noviembre próxi
mos. Aclaró que estará en su tierra y pendiente de lo
que suceda en el país. "Son días muy especiales, son
parte de nuestras tradiciones, de pensar en nuestros
difuntos (...) Vamos a estar sin actividad". Discurso in
ternacional que posicionará al mandatario ante los
ojos del mundo. A la espera.

3 Una tras otra Las acciones en la Secretaría de Se
guridad y Protección Ciudadana de la Ciudad de

México continúan sin descanso. Todos los días la urbe
registra los movimientos exitosos de la policía y caen
más delincuentes con armas o drogas. Gracias al tra

bajo conjunto de los oficiales capitalinos, al mando de
Ornar García Harfuch, la capital tuvo durante el ter
cer trimestre de 2021 la cifra más baja de percepción
de inseguridad que se haya registrado en los últimos
seis años, según la más reciente Encuesta Nacional So
bre Seguridad Pública Urbana del Inegi. Se dice fácil,
pero se requiere mucho más que voluntad para llegar a
esas cifras. Seguirán a la baja ante el compromiso de los
hombres que dirige García Harfuch.

4 No al trueque político. El presidente de México,
•Andrés Manuel López Obrador, aseguró que no

negociará con la oposición el Presupuesto de Egresos
de 2022 a cambio de que se apruebe la reforma eléctri
ca que envió hace unas semanas al Congreso. Afirmó
que no le gusta la politiquería y cumplirá su promesa
de modificar sustancialmente la política económica del
país a favor de los mexicanos. Y esto implica, enfatizó,
decir que no a todo lo que pretenda restablecer el neo
liberalismo. "Eso es lo que hacían antes, se encerraban,
negociaban en la cúpula, a espaldas del pueblo y siem
pre se ponían de acuerdo porque les iba muy bien a los
de arriba, pero les iba muy mal a los de abajo". La con
vicción no tiene precio.

5 Las cifras negras. Otro reto para Julián Alfonso
•Olivas, el secretario de la Secretaná de la Función

Pública. La dependencia informó que ha presentado
más de 750 denuncias penales durante la actual admi
nistración, ha remitido mil 95 expedientes al Tribunal
Federal de Justicia Administrativa por posibles faltas de
servidores públicos, y ha impuesto 8 mil 228 sanciones
a 7 mil 34 personas. De las 750 denuncias penales, co
adyuva en 315 carpetas con las investigaciones que se
han abierto. ¿Y las cifras negras? Es decir, el volumen de
delitos que no llegan al conocimiento de las autoridades,
las acciones criminales que no aparecen en la estadís
tica. ¿Se gana o se pierde la lucha contra la corrupción?
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Por décadas, la migración ha sido parte de
la realidad de México, tanto como país ex
pulsor como receptor. Cómo olvidar aquel
Programa Bracero, durante la Segunda Gue
rra Mundial, o como refugio de españoles,
judíos, sudamericanos y un sinfín de perso
nas que también visualizaron a nuestro país
como un lugar para ser libres y alcanzar sus
sueños.

Estimaciones de la Organización Inter
nacional para las Migraciones (OIM) revelan
que en 2020 había en el mundo más de 281
millones de migrantes internacionales, es
decir, 3.6% de la población mundial.

Contrario a lo que pensamos, no es Amé
rica del Norte (Estados Unidos y, en menor
medida, Canadá) la mayor receptora de mi
grantes, el primer sitio lo ocupan Europa y
Asia, que acogen a seis de cada diez migran
tes internacionales.

Pero, ¿por qué la migración es un nego
cio? Seamos claros, desde las remesas que
envían a sus lugares de origen, la mano de
obra barata en los países de acogida, así
como las grandes ganancias que representa
el tráfico de personas, es un tema bastante
controversial, pero, sobre todo, rispido.

Tan sólo en 2020, las remesas que ingre
saron a México sumaron 40,607 millones de
dólares, 11.4% más que en 2019. ¿Acaso al
gún gobierno en su sano juicio impediría tan
jugoso negocio que supera el presupuesto
de tres de sus secretarías más importantes?
O en países como El Salvador, donde

este ingreso representó 23% de su Produc
to Interno Bruto, de acuerdo a datos de esa
nación, sin contar las remesas a decenas de

países alrededor del mundo que expulsan
migrantes.

Aunque el beneficio no sólo es para países
expulsores de migrantes irregulares como el
nuestro, también lo es para los receptores,
por ejemplo: pagan impuestos en todos los
servicios y productos que consumen, pero
no reciben ningún beneficio social a cambio.

Sin embargo, no sólo los gobiernos se be
nefician con este fenómeno, su campo de
acción e influencia es tan alto, que, lamen
tablemente, el crimen organizado también
recibe su tajada. La trata de personas es en
México el tercer negocio ilegal más lucrativo,
sólo después del tráfico de drogas y armas.

Un coyote o pollero puede ganar por cru
zar sólo a una persona a Estados Unidos de
15 a 20 mil dólares, a lo que se debe descon
tar los sobornos que se dan a autoridades
mexicanas o estadunidenses, que oscilan
entre los 500 y dos mil dólares o más.

Con todo eso, ¿no le queda duda del ne
gocio redondo que representa la migración?
Para reducir las cifras de la migración

irregular y sus riesgos, no sólo se necesita
de voluntad política o ganas de hacer las co
sas bien; se requiere que los países expulso
res brinden la certidumbre a sus ciudadanos
de que quedarse es una opción viable con
oportunidades de desarrollo y seguridad.

Mientras sigan existiendo brechas sala
riales tan profundas, la migración no cesará.
México es el ejemplo más claro de esta dis
paridad: en nuestro país, el salario promedio
diario es de 141.70 pesos por día, práctica
mente el sueldo mínimo de un trabajador en
Estados Unidos, pero por hora.
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BEBIDA

¿Cuál es la bebida más popular en el mundo, después del
agua, asumo?

R. Agua, té, café, en este orden. Les siguen jugo de naranja (¡!),
cerveza, sodas y vino.

EL CENTRO

¿En dónde se encuentra el centro neto de París, y cuál es el
centro neto de nuestro país?

R. La próxima vez que viaje, ponga atención y mire más de cer
ca para encontrar una marca, anotada en una pequeña placa
de bronce con una brújula grabada en el cuadrado de concreto
frente a la iglesia de Notre Dame. Los franceses consideran

éste como el centro exacto de París, y todas las distancias se
miden desde este punto.

Según Homero Adame Martínez, en México Desconocido (ene
ro de 2000), el centro de la masa de nuestro territorio parece
estar en Zacatecas, al sur del pueblo de Cañitas de Felipe Pes
cador. Más conveniente para todos los amantes del ferrocarril,
este punto está muy cerca de donde se encuentran las vías
de dos ferrocarriles principales (desde la Ciudad de México a
Saltillo y Ciudad Juárez, respectivamente).

VACUNADO

¿Cuándo puedo decir que estoy completamente vacunado,
al recibir la primera vacuna, la segunda o el famoso booster?

R. Interesante pregunta. No es fácil definir cuando uno está
completamente vacunado. Para empezar, recibir una dosis
completa no es lo mismo que estar completamente inmuniza
do, porque las células inmunitarias tardan un par de semanas

en aprender el contenido de una inyección y reaccionar. Incluso
los del CDC (en Estados Unidos) cuentan a las personas como
completamente vacunadas el día que reciben su segunda dosis
de la vacuna de Moderna o Pfizer, o la primera de Johnson &
Johnson, pero dice que no están "consideradas" completamen
te vacunadas hasta dos semanas después. El aumento de las
terceras dosis y las inyecciones de refuerzo también ha hecho
que el concepto de vacunación completa sea un poco más blan
do. Si estas vacunas adicionales están destinadas a construir

iterativamente sobre defensas anteriores, ¿eso nos lleva a... una
vacunación más completa? ¿Súper vacunación? ¿O en algún
momento nos llenamos menos? El consuelo ahora es que no
necesita una tercera dosis o un refuerzo para considerarse com
pletamente vacunado. Completamente también implica integri
dad, incluso invulnerabilidad, cuando ninguna vacuna existente
puede conferir tal cosa. Así que continúe cuidándose.

MARATÓN
¿Quién decidió que la distancia de la carrera de maratón sea
de 42 kilómetros, por qué no mejor 40?

R. Tradición. Las distancias de maratón en los próximos Juegos
Olímpicos se mantuvieron cerca de las 25 millas, pero pronto
hubo un ligero ajuste. Cuando se llevaron a cabo los Juegos
Olímpicos en Londres en 1908, la ruta estaba programada para
comenzar en el césped del Castillo de Windsor y terminar en
el Royal Box en el estadio, que tenía una distancia de 26 millas
y 385 yardas, o 42 kilómetros. La reina Alexandra quería que
algunos de los jóvenes miembros de la realeza pudieran ver
la carrera desde la ventana de su guardería, lo que explicaba
la distancia adicional.
Pero la distancia olímpica siguió vacilando en los próximos
años, a veces más cerca de las 25 millas y otras más allá de
las 26 millas. Con el tiempo, la distancia del Comité Olímpico
Británico de 26.2 se convirtió en el estándar: se adoptó oficial
mente como distancia de maratón en 1921 y se convirtió en la
distancia olímpica a partir de 1924.
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Taboada y Rubalcava,
sueños guajiros
La alianza opositora de alcaldes de la Ciudad de México
lanza cotidianamente una declaración conjunta, para exigir
a Claudia Sheinbaum un trato más igualitario hacia ellos,
y tomarse la foto.

Si bien se ven hasta bonitos formados uno al lado del
otro, hay que esperar al Presupuesto 2022 para la capital,
y luego ver cómo les empieza a ir en sus territorios, a ver
cuánto se adoran.

La mayoría llegó gracias a la alianza que sus respectivos
partidos hicieron contra Morena en junio pasado, y a raíz
de su victoria, formaron la Unión de Alcaldes de la CDMX;
es claro que su unión no tiene futuro.

La primera razón es que las dirigencias nacionales del
PRI, PAN y PRD traen intereses muy distintos a los de sus
alcaldes capitalinos, que serán arrastrados a las dinámicas
de las negociaciones de Sí por México.

Una segunda es la fractura aliancista en el Congreso de la
capital, donde las bancadas opositoras chocaron de frente,
sobre todo con el grupo parlamentario del PAN, por la re
partición de los espacios de poder y dinero.

Los acuerdos que hacían los dirigentes locales de los
partidos no transitaban con sus diputados en Donceles,
y viceversa. Ahí comenzaron las diferencias, que fueron
ahondadas desde el gobierno
capitalino para partir al bloque
opositor, y evitarse dolores de
cabeza posteriores.
Pero también comenzaron a

surgir los egos entre los alcaldes,
quienes más tardaron en sentar
se en sus sillas, que en dejar en
claro que buscarán la candidatu
ra de la alianza para la jefatura de
Gobierno en 2024.

Quienes lo han hecho público
hasta el momento son Santiago
Taboada, de Benito Juárez, y Adrián Rubalcava, de Cuajl
malpa, que, además, son los únicos que ya no podrán ree
legirse; los otros siete pueden esperar.
Es obvio que Taboada y Rubalcava son los más expe
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rimentados y los mejor calificados en la capital, por lo que
méritos no les faltan. Pero en la alianza sólo cabría uno de
ellos, y por más que buscarán hacer equipo, ninguno acep
taría ser el número 2.

Y qué bueno que se ilusionen y busquen abiertamente
la postulación, pero además del problema que implicaría
llegar a un acuerdo entre ellos y sus respectivos dirigentes
en la CDMX, faltaría lo más importante: que sus dirigencias
nacionales quieran.

Desgraciadamente para ellos, su designación tendría que
pasar por las negociaciones que sus mayores hagan para
ver qué partido se queda con la candidatura presidencial, y
a cuál le toca la capital.

Históricamente en la ciudad, ningún político ha brinca
do de una delegación a la jefatura de Gobierno, ni siquiera
como candidato.

El lugar siempre lo reservan para un personaje sin tra
bajo territorial, pues los dirigentes acostumbran a usar a la
CDMX como premio de consolación para sus figuras, que
vienen a desplazar a quienes sí trabajan el territorio.

Lástima por Santiago y Adrián, que méritos tienen de
sobra, pero como dijera Chava Flores: "¿A qué le tiras
cuando sueñas, mexicano?".

©
CENTAVITOS

Por cierto, llamó la atención el tuit en el que la alcaldesa en
Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, se desvive en elogios para la
dirigente del PRD capitalino, Nora Arias, a quien llamó "mi
presidenta". Sandra agradeció a Nora haber consolidado en
ella las bases políticas "que me hacen sentir orgullosa de
ser perredista". Está clara la admiración por la exjefa dele
gacional de la GAM, ¿pero qué no la alcaldía Cuauhtémoc
era una posición del PRI en la alianza opositora? Bueno,
como quiera la alcaldesa ya dio señales y dice que su co
razón es amarillo.

Lástima por
Santiago y Adrián,
que méritos
tienen. Pero:

"¿A qué le tiras
cuando sueñas,
mexicano?"
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Viola INE principios
democráticos en
revocación de mandato
El Instituto Nacional Electoral (INE) viola los principios recto
res de la función electoral y de la democracia en el proceso
de revocación de mandato. Estos principios, por cierto, cons
tituyen el marco ético que permiten evaluar el desempeño de
los consejeros y funcionarios electorales. Para que en nuestro
país se pueda realizar la consulta popular de revocación de

mandato se requiere el respaldo de 3% de los integrantes de
la lista nominal de electores a nivel nacional. Sin este requisi
to indispensable, simplemente no habría consulta ciudadana.

Antes de que el Congreso de la Unión expidiera la Ley Ge
neral de Revocación de Mandato, los consejeros del INE emi
tieron una serie de lineamientos para desarrollar el proceso,
con base a una deliberada interpretación realizada a las refor
mas del artículo 35 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos.

Esto, a pesar de que nuestro sistema de control
entre poderes es la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, la única facultada para emitir interpre
taciones constitucionales.

No obstante, los lineamientos ilegales del INE
violan los principios rectores electorales de cer
teza, legalidad, independencia, imparcialidad
y objetividad. Estas violaciones por parte de los
consejeros electorales tienen como único objeti
vo el retrasar el desarrollo del proceso y llevar al
fracaso la revocación de mandato.

Los lineamientos del INE son parciales porque fueron emití
dos por este grupo de consejeros, quienes se atribuyeron facul
tades que, constitucionalmente, no están dentro de su esfera de
competencia, y lo hicieron bajo intereses poco claros. Carecen de
certeza porque no garantizan la participación ni el desarrollo de

la consulta ciudadana, al excluir a ciudadanos de 586 municipios,
considerados de alta marginalidad, en el uso de formatos de pa
pel para la recopilación de las firmas que permitan cumplir con
el requisito del 3 por ciento. Sólo contemplaron para esos fines
a 204 municipios, calificados como de muy alta marginalidad.

En estos 790 municipios no se tiene una cobertura de inter
net y, en consecuencia, la utilización de una app móvil podría

ser inutilizable para el propósito de recabar fifir
mas. La única forma de garantizar el apoyo ciu
dadano sería con formatos de papel.

No cumplen con la objetividad, porque la de
terminación de los consejeros electorales fue
preponderar el uso de la app móvil al uso de los
formatos de papel. Los consejeros ignoran que
hasta en las ciudades sin marginalidad, existen
zonas donde no hay cobertura de internet o don
de las telefonías móviles no tienen la suficiente
cobertura. Es decir, carecen de señal.

No hay independencia en los actos de los con
sejeros del INE porque es evidente que, con esos

lineamientos, actuaron en obediencia a los intereses políticos
de quienes los eligieron para ejercer el cargo. Por lo tanto, los
consejeros electorales sí violan el marco ético y democrático
de referencia institucional, que permite orientar su comporta
miento y su conducta en el desempeño de su cargo y funciones.

No hay
independencia
en los actos de

los consejeros
del Instituto
Nacional
Electoral.
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La relación con Canadá:
una prioridad de México
El día de hoy comienzo una visita de trabajo a Canadá. Después
de un largo periodo de restricciones por la pandemia, y tras la
más reciente victoria del primer ministro justin Trudeau, el
viaje de trabajo representa la importancia que tiene Canadá
para nuestra política exterior. La visita da continuidad al diálogo
con nuestros amigos y socios canadienses, tras la llamada entre
el presidente López Obrador y el primer ministro Trudeau, el
pasado 7 de octubre. Y busca, asimismo, abonar a las relaciones
trilaterales hacia la configuración de una nueva agenda nor
teamericana. Fortalecer las cadenas de valor en el marco del
TMEC y tras el paso del SARSCoV2 es un objetivo estratégico
de México. De manera complementaria, la 17 Reunión Anual de
la Alianza MéxicoCanadá será la oportunidad para enfatizar
algunos temas claves de la agenda bilateral con Canadá.

Por ejemplo, encontrar mecanismos para fortalecer la pers
pectiva de género en las acciones de cada uno de los ocho
grupos de trabajo que forman parte de la alianza, desde el
medio ambiente hasta la innovación de nuestras economías.
Otro punto de coincidencia entre ambos gobiernos son nues
tros esfuerzos de reconciliación con los pueblos indígenas,
incluyendo la petición de pferdón por agravios pasados y el
restablecimiento de tierras. Destacan los esfuerzos de nuestra
red consular para acercar los servicios consulares a 25 lenguas
indígenas, una buena experiencia para compartir con las au
toridades canadienses. Tras una intensa agenda en Ottawa, la
visita de trabajo incluye una serie de reuniones en Montreal y
en Quebec. Además, por supuesto, de una visita a la embajada
de México en Canadá y al Consulado General de México en
Montreal, encabezadas por nuestros embajadores del Servicio
Exterior Mexicano, Juan José Gómez Camacho y Alejandro
Estivill. Gracias a su formidable trabajo, estoy convencido que
la visita será un éxito para la relación entre México y Canadá.

En otro tema de gran importancia, ayer los directores gene
rales del Servicio Exterior Mexicano y de Recursos Humanos,
Moisés Poblanno, y de Servicios Consulares, Jaime Vázquez
Bracho, así como el autor de este texto, acompañamos al
canciller Ebrard al anuncio de un nuevo plan de atención a

nuestras comunidades en Norteamérica. Destacaría la imple
mentación de jornadas extraordinarias sabatinas y dominica
les; presencia de más consulados móviles y sobre ruedas; un
aumento de 22% en la emisión de pasaportes en comparación
con las cifras de 2019 y más de 1.5 millones de citas atendidas
en lo que va del año.

Además de estos avances, ayer anunciamos una estrategia
de mejora muy puntual. Buscaremos contar con nuevos con
sulados de México, tanto en Nueva Jersey como en la Ciudad
de Oklahoma. Tendremos más consulados móviles en pobla
ciones geográficamente remotas, como Hawái y Alaska.

Hemos reconfigurado las circunscripciones, los límites de
atención de cada consulado, a fin de distribuir las cargas de
trabajo de manera más equitativa y brindar mejor atención
a nuestros paisanos. Y también ofreceremos un aumento de
10%, en promedio, a las percepciones de los prestadores de
servicios profesionales independientes. Son resultados muy
claros que reflejan nuestro compromiso, instruido por el pre
sidente López Obrador y el canciller Ebrard, con nuestros
connacionales en el exterior.

Esta nueva estrategia de atención consular es integral,
pues pone sobre la mesa mejoras desde ángulos distintos.
Las comunidades más remotas recibirán atención con ma
yor periodicidad. En los casos de Oklahoma y Nueva Jersey,
plantearemos abrir nuevos consulados para las crecientes co
munidades que ahí résiden. Los recursos con que contamos
también los utilizaremos de la mejor manera, con la redistribu
ción de las cargas de trabajo a partir de la nueva configuración
de las circunscripciones consularf s. Y reconocemos el valor de
nuestros prestadores de servicios profesionales independien
tes, a través de un alza salarial significativa. Por supuesto, re
conozco y agradezco a los embajadores de México en Estados
Unidos y Canadá, Esteban Moctezuma y Juan José Gómez
Camacho, a las y los titulares de nuestros consulados y a la
Dirección General de Servicios Consulares por su compromi
so para poner en marcha este nuevo plan de la Secretaria de
Relaciones Exteriores.
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¿Cuántas más
como Angélica?
• Angélica.tenía 11 años cuando, a cambio de 120 mil
pesos, su padre la entregó a una familia.
Esto no es un cuento de ficción: Angélica tenía 11 años
cuando, a cambio de 120 mil pesos, su padre la entregó a
una familia. No tendría la transición infanciaadolescencia a
la que todas y todos tenemos derecho. Angélica se enfrentó
de inmediato a un futuro de violencia y agresión, todo en
urí*eqtorno de profunda necesidad. Ella lo contó todo hace
unos días, cuando huyó de casa tras ser violada por el padre
que se convirtió en su esposo. Angélica vivió así durante
cuatro años, hoy tiene 15, y su escape, lejos de significar una
nueva oportunidad, la mandó a prisión, porque su agresor
así lo solicitó; incluso puso de condición para otorgarle su
libertad, que sus padres le regresaran los 120 mil pesos que
habían pagado por ella, pero además agregó otros 90 mil a
cuenta de intereses. La familia que exigía el pago pidió que
también encarcelaran a la abuela de Angélica y a sus tres
hermanas, también menores de edad. Todo ocurrió en Gue
rrero, en la localidad Dos Ríos, en el municipio de Cochoapa
el Grande. Angélica y su familia finalmente encontraron la
libertad, luego de que su caso tuvo eco en redes e intervino
la Comisión de Derechos Humanos de aquel estado.

O
Este fin de semana, Andrés
Manuel López Obrador estuvo
en Guerrero. Junto con miem
bros de su gabinete, acompañó
a la recién llegada gobernadora,
Evelyn Salgado. En uno de los
eventos expresó:

"Ahora que fuimos a La Mon
taña, unas periodistas, por toda la
campaña que se genera, de quie
nes no conocen las comunidades
ni conocen de las culturas de los
pueblos, la pregunta que me ha
cían es: '¿Qué nos dice o viene a
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ver lo de la venta de las niñas, lo
de la prostitución de niñas?'. No,
no vengo a ver eso, porque eso
no es la regla...".
Ni empático ni asombrado.

Por el contrario, esto reveló lo malentendida que el Pre
sidente tiene sobre la realidad de las comunidades más
vulnerables, por ello habrá optado por minimizar lo que
en ellas ocurre. López Obrador agregó que este tipo de
casos, como el de Angélica, eran la excepción, que en las
comunidades como Dos Ríos hay muchos valores, morales
y espirituales.

Y nadie contradice esto último, gente con valores hay
como en cualquier otro lugar del país, del mundo, pero
tampoco negamos que, como Angélica, hay muchas me
nores más que, por usos y costumbres, ven truncada sus
vidas y sus posibilidades de desarrollo. Porque sí, por tra
dición, en esas comunidades que, encima de todo, viven en
condiciones de extrema pobreza, las niñas son vendidas por
sus padres y terminan como esposas y esclavas para tareas
sexuales o en el campo, aveces desde los 12 años o antes.

O
"No es la regla...", dijo el Presidente, pero ocurre. Y pasa y
seguirá sucediendo por la poca visión y entendimiento de
las necesidades de comunidades tan vulnerables como lo
son las de la sierra de Guerrero, Oaxaca o Chiapas. Orga
nizaciones afirman que es imposible tener precisión sobre
el número de menores que han vivido esta violencia, por
su discrecionalidad y porque hay quienes aún creen que
se justifica por los usos y costumbres, así como lo hace el
Presidente.

Angélica
y su familia
finalmente
encontraron

la libertad,
luego de
que su caso
tuvo eco en

redes e intervino
la Comisión
de Derechos
Humanos

de aquel estado.

Fecha: 26/10/2021

Página: 16

Area cm2: 319

2 / 2

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 22,684

Página 10 de 17



En una película de Mauricio Garcés, donde interpreta a un ga
lán insaciable, que se levanta por las mañanas y le pregunta a
su mayordomo: "¿Qué toca hoy?"; "Funeral", responde Pelayo.
Acto seguido vemos a Mauricio llorando a moco tendido con
la bella viuda del muerto que están enterrando. Ya se la ligó. Al
día siguiente, Mauricio vuelve a preguntarle a Pelayo: "¿Qué
toca hoy?"; "Aeropuerto, señor". Y se dirige al siguiente sitio
de su conquista.

O
Así me imagino a AMLO todas las mañanas con su coordi
nador de Comunicación Social, Jesús Ramírez:
"¿Qué toca hoy?"; "UNAM, Presidente". "¡Ah, qué
buen tema! Eso va a alebrestarlos mucho".

Es el modus operandi de AMLO. Un día contra
los empresarios. Luego los académicos. Venga el
INE. Que no se nos olviden los jueces. Ahí están
las clases medias. Ni qué decir de las organizacio
nes de la sociedad civil y del gobierno de Biden
que las financia. Los españoles y su mentalidad
conquistadora. ¡Ah, hoy toca de nuevo a los inte
lectuales y después a los científicos! O los medios,
que son clientes frecuentes. Venga, animemos la
fiesta, que pase el desgraciado...

Después de aventar el anzuelo, a esperar la re
acción de los aludidos. Las redes se encienden.

Los medios tradicionales retoman las respuestas
más estridentes. Se arma la gorda. Jesüs mide el número de
tuits, el tráfico en Facebook, las notas en los periódicos, los
reportajes en televisión. "Señor, ahora sí la pegó, mire los nú
meros. Todos están hablando de lo que dijo hoy. Es usted un
genio."

Lo de la UNAM generó un incendio rápido y extendido. Los
universitarios salieron a defender a su alma mater. Rechaza
ron ser una institución conservadora neoliberal de derecha. Lo

suyo es la pluralidad. Que salga a decirlo el rector Graue. Que
se manifieste el exrector De la Fuente, hoy representante del
Presidente en la ONU. Miles de tuits. Decenas de comunica

dos. Indignación generalizada. La jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, defendiendo, por un lado, a la institución donde
trabajó muchos años y, por el otro, al Presidente que la critica.
Trata de quedar bien con ambos.
AMLO está feliz. Qué exitazo la provocación contra la

UNAM. "Jesús, hoy nos seguimos con ésa". Sí, mucho mejor
que hablar de la persistencia de la inflación o de la inseguridad
descontrolada. Goya, goya, cachún, cachún, ra, ra...

Según el Presidente, los conservadores están "enojadísimos".

"Apenas si los testereé, les dije que se había derechizado la
UNAM. Estoy absolutamente seguro que eso fue lo que suce
dió en todo el periodo neoliberal, se llenaron las facultades
de Ciencias Sociales de conservadores". El verbo testerear no

existe en el Diccionario de la Real Academia Española. Cla
ro, es parte del abominable imperialismo ibérico. Se trata de
un mexicanismo: "Ligero toque en la cabeza o testa". Eso fue.
"Fíjate, Jesús, apenas rozo levemente la choya del puma y ve
cómo reaccionan esos clasemedieros aspiracionistas que nos
abandonaron en las pasadas elecciones".

El Presidente ya no va a soltar el tema. Encontró una veta
muy prometedora para seguir controlando la agenda pública

y evitar que se hable de los problemas reales de
la gente.

Bien lo dijo Jesús SilvaHerzog Márquez hace
unos meses: uno de los verbos favoritos del Pre
sidente es cucar. "Es provocar por diversión. Es
buscar el enojo del otro, irritar por gusto [...]. El
Presidente imagina que la indignación que pro
voca cotidianamente le concede la razón. Se en

furecen, luego tengo razón. En la irritación de sus
adversarios encuentra la medida de su éxito".

Vaya éxito que ha tenido con esto de la UNAM.
SilvaHerzog, uno de los pensadores más bri
llantes que ha producido esa institución, no se
aguantó y cayó en la provocación de AMLO.
Irritado, ayer escribió: "Ahora resulta que la Uni
versidad Nacional ha sido otra madriguera del

neoliberalismo. Que en los últimos años incubó ideas per
versas, que olvidó valores, que fomentó el egoísmo, que fue
cómplice del viejo régimen. El desplante no puede justificarse
como han hecho algunos ni trivializarse como han intentado
otros. El ataque reiterado a la UNAM culmina una serie de
agresiones a los centros de pensamiento crítico del país. El
Presidente imagina que una universidad cumple su función
histórica si se constituye como centro de formación ideoló
gica de su movimiento. Le incomoda que la universidad sea
universidad, que no sea suya, que ofrezca foro para el debate
y no pancartas para sus consignas. El ataque es gravísimo".

Estoy de acuerdo con él. Pero me choca pensar en la feli
cidad que le ha causado a AMLO. "Fíjate, Jesús, ya cucamos
hasta a tu tocayo SilvaHerzog con lo de la UNAM. Tan sólo
bastó un testarazo. ¿Qué toca hoy?".

O
Twítter. @leozuckermann

El Presidente

ya no va
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tema. Encontró

una veta muy
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agenda pública.
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En la larga serle de declaraciones desafortunadas que ha pro
nunciado el presidente López Obrador en las Ultimas sema
nas, pocas, quizá ninguna, lo ha sido tanto como la defensa
que intentó ofrecer en La Montaña de Guerrero sobre la venta
de niñas y jovencitas. Segün organizaciones independientes
especializadas en trata de personas, unas 300 mil niñas han
sido vendidas en México en esas zonas indígenas.

Para el presidente López Obrador ése no es un problema:
"Es una campaña que se genera de quienes no conocen las
comunidades, ni conocen de las culturas de los pueblos, la
pregunta que me hacían es a ver '¿qué nos dice o viene a ver
lo de la venta de las niñas, lo de la prostitución de niñas?'. No,
no vengo a ver eso, porque eso no es la regla en
las comunidades, hay muchos valores culturales,
morales, espirituales, eso puede serla excepción,
pero no es la regla. ¿Qué acaso entonces la pros
titución nada más está con los pobres?... es muy
enajenante el manejo de la información o, me
jor dicho, la información que se transmite para
distorsionar, para deformar las cosas", afirmó el
Presidente.
No es verdad, señor Presidente. No es una

campaña, es una realidad cotidiana que afecta a
comunidades enteras. Claro que la prostitución
no es una práctica exclusiva de los pobres, pero
la venta de niñas cuando llegan a los 12 años sí es
una práctica de las comunidades indígenas am
parada en los "usos y costumbres", que suelen
ser invocados para mantener prácticas violatorias de los más
elementales derechos humanos.

El presidente López Obrador no lo ve así: cuando era jefe
de Gobierno, justificó en los usos y costumbres que en comu
nidades de la Ciudad de México se linchara o quemaran vivos
a presuntos delincuentes, incluyendo a agentes de la Policía
Federal en Tláhuac. La venta de niñas y mujeres es tan gene
ralizada que acaba de ser prohibida por ley en Oaxaca (aunque
la práctica sigue viva en toda la zona triqui y en otras regiones
del estado) y los usos y costumbres no pueden ser esgrimidos
para violaciones evidentes de los derechos humanos, Usos y
costumbres que, además, suelen ir acompañados de evidentes
violaciones a los derechos básicos de las mujeres, las niñas y
los jóvenes, y en los que se amparan innumerables delitos,
como la tala clandestina, el narcotráfico, el tráfico de personas
y la anulación de derechos políticos, como votar y ser votado.

Nadie duda que existen valores en las tradiciones indíge
nas que deben ser preservados, pero los usos y costumbres
no pueden ser la coartada para mantener prácticas que son
sencillamente inaceptables. Una organización que no puede

ser siquiera sospechosa de neoliberalismo o conservadurismo
en la peculiar concepción presidencial, el centro de derechos
humanos de La Montaña Tlachinollan lo denunció apenas en
mayo pasado, demandando que los gobiernos estatales y fe
deral prohibieran totalmente la venta de niñas. Unas 300 mil
niñas han sido vendidas, según estas estimaciones, en México.

Las niñas son vendidas a los 12 años en las comunidades
indígenas de La Montaña y eso provoca que la maternidad
llegue a muy temprana edad. Normalmente quien las compra
paga una dote, algo que se ha mercantilizado tanto que al final
puede convertirse simplemente en un pago con un animal o
una cantidad determinada de cerveza.

Obviamente, las mujeres no deciden nada y
no hay forma de revertir la decisión paterna. Las
mamás y las abuelas se supeditan a lo que deter
mina el padre. Las hijas no tienen ni voz ni voto,
simplemente tienen que acatar el acuerdo de los
mayores. Se trata de un sistema de dominación
regido por los hombres (particularmente los an
cianos) que impiden incluso que las mujeres ma
yores salgan en defensa de sus hijas o nietas.

Una vez concertado el matrimonio, la nueva
esposa se va a vivir a la casa de los suegros, donde
se transforma en la criada de la familia del espo
so. Tiene que levantarse temprano para preparar
la comida que se llevará el marido al campo y,
cuando es temporada de siembra, debe levantarse
a las 3 de la mañana, pues una vez preparada la

comida tiene que Ir al campo a trabajar. El centro La Montaña
Tlachinollan explica que la realidad es aún más trágica, por la
violencia que ejercen los hombres contra las mujeres, quienes
ejercen la autoridad en la casa y en las comisarías, y se mani
fiesta con golpes, lesiones y asesinatos.

Si hay un señalamiento del hombre y su familia de que la
esposa no está cumpliendo con los deberes de la casa, se le
reprende y se le encarcela. Citan a sus padres y les llaman la
atención porque no enseñaron a su hija a trabajar. El padre, en
lugar de salir en defensa de su hija, la reprende públicamente
y, en ocasiones, es objeto de castigos corporales. Con estas
actuaciones la violencia se comunitariza contra las mujeres
que carecen de recurso alguno para ser escuchadas y defen
der sus derechos.

Esa realidad no le preocupa al Presdiente cuando va a las
comunidades de La Montaña. Ésa, dice, no es la regla en las co
munidades. Claro que ésa es la regla, pero aunque no lo fuera,
¿los derechos de una sola niña no tendrían que ser defendidos
por alguien con tanta autoridad moral como un presidente de
la República?

Las mamas

y las abuelas se
supeditan a lo
que determina el
padre. Las hijas
no tienen ni voz ni

voto, tienen que
acatar el acuerdo
de los mayores.
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Para juzgar cosas grandes y nobles,
es necesario poseer un alma igual de grande y noble.

Michel de Montaigne
Por qué la ira, por qué ese enfado profundo, por qué el odio
como perversa brújula. Para servir bien a un país se debe
cultivar la empatia, entender y querer a los otros. Para ello
se necesita estar en paz con uno mismo. Una guerra interna,
un alma insatisfecha, sólo puede guiar al abismo.

Llegó el Centenario. Hubo una ceremonia empeque
ñecida intencionalmente. Cuántos países miran a México
asombrados por esas instituciones. Fue Alvaro Obregón
quien dio el último impulso legal. Fue José Vasconcelos
quien recibió el encargo de darle vida. A ellos se debe ren
dir tributo. Pero hay más, por esa institución han pasado
muchos mexicanos ilustres, cultos, estudiosos, preparados,
amantes del conocimiento, de la niñez, de la juventud, de la
posibilidad de fomentar mejores seres humanos. Con todos
sus defectos y limitaciones, la SEP es una gran institución.
Pero festejar su creación suponía reconocer a otros y para
eso se necesitan... almas grandes.

La mezquindad, esa "falta de generosidad y nobleza",
esa ruindad que se destila todos los días y que impregna
a la administración, ganó la batalla. Antes de mí, de no
sotros, todo era podredumbre. ¿Cómo explicarlo? La SEP
es el principal hogar nacional de la transformación huma
na, del conocimiento, de la movilidad. Quizá estamos ante
una malformación ética mayor:
el conocimiento es el enemigo.
Por eso los ataques en contra de
la ciencia desde el primer día,
por eso las críticas sistemáticas
a especialistas, a profesionistas,
el único que sabe soy yo, ésa es
la médula de mi poder. Nosotros
calificamos a la ciencia como
"neoliberal" (¿¿¿???), decidimos

que ganan mucho y son unos
flojos, que roban, aunque no sea
cierto, nosotros odiamos que
sepan más y, como somos muy
ignorantes, tenemos muchos
enemigos. Los que van a Harvard
quieren aprender a robar. La uni
versidad más antigua de EU es la
cuna de nuestros enemigos. "Ve
ritas" es su lema, pero la verdad
no puede ser independiente de
mi cabeza. Habla por sus egre
sados: los dos Roosevelt, John F.
Kennedy y B. Obama, entre otros, verdaderos líderes, con
almas grandes. Poetas, médicos célebres, de Ralph Waldo
Emerson a YoYo Ma. A los científicos ni para qué men
cionarlos, no les dicen nada. Harvard es una escuela de
rateros, punto.

En ese ánimo de mezquindad, de inseguridad, se atacó
al ITAM, al CIDE —al que parecieran querer destruir— es
el mismo impulso que guio la desaparición de fondos con
quehaceres que ellos no entienden. En esa pulsión destruc
tora del conocimiento y, por ende, impulsora de la ignoran
cia, se explican los varios ataques a otra institución que es
orgullo nacional: la UNAM."... son de derecha... no estuvie
ron a la altura...", cómplices del saqueo, sin compromiso
con la nación. Sólo yo entiendo ese compromiso. El enojo
proviene de la verdadera pluralidad que escapa a su control,
esa pluralidad que permitió a muchos universitarios votar
por él y que ahora —en las elecciones de 2021— cambiaron
su sentir. Ésa es la libertad que marca a nuestra institución.
Pero esa pulsión por controlar las mentes se va contra to
dos. Cómo va a ser que las OSC atiendan a los mexicanos.
Ése es nuestro territorio, nuestro coto, apriétenles el cuello,
asfixíenlas.

El enojo, la ira, proviene de la pluralidad en sí misma,
que tiene un fuerte bastión en la UNAM. La ira brota por la
incapacidad moral de reconocer a los que sí crearon insti
tuciones y las desarrollaron. Sin la SEP, sin la UNAM, madre
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de muchas otras universidades, sería imposible explicar al
México moderno que surgió en el siglo XX y que todos los
días aspira a ser mejor. De dónde salieron muchos de los
mejores ingenieros, médicos, abogados, biólogos, astróno
mos, etcétera.

La UNAM no necesita defensa, prevalecerá. Qué orgullo
ser Puma. Pero el ataque demanda explicación. Diría San
Agustín: "El alma desordenada lleva en su culpa la pena".

El enojo, la ira,
proviene de la
pluralidad en sí

misma, que tiene
un fuerte bastión
en la UNAM.

La ira brota por
la incapacidad
moral de
reconocer a los

que sí crearon
instituciones y las
desarrollaron.
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Al Presidente no le gustan las personas que piensan diferente.
El que lo manifieste es transa o está molesto porque la 4T le
quitó privilegios. Ésa es, en síntesis, la columna vertebral de
los señalamientos de AMLO a sus críticos.

En la mañanera de ayer le tocó de nuevo al empresario
Qaudio X. González. Se le fue con todo por un tuit en el que
el cofundador de Sí por México llamó a tomar nota de quienes
se pusieron del lado del "populismo autoritario".

"La llamada 4T, una gran farsa, acabará mal, muy mal. Hay
que tomar nota de todos aquellos que, por acción o por omi
sión, alentaron las acciones y hechos de la actual administra
ción —los que nos apoyan— y lastimaron a México", escribió
X. González. El tuit tocó las fibras más sensibles de ia legión
de pe¡ebots. Vino el linchamiento. Claudia Sheinbaum se
sumó. "Hacer listas con amenazas implícitas es característica
del fascismo", escribió.

Pero siempre hay un tuit. No tardaron en aparecer imá
genes de AMLO señalando a periodistas críticos. Una larga
lista que, lo digo con orgullo, me incluye en los diez primeros
lugares.

La sobrerreacción dejó claro que no les gusta el activismo
de Qaudio ni las reuniones que sostiene con líderes del PAN,
del PRI y del PRD. Mucho menos los llamados que hace a MC
para unirse al bloque opositor.

"Hablan que hacer listas facciosas es de fascistas y po
demos ver que él lo ha hecho, no una vez, contra gente de
los medios. Los ha insultado públicamente", nos dijo Cecilia
Patrón Laviada, secretaria general del PAN.

"Amenazó con exhibir a los legisladores que votemos en con
tra de la Reforma Eléctrica Es el primero en hacer listas. Evi
dentemente, Claudio no piensa como él. Así lo resumo: se trata
del miedo que le tiene el Presidente a esta Alianza por México".
* Qaudio no fue el único cliente en la mañanera de ayer. El
Presidente se burló de un tuit de Santiago Creel, que lo in
vita a asistir a las clases de derecho constitucional que el pa
nista imparte en la UNAM, materia a la que, dijo, no se le da
importancia.

"Salió Creel a decir que daba clases de derecho constitucio
nal. ¡Ay, nanita! ¿Qué les enseña a los maestros sobre el artículo
27 constitucional, si estuvieron en contra de la entrega de la

tierra a los campesinos... si estuvieron en contra de la expro
piación del petróleo... Pobres alumnos, ¿no?".

Creel respondió en el mismo tono: "¿Ay, nanita? Pues si
no iba a reprobarlo, Presidente. Era una invitación amable.
Aun así tendré que ponerle falta Mire que la clase de hoy era
importantísima. Puede tomar la clase en línea o si gusta voy a
Palacio a impartirla".
* "¿Esquiroles? Ni ahora ni nunca", dice Gemente Castañeda,
¦lúler nacional de Movimiento Ciudadano, en respuesta a esa
•éjiqueta que los partidos de la Alianza por México (PANPRI
fcRD) le endilgan a} partido naranja por su negativa a sumarse
bloque opositor.

M¡ "Si alguien ha sido consistente en su papel de partido de
posición ha sido MC, en sus gobiernos y en su desempeño
legislativo. No hay ninguna razón para que ese mote pueda
quedamos", nos dice.

Añade: "Por ahora se confirma la apuesta que hicimos en
el 21: ir solos en el proceso electoral. No tiene ningún sentido
el llamado que se está haciendo. Es un error táctico y estra
tégico hacer realidad los sueños del Presidente que todos los
días quiere polarizar el país".
 ¿"Por ahora" quiere decir que no es definitivo?

—preguntamos.
Cualquier cosa puede cambiar de aquí al 2024; pero a

juzgar por el escenario actual y el comportamiento de los par
tidos, por la propia tendencia electoral al alza de MC, seguimos
pensando que lo mejor es ir solos —puntualizó.
* El PAN va a presentar una denuncia por "violencia de género"
a partir del caso de la diputada Margarita Zavala. Los morenos
le gritaron de todo en la sesión para discutir la Ley de Ingresos.
Hasta le dieron la espalda.

"No es sólo para Margarita. Es violencia sistemática contra
todas las mujeres. El noroñavirus se contagia. Pero (la denun
cia) no va enfocada sólo a él, que busca reflectores. Vamos a
analizar quiénes son, cómo son y lo que buscamos en el caso

de Margarita
* Iba bien la recuperación económica de Quintana Roo. El go
bierno de Pedro Joaquín Coldwell anunció inversiones de 10
mil 745 millones de pesos en once municipios del estado. El
empleo que se esfumó por la pandemia se recuperaba rápi
damente. El turismo mejoraba.

Pero se produjo la balacera en Tulum con saldo de dos tu
ristas extranjeras muertas —una de ellas influencer. Criminales
de "gatillo fácil", que se disputan la venta de drogas, las asesi
naron; víctimas colaterales, las llaman.

El esfuerzo puede neutralizarse. La publicidad negativa está
asegurada. Sin seguridad no hay recuperación posible.
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El 15 de octubre pasado, al asistir a la toma de posesión de
Evelyn Salgado como gobernadora de Guerrero, la jefa de
Gobierno capitalina, Claudia Sheinbaum, tuiteó que no ha
bía "nada más machista que referirse a una mujer como la
hija de, la esposa de, etcétera, como si las mujeres fuéramos
pertenencia de alguien".

A ella, evidentemente, se le olvidó que la insistencia en el
parentesco de la hoy mandataria estatal con el senador Félix
Salgado Macedonio provino de Morena, que en la encuesta
para designar a quien sustituiria a éste como candidato a go
bernador la identificó como hija de su padre e incluso la llamó
en campaña La Torito.

Peor aün, el oficialismo ha callado ante una práctica mucho
más machista y perniciosa que ocurre en Guerrero: la venta
de niñas para entregarlas en matrimonio, costumbre que fue
evidenciada recientemente por el caso de Angélica, una joven
indígena de La Montaña, quien fue encarcelada luego de de
nunciar que su suegro repetidamente había tratado de abusar
sexualmente de ella. La presión de la opinión pública provocó
que Rutilio, el suegro, fuera detenido por agentes de la Fiscalía
estatal para responder por las acusaciones. Sin embargo, la
práctica que ha propiciado la vulnerabilidad de las mujeres en
comunidades indígenas del oriente de Guerrero no ha recibido
de parte del oficialismo ningún tipo de condena.
Y eso es porque el presidente Andrés Manuel López

Obrador se ha negado a considerar la venta de niñas como
parte de los usos y costumbres que prevalecen en municipios
como Cochoapa El Grande, donde ocurrió el caso de Angélica
Ya lo había hecho en mayo pasado, cuando dijo que no

había que "estigmatizar" a las comunidades indígenas, y lo
volvió a hacer en días recientes. El domingo, al finalizar su gira
de fin de semana por Guerrero, el Presidente se refirió al caso
de la siguiente manera: "Ahora que fuimos a La Montaña, unas
periodistas, por toda la campaña que se genera, de quienes no
conocen las comunidades ni conocen de las culturas, de los
pueblos, la pregunta que me hacían es '¿viene a ver lo de la

venta de niñas, lo de la prostitución de niñas?'
Y agregó: "No, no vengo a ver eso, porque eso no es la regla.

En las comunidades hay muchos valores morales, culturales,
espirituales. Eso puede ser la excepción, pero no es la regla.
¿Qué, acaso entonces la prostitución nada más está con los
pobres? Entonces (hay) toda una campaña en ese sentido, pero
no es motivo para cuestionar a nadie, es que es muy enaje
nante el manejo de la Información". Además de confundir la
prostitución con la venta de niñas para casarse, el mandatario
parece pensar que el hecho de que, para él, esa práctica no sea
generalizada la hace no merecedora de una condena.

De parte de sus colaboradores en el gobierno y los legis
ladores y funcionarios locales de su partido lo que ha habido
es un gran silencio, probablemente por temor a contradecirlo.
Como digo arriba, Claudia Sheinbaum, la favorita de López
Obrador para sucederlo en 2024, quien dijo en tuit que no
había "nada más machista" que decir que una mujer era hija de
alguien, no ha hecho crítica alguna a la costumbre de vender
niñas, que, de acuerdo con distintas organizaciones defensoras
de derechos humanos, es un problema amplio, no aislado.

El Presidente, tan dado a no hacer distingos en sus críticas
contra sus adversarios —etiquetando a todos como "conserva
dores", "fifís" o "neoliberales"—, decidió, en este caso, y contra
todas las evidencias, que la venta de niñas es un tema poco
relevante, dejando así a las víctimas a la deriva.
BUSCAPIÉS

"Detrás de los comentarios recientes del presidente López
Obrador sobre la UNAM puede haber algo tan concreto
como su molestia por las posturas recientes del rector Enrique
Graue sobre el regreso a clases presenciales y las investiga
ciones judiciales contra científicos o algo tan amplio como su
conocida aversión al conocimiento especializado. Sin embar
go, puede ser otra cosa: el triunfo de la oposición en el distrito
electoral 23 de la Ciudad de México, una demarcación que el
oficialismo consideraba un sólido bastión y en el que buena
parte de los votantes están asociados con la universidad.
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Campamento por el PEF2022
La coalición Va por México buscará "echar mano de todo" para pre
sionar a la 4T por más recursos del Presupuesto 2022. Nos adelantan
que, al viejo estilo, PRI, PAN, MC y PRD contemplan llevar a los alre
dedores de la Cámara de Diputados a campesinos, médicos, traba
jadores de sindicatos, maestros... a "un gran campamento", ante la
cerrazón de Hacienda de "escuchar a la gente". Aunque apenas pre
sentarán su tan anunciado Proyecto de Presupuesto Alterno y mando
están por iniciar las negociaciones entre partidos en San Lázaro, ya
anticipan que no serán escuchados. El PT ya les aclaró que ni siquiera
está contemplado recibir a los gobernadores ni a los alcaldes.

Bartlett, la marca del PRI
Hoy el PRI podría dar la primera luz de cómo será su voto por la re
forma eléctrica de AMLO. Con la explicación que dará el polémico
director de la CFE, Manuel Bartlett, a los diputados, del contenido
y los objetivos de la iniciativa presidencial, el expriista "podría marcar
la ruta a los actuales diputados priistas para salir de dudas", estimaron
en la coordinación de Morena en San Lázaro. Y es que fue el propio
diputado y dirigente nacional del partido tricolor, Alejandro Moreno,
quien dijo: "Que el señor Bartlett venga y explique su reforma, qué
quiere hacer, escucharemos a los expertos y habremos de tomar una
posición firme". El momento de la verdad se acerca, dicen.

Durango, espaldarazo al aspirante
Nos dicen que la reciente aparición del líder morenista, Mario Del
gado, y del coordinador de senadores guindas, Ricardo Monreal,
en el informe del senador por Durango José Ramón Enríquez este
fin de semana fue visto como un respaldo a las aspiraciones del tam
bién oftalmólogo para gobernar la entidad. Ese espaldarazo será un
factor importante a considerar para la elección del candidato rumbo a
los comicios de 2022. Ya el mes entrante se llevarán a cabo encuestas

entre los militantes para definir a quienes disputarán las seis guberna
turas que están enjuego.

Calle 13 en la mañanera
Ayer, el Presidente, además de responder preguntas de la prensa, dio
una clase de historia, ventiló una anécdota de su hijo, recitó parte de un
poema de su tótem, Carlos Pellicer, y hasta pidió reproducir la rola
"Digo lo que pienso", de Calle 13. Aunque miraba sonriente el video,
como sintiéndose identificado, al minuto y medio se dio cuenta de que
no era la mejor elección, pues el rap incluye lenguaje impropiado. El
que sí soltó la carcajada fue el procurador del Consumidor, Ricardo
Sheffield. Con ésta, el mandatario ya acumuló unplaylist con más de
una decena de canciones que cita o reproduce en su mensaje matutino.
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Empeño en consulta para revocación
Quien anda muy insistente resaltando los avances que hace para dar
garantía de la consulta para la revocación de mandato es Lorenzo
Córdova, presidente del INE. Ayer destacó que el organismo "podría
patear el bote" en lo que la ciudadanía decide si se convoca o no al ejer
cicio, pero aun así sigue aprobando recursos para realizar el ejercicio.

Contra el "Noroñavirus"
En el CEN del PAN, que encabezan Marlto Cortés y Cecilia Pa
trón, analizan interponer una denuncia contra legisladores de Mo
rena y Pr en la Cámara de Diputados por violencia política de género
contra Margarita Zavala, a quien en las últimas sesiones del pleno
ya agarraron de bajada, al darle la espalda o responsabilizarla de las
acciones realizadas por su esposo, Felipe Calderón. Aunque no se per
sonalizará, la denuncia va con especial dedicatoria para un perista a
quien dicen el "Noroñavirus".

Apuntalar un solo objetivo
Prácticamente no viaja al extranjero, y la del 9 de noviembre será
la primera participación presencial que tenga en una reunión de
alto nivel, por lo que el presidente López Obrador espera que
su mensaje en la ONU contra la corrupción y la decadencia del pe
riodo neoliberal sea la nota mundial. Es por ello que descartó un
encuentro con migrantes y con el propio presidente Joe Biden.
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¿Ydónde está el Ejército?

Los cárteles están

construyendo sus
propias redes de
abasto y venta de
hidrocarburos

En ¡os últimos
años, el robo de
combustible es más

redituable que el
tráfico de cocaína.

El principal riesgo para la
seguridad nacional que se
ha discutido en Palacio Na

cional en las últimas semanas ha

quedado, paradójicamente, sin
atenderse. Hace alrededor de un

mes se planteó en el gabinete de
seguridad que un grupo criminal
todo lleva a pensar que se trata del
CártelJalisco Nueva Generación
se había robado 10 kilómetros de

longitu d leyó bien, 10 kilóme
tros del poliducto que corre entre
Topolobampo y Guamúchil, en la
zona norte de Sinaloa, mediante
sistemas sofisticados que les per
mitieron apropiarse de casi el 10%
de su infraestructura.

No fue un simple robo de
combustible como se ha visto

en Hidalgo y Puebla, los estados
preferidos para el huachicol. Este
hurto fue de mucho mayor enver
gadura, al mostrar un nuevo esta
dio del crimen organizado donde
el combustible pasó a ser de interés
complementario porque, al mismo
tiempo, sugiere que los cárteles
están enfocándose en construir sus

propias redes de abasto y venta de
hidrocarburos. ¿Estamos alcan
zando tales niveles de impunidad
para que las organizaciones crimi
nales trasnacionales se aventuren

en un nuevo negocio? Así parece.
Según las estimaciones de los

técnicos de Pemex, para haber
realizado el robo de ese poliducto,
que tiene un diámetro de 18 a 40
pulgadas, se debió haber reque
rido de una cuadrilla de 30 a 40
personas. Demasiada gente para
no haber sido detectada, por lo
que la sospecha en Palacio Nacio
nal es que debió haber tenido la

colaboración de funcionarios en

varios niveles de gobierno. El plan
teamiento en el gabinete de segu
ridad causó alarma y en Palacio
Nacional se quedaron con la idea
de que la Secretaría de la Defensa
Nacional y la Guardia Nacional,
luego de recibir la información de
Pemex, actuarían.
Hace unos días, en otra reunión

del gabinete de seguridad, se in
formó que una vez más se habían
robado un kilómetro y medio
adicional del mismo poliducto. En
este segundo robo se detectó la
acción de dos diferentes grupos;
uno sofisticado como el primero,
que hizo cortes perfectos al ducto,
y el otro se los llevó tras romperlos
con una retroexcavadora que se
conoce como "mano de chango".
La sorpresa fue doble, no sólo por
la afrenta al Estado mexicano,
sino, sobre todo, porque descu
brieron que los militares habían
sido omisos. El problema original
de seguridad nacional continuó
extendiéndose ante la negligencia
militar.

Durante casi todo este siglo, el
robo de combustible por parte de
criminales ha sido un fenómeno

imparable. Aunque la perfora
ción de los ductos de Pemex es un

problema que se arrastra desde los
primeros años del gobierno de Vi
cente Fox, se había concentrado en
la zona centrosur del país, particu
larmente Puebla e Hidalgo donde
más huachicol hay hoy en día, y
sólo hasta el sexenio pasado se ex
tendió el robo hacia El Bajío, en la
zona de la refinería de Salamanca,
donde el Cártel de Santa Rosa de
Lima se hizo del negocio crimi
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nal de manera hegemónica hasta
que el Jalisco Nueva Generación
entró a disputárselo. Sin embargo,
no se tenía información de que el
delito hubiera escalado al robo de
infraestructura.

En la zona norte del Pacífico,
una de las regiones donde los
cárteles de la droga tienen m ayor
control territorial e influencia en

decenas de comunidades, se sigue
avanzando en el desdoblamiento

del negocio criminal, como ha sido
el robo de combustible en los últi

mos años que, según los expertos,
es más redituable que el tráfico de
cocaína. Hay largas franjas de esos
territorios donde los cárteles están

operando y manipulando a las
comunidades, con apoyo directo o
indirecto, deliberado o inconscien
temente, de funcionarios. El más
conspicuo, hasta que lo cesaron,
fríe el subsecretario de Goberna
ción, Ricardo Peralta.
Peralta sostuvo reuniones con

miembros del Cártel del Golfo y
Cárteles Unidos de Michoacán
que decía ya se habían retirado
de las actividades criminales, y
luego fue a azuzar a dos comu
nidades triquis que tomaron un
gasoducto que cruzaba por su te
rritorio, interrumpiendo el abasto.
El problema se profundizó porque
varias de esas comunidades fueron

penetradas por grupos criminales
vinculados a Rafael Caro Quin
tero, líder del extinto Cártel de
Guadalajara, a quien se le adjudica
el incremento de la violencia en el

norte de Sinaloa y Sonora.
El problema con los triquis fue

resuelto finalmente por el pre
sidente López Obrador, quien
acordó con ellos que se modificaría
el trazado, que están negociando
actualmente con la Comisión Fe
deral de Seguridad. La solución

con los poliductos más al norte, sin
embargo, no pasa por una mesa
política, porque se consideran un
riesgo a la seguridad nacional.
Si la hipótesis del gabinete de

seguridad se confirma y se trata
de un trabajo del CártelJalisco
Nueva Generación, apuntará hacia
la diversificación de su negocio
criminal, que se empata con la
lucha que sostienen en Guana
juato con el Cártel de Santa Rosa
de Lima, que se especializó en el
robo de combustible. Esa batalla
tiene convertido al estado en el

de mayor violencia en el país, que
se le fue de las manos al gobierno
federal que prometió terminar con
el problema una vez que captura
ran a su líder, José Antonio Yépez.
El Marro, como lo apodan, fue
capturado hace 14 meses, pero la
violencia se elevó.
El CártelJalisco Nueva Genera

ción es la organización criminal
que más ha crecido durante el
gobierno de López Obrador, aun
que en la práctica, es el Cártel de
Sinaloa con el cual ha sido compla
ciente. Si el combustible robado
es un crimen trasnacional de altas

ganancias, como lo demostró el
Cártel del Golfo, pionero en este de
lito, que lo vendía en Tamaulipas,
Coahuila y el sur de Texas, hasta
que las autoridades estadouniden
ses lo descubrieron, tener hidro
carburos y redes de distribución
magnifican exponencialmente las
utilidades.

Es inexplicable entonces, porque
a mayor dinero mayor capaci
dad de fuego y corrupción, que el
Ejército y su brazo paramilitar, la
Guardia Nacional, no hubieran he
cho nada para frenarlo, combatirlo
y controlarlo, pero entendible por
qué en Palacio Nacional levanta
ron las cejas.
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AMLOv s.
universidades,
más allá de la UNAM
Van tres mañaneras al hilo

en las que el Presidente
critica a la Universidad Na

cional Autónoma de México. Pero
más allá de las descalificaciones

de Andrés Manuel López Obrador
hacia la UNAM, su gobierno está
en medio de un proceso mediante
el cual podría apretar a institucio
nes de educación superior públi
cas y privadas. Y se trata de mucho
más que declaraciones.
En la Ley de Educación Superior

publicada este año, que se des
prende de la reforma educativa
de la actual administración, se es
tablece la instalación del Sistema
de Evaluación y Acreditación de la
Educación Superior.
Para tal efecto, antes de que

acabe 2021, según establece el
décimo tercer artículo transitorio

de la citada ley, deberá integrarse
un comité técnico. Según exper
tos en la materia, la Secretaría de
Educación Pública tiene ya selec
cionadas a "veintitantas" personas
para ese comité, pero ha actuado
con gran opacidad sobre los crite
rios que tuvieron al invitar a tales
participantes.
Desde hace semanas se ha reali

zado una serie de foros regionales
para recoger puntos de vista de
académicos, a fin de establecer los
nuevos indicadores para la acredi
tación y desempeño de las univer
sidades públicas y privadas.
De igual forma, hay una mesa

de diálogo con las universidades

de los estados e incluso se han

tomado en menta, por parte de
la Subsecretaría de Educación

Superior encabezada por Luciano
Concheiro, algunas propuestas
de agencias acreditadoras que en
los sexenios de Felipe Calderón y
Enrique Peña Nieto llegaron a ser
intermediarías en el proceso que
seguían las universidades para
acreditar nuevos programas o eva
luar los existentes.

A pesar de lo anterior, la inte
gración desde la opacidad del co
mité técnico es vista por expertos
consultados como un gran riesgo:
unos nuevos criterios de evalua

ción, elaborados discrecional
mente, podrían ser utilizados para
llamar a cuentas a universidades
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privadas y públicas, que sabrán
que lo que está enjuego son sus
planes de estudios o su operación
misma.
En el caso de las instituciones

públicas, además, la promesa del
presupuesto anual sería un ga
rrote o una zanahoria, según se
requiera.
Y en el caso de las privadas la

espada de Damocles es la auto
rización misma: las autoridades

educativas podrían argumentar
que lo que se propone no está
alineado a la política nacional de
educación superior.
Yes que la ley expedida en abril

pasado puede ser interpretada
como una herramienta para que,
sin vulnerar la autonomía de las

universidades, hacer que éstas se
plieguen a las políticas dictadas
por la Federación o las respectivas
autoridades educativas estatales.

Por ejemplo, en el artículo 48 se
establece que "Conesponden de
manera exclusiva a las autorida
des educativas de las entidades

federativas, en sus respectivas
competencias, las atribuciones
siguientes: I. Coordinar el sistema
local de educación superior, de
acuerdo con la normativa del es

tado en materia educativa y las
disposiciones de la presente ley,
con respeto a la autonomía uni
versitaria y a la diversidad de las
instituciones de educación supe
rior; II. Vincular la planeación de
la educación superior con los ob

jetivos, lineamientos y prioridades
del Plan Nacional de Desarrollo,
del Plan Estatal de Desarrollo, del
Programa Sectorial de Educación,
del Programa Nacional de Educa
ción Superior y del Programa Es
tatal de Educación Superior '.
Y el 49 dice, entre otras cosas,

que corresponde a la Federación
"promover, fomentar y coordinar
acciones programáticas que vin
culen la planeación institucional e
interinstitucional de la educación

superior con los obj etivos y priori
dades que demande el desarrollo
comunitario, municipal, estatal y
nacional".

Quizá por eso el ITAM se am
paró ante esa ley.
Esto va más allá de la UNAM y

las mañaneras.
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En peligro, las organizaciones
civiles de México

Con la recién aprobada
Miscelánea Fiscal del

Paquete Económico 2022
en la Cámara de Diputados, se
confirma la posición del go
bierno federal frente a la labor

de las organizaciones de la so
ciedad civil y, lamentablemente,
no es alentadora.

En esta ocasión se aprobó,
entre otros, una iniciativa de
reforma a la Ley del Impuesto
sobre la Renta, impulsada por
el presidente de la República,
que modifica el artículo 151 con
relación a las personas físicas y
sus donativos. Esto significa que
las deducciones por donaciones
serán hasta el 15 por ciento de
los ingresos del contribuyente,
cuando eran 100 por ciento de
ducibles y sin topes máximos.
Sin duda, la medida desa

lienta las aportaciones a las
organizaciones de la sociedad
civil (OSC), cuya naturaleza es
ayudar a los grupos más vulne
rables de la sociedad en diferen

tes ámbitos. Asimismo, las OSC
son un contrapeso a las faculta

des del gobierno, al evidenciar
fallas que dañan el respeto de
los derechos humanos. ¿Qué
pasa entonces con esta modifi
cación al artículo 151 de la Ley
del Impuesto sobre la Renta?
Para empezar, es inconstitucio
nal pues no atiende al principio

de proporcionalidad tributaria
al limitar las deducciones de las

personas físicas, pero también
es una amenaza directa a las

funciones de las organizaciones
civiles.

Hoy el Ejecutivo federal pare
ciera estar empeñado en que el
Estado sea el único proveedor de
beneficios a la sociedad mexi

cana, aun cuando hay evidencia
que la insuficiencia de recursos
es una realidad. En una especie
de estadolatría, es decir, que se
vea al Estado como un ente todo

poderoso dador de provisiones y
el único autorizado para ello, lo
que está ocurriendo en México
es un claro rechazo al papel de
las organizaciones civiles con las
figuras de un ciudadano sumiso
y un gobierno adorado.

La restricción financiera a la

que se está sujetando a las OSC
pone en peligro su sustentabili
dad, e incluso, se corre el riesgo
de su desaparición dejando des
protegidos a los grupos sociales
que más lo necesitan. Es tam
bién una obstrucción a la promo
ción y defensa de los derechos
porque coarta la libertad de ex
presión y de asociación.
Hay que decir que, desde el

inicio de esta administración,
se ha visto que la presencia de
las organizaciones civiles no es
del agrado del Ejecutivo federal.
Esto se ha corroborado con ante

riores disposiciones que restrin
gen y atan las operaciones de las
OSC.

En un país como el nuestro
en el que hay carencias impor
tantes, la labor de las organiza
ciones civiles es primordial y lo
que se necesita es colaboración
conjunta para sacar al país ade
lante. Desafortunadamente, el
interés del Estado por acaparar
la dotación de beneficios pese
a sus limitaciones y rezagos

Fecha: 26/10/2021

Página: 31

Area cm2: 326

1 / 2

Columnas Políticas

Annayancy Varas García

Costo: 85,477

Página 9 de 13



traerá consecuencias profundas
y costosas.
En Early Institute hacemos

un llamado para garantizar
el trabajo de las asociaciones
civiles y no promover su cen

sura. Estamos convencidos de

que obstaculizar los medios de
financiamiento de los organis
mos es un retroceso a la vida

democrática, pero ante todo es
una afectación a los sectores de

la sociedad que no reciben asis
tencia gubernamental y que, en
nuestra labor, encuentran apoyo
y sostén.
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Fiesta en
facturalandia

LA SUPREMA CORTE de
Justicia de la Nación
emitió ayer una resolu
ción que podría ser el
primer paso para des

montar una reforma que en su
momento fue calificada como el

más puro terrorismo fiscal.
La Corte declaró inconsti

tucional decretar la prisión
preventiva por fraude fiscal,
recurso utilizado por el go
bierno de Andrés Manuel
López Obrador para chan
tajear y someter a grandes
contribuyentes.
Ahí están los ejemplos de

Femsa de José Antonio Fer
nández Carbajal, América Mó
vil de Carlos Slim, Walmart de
Guilherme Loureiro, BBVA de
Eduardo Osuna o Modelo de
Cassiano de Stefano.
Apunte también los de mayor

exposición política: Miguel
Alemán Magnani, Alejandro

del Valle, Ángel Junquera, Raúl Beyruti, Víctor Manuel Álvarez Puga e
Inés Gómez Mont, por mencionar otros más.
A empresas y personas físicas les aplicaron apartados de la Ley de Seguridad

Nacional y del Código Nacional de Procedimientos Penales, amén de la temida
Ley de Delincuencia Organizada.
La Suprema Corte resolvió indebido considerar que la prisión preventiva ofi

ciosa aplica para los casos de delitos fiscales, porque los equipara con la trai
ción a la patria.
Lo anterior no significa que se impida aplicar prisión preventiva porque

existe el riesgo de fuga, aspecto que no se ha resuelto aún. El logro de ayer es
que la prisión preventiva ya no operará en automático.
Apenas el sábado le referíamos de la práctica obsesiva de la Fiscalía General

de la República (FGR) de la figura de prisión preventiva justificada. Lo mismo
estaba pasando en la Procuraduría Fiscal de la Federación.
Para abogados litigantes, considerar a la defraudación fiscal como delito que

atenta contra la seguridad nacional era un fraude a la ley y una forma de darle
la vuelta al Artículo 19 Constitucional.
El ministro Javier Laynez estableció que la prisión preventiva se está con

virtiendo en una pena anticipada y el ministro Arturo Zaldívar precisó que la
prisión preventiva debe ser una medida excepcional.

Sin embargo la misma Corte que ayer dio un paso trascendental tiene que
terminar lo que empezó: debe declarar igualmente inconstitucional a la delin
cuencia organizada en la defraudación fiscal.
Si no cierra el círculo su fallo resultará contraproducente, porque tanto la

fiscalía de Alejandro Gertz Mañero como la de Carlos Romero van a buscar
meterle delincuencia organizada a todo.
La carrera es larga todavía. La conclusión es que se eliminó un elemento que

alentaba el terrorismo fiscal y que a la 4T la Corte le quitó un garrote.

EL DESASTRE LOGÍSTICO que impera
dentro de la CFE, que dirige Manuel
Bartlett, ha lle
gado al extremo.
El mejor ejemplo
es lo que está pa
sando en la ter
moeléctrica de

Petacalco, una de
las más impor
tantes de esa em

presa estatal. La
"flama" se apagó
por primera vez desde que se tenga
registro, dado que no hay combus
tible para mantener la planta gene
rando electricidad. ¿Por qué? Porque
CFE canceló contratos con Glencore,
una de las empresas más grandes del
mundo y proveedora de la CFE por
décadas, cuando adquirían este in
sumo a un precio preferencial de 50
dólares la tonelada. Cuando la CFE
se dio cuenta que nadie le vendería
el carbón necesario a ese precio, un
año y medio más tarde, quiso regre
sar con el gigante que preside Gary
Nagle, solo que esta vez el precio era
de 157 dólares la tonelada. En pocas
palabras, la CFE le apostó a generar
electricidad a partir de carbón y com
bustóleo, y no estructuró la logística
para tenerlos. Hoy tienen que pagar
por los patios para el arribo y logísti
ca del carbón, sin carbón. La cereza
del pastel es que con los frecuentes
bloqueos a las vías férreas en Michoa
cán, no pueden garantizar la llegada
de combustóleo a Petacalco, que es un
gran botón de muestra de lo que está
pasando a nivel macro: se limita la
capacidad de generación privada, se
descartan energías limpias, se apues
ta a combustibles fósiles, pero sin
amarrar administrativa, financiera y
logísticamente que toda la capacidad
instalada de CFE tenga el combustible
necesario para generar electricidad.
Así que habrá que rogar que llueva y
las presas e hidroeléctricas subsanen
todo lo que está fallando en el res
to del sistema eléctrico. Pero por lo
pronto, Petacalco ya se apagó.

PARA COMO ESTÁ la relación entre el
financiero regiomontano David Mar
tínez y el zarpe
trolero noruego
John Fredrick
sen, no sería
remoto que termi
naran por liquidar
también en Mé

xico a la empresa
SeaMex. Se trata
de la coinversión

5050 que crearon
alentada por el entonces director de
Pemex, Emilio Lozoya Austin, para
adjudicarse contratos de platafor
mas marinas en aguas profundas. Le
platiqué aquí hace tres semanas que
SeaMex lleva alrededor de 18 meses
sin poder cobrarle a Pemex servicios
prestados. La petrolera estatal que tie
ne a cargo Octavio Romero les debe
cerca de 354 millones de dólares. La
subsidiaria basada en Bermudas está

en proceso de liquidación y los desen
cuentros entre Martínez y Fredrick
sen, por culpa de Pemex, llevarían sus
diferendos económicos hasta un pa
nel arbitral internacional.

OTRO PLEITO EN ciernes es el de Alon
so Ancira y su socio y aliado históri
co, Julio Villarreal, alentado desde
la 4T. Este domingo venció el plazo
para que el primero cumpliera con el
contrato y transfiriera el control de
Altos Hornos de México a la Alianza

Minero Metalúrgico Internacional,
que encabeza el segundo, en repre
sentación de varios inversionistas.

Era una parte del acuerdo reparato
rio mediante el cual Ancira obtuvo su
libertad. La otra es la devolución de
los 216 millones de dólares de la ven
ta de la planta de Agro Nitrogenados.
Ambas partes se recriminan mutua
mente incumplimientos. Y en medio
está Pemex, que podría solicitarle a
la FGR de Alejandro Gertz Mañe
ro nuevas y más órdenes de apre
hensión contra los accionistas de la
acerera de Monclova.

GICSA ESTÁ INICIANDO una reestruc
tura financiera mucho más avan
zada.El grupo
desarrollador de

Abraham y Elias
Cababié inten
tó el año pasado
sanear sus finan
zas y llegó a algu
nos acuerdos con
bancos acreedo
res, pero no fue
suficiente. La

compañía adeuda, entre emisiones
de certificados bursátiles y créditos
bancarios, poco más de 16 mil millo
nes de pesos. Algunos de sus acree
dores son Goldman Sachs que lleva
Manuel Camacho Velasco, Actin
ver de Héctor Madero, HSBC que
capitanea Jorge Arce y Citibanamex
que encabeza Manuel Romo.

DERECHO DE REPLICA

Sr. Director:

Con relación con la columna "La Cuarta
Transformación", del 21 de octubre de
2021, me permito hacer las siguientes
aclaraciones.

Se afirma que "este 2021 se pretende
adjudicar un solo contrato para un periodo
de dos años ocho meses por exactamente
999 millones 531 mil 578 pesos mediante
un concurso que de abierto no tiene nada".
Es incorrecto. CFE Suministrador de

Servicios Básicos no busca limitar la

participación de posibles proveedores al
procedimiento de contratación.
En la contratación referida, la necesidad

es de aproximadamente 840 millones de
impresos.
Cuando se identifique una necesidad que

supere el umbral de 15 millones de pesos,
el procedimiento se realiza con total trans
parencia y en apego a las disposiciones.
La Gerencia de Inteligencia y Análisis de
Mercado se encarga de verificar la existen
cia del servicio de impresión, así como la
disponibilidad de proveedores potenciales
nacionales e internacionales.

Atentamente

.uis Bravo Navarrc

i ÉSQfSínaaB redé; EOTinicáeiSfi Eqé jpHati ira: I
de EFE
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El final de Colín
La semana pasada falleció

el general Colin Powell, el
primer afroamericano en

ocupar los más altos cargos de la
inteligencia, las Fuerzas Arma
das y la diplomacia en Estados
Unidos.
Consejero de seguridad nacio

nal con Reagan (19801988),
jefe del Comando Conjunto de
las Fuerzas Armadas con Bush

padre (19881992), el militar
con más alto rango y, por ende,
el jefe del Pentágono, tan sólo
por debajo del secretario de De
fensa y del presidente. Después,
secretario de Estado con George
Bush hijo (20002004).
Un hombre práctico, de dis

ciplina militar, de enfoque
analítico y de institucionalidad
probada. No era amigo de los
devaneos políticos y partidistas,
más inclinado a las resolucio

nes pragmáticas, eficientes y de
resultados al más corto plazo
posible.
Al mando justamente de la

Junta de Comando cuando la
primera Guerra del Golfo, la in
vasión americana para rescatar
Kuwait de la ocupación iraquí
(19891990) , puso en práctica
su filosofía de guerra: "Utiliza
toda la fuerza disponible y ter
mina lo más rápido posible".
Powell forma parte de la gene

ración de mandos militares afec

tados y dañados por el fracaso de
Vietnam, por una guerra prolon
gada, sin planeación estratégica,
con muchos flancos abiertos que
se convirtió, a lo largo de casi 10
años, en una guerra de guerri
llas. Por ello, el general estaba
convencido de que una interven
ción armada debiera ejecutarse
con precisión y claridad, para re

ducir al máximo el costo de vidas

humanas y alcanzar los objetivos
trazados.

Fue el jefe y el socio estra
tégico del general Norman
Schwartzkopf, el general en jefe
y comandante en tierra de la in
olvidable Tormenta del Desierto,
la operación que les permitió en
trar a Kuwait, expulsar a los ira
quíes, incursionar brevemente
en territorio de Iraq y retirarse
con un triunfo contundente en

poco tiempo.
Por años se discutió en Wash

ington si no debieran haber lle
gado hasta Bagdad en aquel año
y destituir a Saddam de una vez
por todas. No lo hicieron, y en
opinión de los radicales milita
ristas, fue un error.
Powell y Bush quedaron satis

fechos de haber conseguido lo
que se habían propuesto.
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Años después, George W.
Bush (hijo) lo designaría secre
tario de Estado y jefe de toda
la diplomacia americana y la
relación con el mundo. En los

hechos, tal vez, el segundo cargo
en relevancia de la estructura

política de los Estados Unidos,
con frecuencia por encima del
vicepresidente, o vicepresidenta,
como ahora.

Colin Powell coqueteó con la
eventual candidatura republi
cana a la Presidencia, precursor
indirecto de la posterior candida
tura victoriosa de Barak Obama.

Pero fue justamente en esa po
sición como secretario de Estado,

que su involucramiento resultó
histórico y definitivo para clavar
un deshonroso manchón en su

rutilante carrera: en 2001, frente
al Consejo de Seguridad de Na
ciones Unidas, Powell afirmó
que los servicios de inteligencia
americanos habían comprobado
la existencia de armas de des

trucción masiva en Irak. Saddam

preparaba una bomba atómica
y no se lo podían permitir. Eso
fue suficiente para un voto uná
nime a favor de la intervención

y las posteriores consecuencias
que el mundo conoce, la guerra
más larga y fallida en la historia
estadounidense: 20 años sin una

clara victoria y una salida desas
trosa que hoy le sigue costando al
presidente Biden en el descenso
de su popularidad.
Tuve la oportunidad de pre

guntárselo personalmente en un
foro privado durante una con
ferencia corporativa: "General,
¿se arrepiente usted de algo a lo
largo de su carrera? pregunté
al final de su conferencia, a lo
que respondió de inmediato y
en automático: "Al discurso en

la ONU... Lo lamento profunda
mente. .. teníamos información

imprecisa".
Hoy, la historia ha demostrado

que el aparato de inteligencia

(CIA, NSA, etcétera) impulsó al
gobierno a iniciar una segunda
Guerra del Golfo e invasión a
Irak basado en información

falsa. Muchos historiadores y po
litólogos señalan a Dick Cheney,
vicepresidente de Bush, como
el responsable de esa estrategia
que le costó el prestigio, la credi
bilidad y la carrera a Powell.
Nunca más el general quiso

aceptar otro cargo público. Se
separó del Partido Republicano,
que lo cortejó por años, al gr ado
de apoyar abiertamente la candi
datura demócrata de Obama.
Se le ofrecieron cargos, em

bajadas, misiones y a todo dijo
que no.
Tenía Colin Powell una con

vicción ética que generalmente
no existe en los políticos. Mintió
frente al mundo, lo hicieron
mentir, y ese argumento fue el
detonador de una guerra innece
saria y costosa para Estados Uni
dos. No se lo perdonó a sí mismo.
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PRESENTADOR. Después de
presidir el Consejo General de
Seguridad de la ONU el próxr
m© 9 de noviembre, AMLO sos
tendrá una reunión con el secre
tario General de las Naciones
Unidas, AntóntóGuterres. "Voy
a la ONU y voy a dirigirle Ü fes
paisanos un mensaje, voy a pe
dirle al cónsul en Nueva York
que los atienda (...) No voy a
tener posibilidad de acercarme,
hay medidas de seguridad que
me b impiden en la ONU...".

GLOBOS. El programa Hé
roes Paisanos del Instituto Na
cional de Migración fue des
tacado con él reconocimiento

de prácticas déTransparencia
Proactivá 2021. Este progra
ma permite disminuir asimetrías
y facilita a las personas migran
tes mexicanas optimizar la toma
de decisiones y mejorar el acce
so a trámites y servicios durante
su entrada, tránsito o salida del
país. Es la quinta ocasión conse
cutiva que se hace acreedor del
reconocimiento.

CONTORSIONISTA. El PAN
denunciaría a legisladores dé
Morena y PT por violencia de
género ante los ataques contra
Margarita Zavala en la Cáma
ra de Diputados. "Es lamenta
ble y el hecho que además hay
un cinismo increíble cuando gri
tan 'ABC, ABC' (...) Se les olvi
da todo lo que ellos hacen, con
tinuamente atacan a Margarita
y tenemof fjue decir que es una
mujer que ef (jjehadora, que e$
résponSable de sus propios ac
tos", dijo Cecilia Patrón, S&eieta
ria general del PAN.
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Monopolio estatal de dádivas

lili México, se estiman más de 5,500 or
ganizaciones chiles que se dedican a ac
ciones filantt'ópicas y comunitarias...

La cultura de la filantropía en Méxi
co ha avanzado mucho en las úl
timas décadas; sin embargo, está
por debajo de lo que se tiene en
otros países de población e ingre

sos similares. Pese a que Estados Unidos
es diferente en esos dos factores con Mé
xico, esa sociedad tiene una práctica del
altruismo mucho más arraigada. Bastan
unos indicadores: En 2020, el total de re
cursos que los estadounidenses donaron a
diversas causas, organizaciones y funda
ciones fue de 472,000 millones de dóla
res, equivalentes al 2.3% del PIB. De ese
total, la mayoría, 69%, fue aportado por
individuos. El resto corrió a cuenta de las
corporaciones, fundaciones y legados. Se
tienen identificadas 1.54 millones de or

ganizaciones civiles que reciben donati
vos para su vocación de caridad y ayu
da. Las principales son las que se dedican
a alimentación, ropa, medicinas y tutoría
educativa, siendo las organizaciones re
ligiosas las donatarios más importantes.
Estos datos provienen del National Phi

lantropic Trust (www. nptrust.org), donde
también se señala que, en 2020, a pesar
de la pandemia, el 86% de los adultos

"económicamente más pudientes", incremen
taron sus donativos. En México, se estiman
más de 5,500 organizaciones civiles que se
dedican a acciones filantrópicas y comuni
tarias y que reciben donativos por cerca de
8,000 millones de pesos (mmp, unos 400
millones de dólares) al año. Para los indivi
duos, la deducción fiscal de esos donativos,
es un incentivo que favorece la solidaridad y
fomenta la cultura de la filantropía.
La medida que los diputados aprobaron

como parte de la Miscelánea Fiscal 2022
de limitar las deducciones de esos donativos,
es un artero golpe para el funcionamiento de
esas organizaciones. El SAT señaló que esa
limitación responde a abusos que se han de
tectado en el 4% de las personas físicas do
nantes que llegan a deducir hasta 500 mi
llones pesos. Si es así, hay que castigar a
los infractores, pero no a todos los donantes.
Considerando la deducción actual de

35% de los 8 mmp de donativos, los deduci
bles serían 2.8 mmp, así que lo que se recau
daría con esa medida es poco significativo.

Pero muchas organizaciones que dependen
de pequeñas donaciones de particulares ve
rían amenazada su operación y hasta su sub
sistencia. ElTeletón, por ejemplo, que cumple
una función esencial de auxiliar a niños ne

cesitados que no pueden ser atendidos por el
gobierno, sufriría una afectación importante.
La motivación de limitar esta deducibi

lidad es política y electorera. El presidente
no quiere aceptar que estas organizacio
nes juegan un papel de aliadas con el go
bierno, pues complementan lo que éste no
puede ofrecer en términos de asistencia ali
mentaria, atención médica, cultura, depor
te, etcétera. En línea con su tendencia esta
tista y de menospreciar a la sociedad civil,
este gobierno quiere el monopolio de otor
gar beneficencias, aunque no pueda cum
plir cabalmente con ello. No tolera que la
sociedad sea solidaria y actúe con altruismo
por su cuenta. Ojalá los senadores den re
versa a esta aberración que es un obstácu
lo para consolidar una cultura de generosi
dad social.
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Disputa por la Nación:
¿radicales 10?

A juzgar por la tibia y, digamos, "pruden
te" reacción de muchos ante la virulenta

narrativa presidencial por la "derechiza
ción" de la UNAM el bullying de Palacio
ha prevalecido por ahora sobre las voces

moderadas sobrevivientes del reciente ajuste.
Para muchos el reciente ajuste en el gabinete, for

zado por la terca realidad alteró algo más que la di
námica administrativa, favoreció a una de las dos
poderosas corrientes en el gobierno que con la com
placencia de Palacio pelean el control ideológico.

Desde el inicio del sexenio se confrontan los partida
rios de la socialdemocracia con los radicales nostálgi
cos del "socialismo real". El affaire de la UNAM conce
de un tanto a los radicales y sus pulsiones autoritarias
en esta nueva y feroz disputa por el alma de la Nación.

Ejemplar entereza de Rosario Robles
Ya no es sólo la versión de un abogado frustrado que
creyó consagrarse negociando con la FGR la "coope
ración" de la extitular de Sedatu Rosario Robles,
es ella quien revela su negativa a emular a Emilio
Lozoya.
"Me pidieron inculpar a Peña y Videgaray; soy

presa política", dice desde la frustración de que por
el camino de la legalidad no consigue que la justicia
federal enmiende el atroz fallo del sobrino de Dolo
res Padierna.
A quien esto escribe no le consta su inocencia o

culpabilidad; sí le consta como los jueces federales
torcieron la ley para mantenerla en prisión, lo cual lle
va a concluir que estamos ante una presa política, pe
se a los golpes de pecho del oficialismo.

¿Aguanta el presupuesto
a los subsidios?

Han empezado en San Lázaro las negociaciones en
comisiones para que, una vez que el Senado aprue
be la Ley de Ingresos, no perder tiempo en aprobar el
presupuesto de egresos, este sí facultad exclusiva de
los diputados.
A pesar de la línea, deben revisar a conciencia el

presupuesto del gasto, porque la ralentización eco
nómica, la inflación y la mayor informalidad podrían
crear presiones que, si no se prevén, podrían romper
las previsiones de la SHCP.

En la visión electoral que prevalece en el Gobierno
de la República, el mantenimiento de las promesas de
campaña, sobre todo, la forzada estabilización de
precios y tarifas podría hacer financieramente insos
tenibles los subsidios.

Notas en remolino
La balanza de la justicia ha funcionado en la Supre
ma Corte de Justicia que ha declarado inconstitucio
nalidad la prisión preventiva oficiosa para los delitos
de contrabando, fraude fiscal y uso de facturas falsas.
Un hasta aquí a los abusos de la figura de "delincuen
cia organizada" ... Seremos prudentes, ha dicho el
canciller Marcelo Ebrard, al hablar sobre las cara
vanas de migrantes que marchan desde Chiapas...
Ahora prohibe Estados Unidos la entrada de cebolla
del estado de Chihuahua. Así poco a poco los intere
ses norteamericanos presionan y presionan fuerte...
No importa que diga Fonatur, no todos los amparos
contra trabajos de la obra del Tren Maya son por in
tereses de los "adversarios" ... Me entero del falleci
miento del gran periodista Ángel Trinidad Ferrei
ra, de quien recibí generosa atención en momentos
decisivos. Queda sólo aquello de Alberto Cortez:
"...cuando un amigo se va, queda un espacio va
cío. .Descanse en paz...
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Gaseras en pugna
Para cubrir la demanda de decenas de miles de

hogares, pero sobre todo para abastecer las ne
cesidades de gas natural de la planta industrial
del noroeste de la República mexicana, funcio
na un sistema de transporte y distribución conec

tada al gasoducto de 24 pulgadas de Pemex Transfor
mación Industrial que cruza por territorio veracruzano.

Una red de estaciones de almacenamiento, medición y
regulación que alimenta a una treintena de distribuidoras
en aquella entidad del Golfo y que llevan cuatro semanas
sin entregar el hidrocarburo a sus clientes, por la suspen
sión del fluido. Más de medio millar de obreros radicados
en Orizaba y Córdoba están en paro técnico y 200 están
a punto de perder su trabajo, pues al menos una doce
na deberán cerrar sus operaciones, si persiste el bloque.
Las condiciones del mercado justificarían la decisión

de la filial de la empresa productiva del Estado mexica
no, instrumentada en apego al estatuto interno. Pero las
empresas afectadas sostienen que indirectamente se be
nefició al Corporativo Simsa.
Además de quejarse ante Cenegas, la CRE, la CFE

y la Comisión Nacional de Hidrocarburos, acudieron a
presentar una denuncia ante la delegación regional de
la FGR contra Beda Carrefo Santiesteban, geren
te de comercialización de gas natural y etano de Pemex
Transformación Industrial, a quien acusan de negligen
cia y abuso de funciones por haber cancelado los con
tratos vigentes, no obstante que cumplían los requisitos.
La contratación generó daños millonarios a las empresas
y un monopolio en la comercialización del gas natural,
que impone tarifas a su antojo.

Justo hace una semana, la gerente de comercializa
ción de gas natural y etano de Petróleos Mexicano es
taba citada para dar su testimonio dentro de la causa
2666/2021 que se desahoga en Córdoba, Veracruz.

La funcionaría adscrita a Pemex Transformación Indus

trial habría validado más de 40 permisos de exclusivi
dad para el transporte y la distribución del gas natural
en el norte de Veracruz, otorgados a Energas, una de las
marcas de Corporativo SIMSA.
De la región lagunera a la huasteca, las empresas de

la familia Issa Mussa también tienen presencia en el no
reste — Baja California y Sonora—, Coahuila y Duran
go. Desde 1995 incursionaron en el mercado, como la
primera compañía de autoabastó de gas natural.
El 13 de noviembre, Carrete Santiesteban está citada

nuevamente para responder las acusaciones de los gaseros
de aquella región, quienes reclaman su derecho a abaste
cerse de gas natural directamente de los ductos de Pemex.

Efectos secundarios
ADVERSIDADES. En vísperas de la presentación de resul
tados del tercer trimestre del 2021, América Móvil cruzó
por el ojo del huracán. Primero, por las respuesta a bote
pronto del Ejecutivo federal sobre el "refrendo" (sic) de
la concesión de Teléfonos de México —que en cualquier
caso es materia de las resoluciones del Pleno del IFT—

y apenas, por las recomendaciones formuladas por The
Competitive Intelligence Unit quien se pronunció por ne
gar categóricamente la entrada del agente económico
preponderante al mercado de televisión de paga, por
los adversos efectos de reconcentración y en contra de
la competencia efectiva. Ese think tank reconoce la per
sistencia de "elevadas barreras" para el desarrollo de
competidores al agente económico preponderante y que
resultan desfavorables para la ejecución de inversiones
por parte del resto de los operadores para el despliegue
de infraestructura, la implementación de ofertas compe
titivas y la viabilidad operativa y financiera de los opera
dores de los servicios de telecomunicaciones.
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A AMLO lo quieren,
le tienen cariño, eso
explica su popularidad
Diversas encuestas difundidas recientemente

señalan que la gestión del presidente An
drés Manuel López Obrador sigue con
tando con la aprobación de la mayoría de
los mexicanos.

Entre estas destaca la que cada mes realiza la em
presa estadounidense Morning Consult para medir qué
tanto aprueban o desaprueban los ciudadanos de 13
países la gestión de sus respectivos jefes de Estado o de
gobierno.

De acuerdo con esta encuesta, hasta el 19 de octubre
pasado AMLO seguía en el segundo lugar que ha ocu
pado, casi ininterrumpidamente, desde el 1 de enero de
2020, debajo del primer ministro de la India, Naren
dra Modi, quien también desde el 1 de enero de 2000
ha ocupado el primer lugar casi ininterrumpidamente.
Así, la gestión de Modi era aprobada por el 71 % de

sus gobernados y reprobada por el 22%, lo que le daba
una aprobación neta de 49 puntos porcentuales.
Ese mismo día, 65% de los mexicanos aprobaba la

gestión de Andrés Manuel y 26% la reprobaba, obte
niendo una aprobación neta de 38 puntos.
En tercer lugar figuraba el primer ministro italiano

Mario Draghi, con una aprobación neta de 23 pun
tos, muy por debajo del indio y el mexicano.
Luego, de acuerdo con los puntos porcentuales de

aprobación neta aparecen: la alemana Merkel (12), el
japonés Kishida (4), el estadounidense Biden (1), el aus
traliano Morrison (1), el canadiense Trudeau (6), el es
pañol Sánchez (1 ó), el británico Johnson (17], el surco

reano Moon (19), el francés Macron (20) y el brasileño
Jair Bolsonaro (23).

Ayer, elTracking Poli realizado por Consulta Mitofsky
para El Economista señalaba que 63.8% de la gen
te aprueba la gestión presidencial y que 35.8% la des
aprueba, lo que significa que la aprobación neta es de
28 puntos.
Otras encuestas recientemente difundidas corroboran

la popularidad del presidente de México. La de El Fi
nanciero: 61 % aprueba, 35% desaprueba; aprobación
neta: 26 puntos. La de De las Heras Demotecnia: 67%
aprueba, 24% desaprueba; aprobación neta: 43 pun
tos. Oraculus: 62% aprueba, 34% desaprueba; aproba
ción neta: 28 puntos.
¿Cómo puede explicarse y entenderse que pese a la

mala situación que prevalece en el país Andrés Manuel
sea tan popular?

Porque es popular pese, entre otras cosas, a una pan
demia que hasta ahora ha causado poco más de medio
millón de muertos; a una crisis económica que llevó a la
quiebra a más de un millón de empresas, dejó sin traba
jo a más de dos millones de personas y elevó el núme
ro de pobres; a una crisis de inseguridad que se traduce
en altas tasas delincuenciales; a un sistema en donde si
guen prevaleciendo la corrupción y la impunidad.
Parte de su popularidad se explica porque millones

han sido beneficiados por alguno o varios de los anti
guos programas de asistencia o por los que se han crea
do durante el gobierno de la 4T.
Sin embargo, creo que es aprobado por 60% o más

de la población porque la gente lo percibe como uno de
ellos, lo siente cercano, le entiende porque habla con
sencillez y sin rodeos, lo admira porque se enfrenta con
tra los enemigos reales o ficticios de las mayorías. En po
cas palabras, porque le tienen cariño y lo quieren como
nunca antes habían querido a un presidente. Para mí,
esa es la única explicación posible y por eso sus críticos
no logran hacerle el menor daño a su imagen.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Preguntas al viento

Tengo la inquietud de hacer una serie de preguntas
de cosas que ignoro, sea por falta de preparación,
sea por no saber a quién dirigirme, sea porque
los que podrían contestarlas no les interesa formu
lar las respuestas pertinentes. De ahí el título de mi

columna que está inspirado en la canción de Bob Dylan
cuyo mensaje estriba en que la respuesta está en el viento.

Las primeras preguntas están relacionadas con la Misce
lánea Fiscal 2022 que obligará a todas las personas mayo
res de edad a inscribirse en el Registro Público de Contribu
yentes (RFC) aunque no tengan actividad laboral. ¿También
es obligatorio para las personas en condición de discapa
cidad? ¿Se ha pensado en ¡mplementar la inscripción de
manera fácil, sin burocracia, sin que se tenga que recurrir
a un contador?

Otra preguntas, en el portal del Servicio de Administra
ción Tributaria (SAT) esta publicado desde la Miscelánea
Fiscal del 2014, la obligación del proveedor o prestador
de servicios de entregar factura a sus clientes, ¿por qué
hay empresas que "ignorando" ésta disposición obligan al
cliente —que se deja— a facturaren línea, lo cual, la ma
yoría de las veces, es complicado o, prácticamente, impo
sible hacerlo? ¿En dónde se denuncian los comercios que,
a pesar de éste deber, se niegan a emitir facturas; aducien
do sus empleados que son órdenes del patrón, del gerente
o del contador?

Siguientes preguntas: ¿Cuántos días de la semana acu
de a despachar en su oficina de la Fiscalía General de la
República (FGR) el licenciado Alejandro Gertz Florero, per
dón, Mañero? En caso de que acuda, ¿cuántas horas tra
baja al día?
El gobierno de la ciudad, permitió durante la pandemia,

operar al aire libre, con sana distancia entre las mesas a
los restaurantes, ocupando las banquetas, dejando un es
pacio mínimo para el paso de peatones, así como las fran
jas de estacionamiento y un carril sobre el arroyo vehicular,
excepto en vías primarias, ciclovías y carriles exclusivos del

transporte público. La pregunta es: ¿Ahora que el semáfo
ro está en verde y que la afluencia de comensales puede
ser normal, van a continuar los restauranteros usufructuan
do éstos espacios?

El Servicio Geológico de Estados Unidos sitúa a México
entre las 10 naciones con mayores reservas de litio, mineral
llamado "el oro blanco" o "el petróleo del siglo XXI". Exis
te una empresa canadiense que ya tiene una concesión en
nuestro país y se prepara a explotar y exportar el mineral.
Mis interrogantes son: ¿Habrá más concesiones a empre
sas extranjeras y privadas a cambio de un plato de lente
jas como ha sucedido con otros minerales?¿Regirá su ma
nejo una empresa del estado como se hizo con el petróleo,
lo que generó que Pemex fuera una fuente, inextinguible,
de corrupción? ¿Se podrá comercializar de manera mixta?
Ojalá y nuestros gobiernos —el actual y los siguientes—
tengan sabiduría para operar esta riqueza que nos per
tenece a todos, como Noruega hizo con su petróleo y por
eso es uno de los países más prósperos y justos del mundo.
El cómico político "Palillo", decía que si al gobierno mexi
cano le dieran a administrar el desierto del Sahara en seis
años habría déficit de arena.

¿Por qué los que piensan que el de AMLO es un mal go
bierno se oponen a la revocación de mandato? Sería la
ocasión para deshacerse de él, ¿no?
Sin duda, el programa "Sembrando vida" es una bue

na idea. ¿Cuántos años se tardarán los millones de árboles
sembrados en crecer? Mientras tanto, ¿qué se hace para
contener la explotación de nuestros bosques que son de
vastados impunemente por los taladores?

¿Por qué el presidente López Obrador siente animadver
sión por los clasemedieros que luchamos por sacar adelan
te, con dignidad, a nuestras familias? ¿Porqué su tibia res
puesta — "No me meto en eso" — al pedirle un comentario
sobre Peña Nieto y su lujosa estancia en Roma?
¿Quedará mi equipo, el León entre los cuatro primeros

lugares para jugar directo la liguilla del fútbol mexicano?
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] Oué es una lista sino
GL^una manera de ex
clusión, una forma de escri
bir en blanco y negro la se
paración entre unos y
otros? Cualquier lista, la
que sea, la de los mejores
restaurantes, la de los li
bros favoritos, la del man
dado, la de los jóvenes que
entraron a la universidad,
la de los invitados al cum
pleaños, la de los que están
con el gobierno, la de los pe
riodistas que lo critican, es
una forma de incluir a unos

y excluir a otros, de separar
entre los que nos gustan y lo
que no nos gustan.

Un tuit bastante desa
fortunado de Claudio X

González ("Hay que tomar
nota de todos aquellos que,
por acción o por omisión,
alentaron las acciones y
hechos de la actual admon.

y lastimaron a México...")
levantó la polvareda en
torno a esta maniática ob
sesión autoritaria, sea en
la Rusia comunista, en la
Alemania fascista, en los
Estados Unidos macartis
tas, de hacer listas de los
enemigos. Los fanáticos
del presidente contestaron
con un "apúntenme en esa

lista"; los contarios res
pondieron que si alguien
es afecto a hacer listas y
exhibirlas púbicamente es
López Obrador.

Las listas son la mejor
expresión del blanco y ne
gro de la polarización. Vi
niendo de uno de los líderes

de la oposición (a quererlo o
no Claudio lo es) se trata no
sólo de una expresión desa
fortunada sino de un error

estratégico. Caer en el juego
de inclusión/exclusión es
meterse de visitante en el

campo del presidente. Esa
es justo la cancha donde él
gana, no en la argumenta
ción, no en la eficiencia gu
bernamental sino en la dis

yuntiva de conmigo o contra
mí, con el pueblo o contra el
pueblo, elpasado corrupto o
el futuro incierto. Una bue

na parte de los mexicanos
no está en la polaridad. Se
puede estar de acuerdo con
algunas decisiones del pre
sidente y con otras no. Se
pueden compartir algunas
preocupaciones de la oposi
ción y al mismo tiempo de
testar la corrupción que ge
neró el sistema de partidos
mexicano. Se puede ser crí
tico de unos y otros.

Lo que se juega en la
elección del 2024 no es mi
lista o tu lista sino la estabi
lidad de la democracia me

xicana. Lo importante no
es quién gane la elección,
sino que sea a través del vo
to y con el equilibrio de po
deres previsto en el diseño
de las instituciones demo

cráticas. Lo que hay que
asegurar es que, en el re
sultado, el que sea, estemos
representados todos y que
la lista que cuente sea la lis
ta nominal de electores,
porque esa es la única en la
que estamos todos.

Caer en el juego
de

inclusión/exclus
ión es meterse
de visitante en el

campo del
presidente. Esa
es justo la

cancha donde él

gana, no en la
argumentación,

no en la
eficiencia

gubernamental...
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Rayuela
No es una pesadilla
surgida de la ciencia
ficción. El tiempo se

agota. Enfriar el planeta
es un asunto de vida o

muerte para la
humanidad.
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CIUDAD PERDIDA

Tinglado con reminiscencia perredista
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

EN EL MEJOR de los tonos perredistas,
hace unos cuantos días en la más peque
ña de las alcaldías de la ciudad, un "colec

tivo de Morena" bien identificado con la secre
taria general del organismo, Citlali Hernández,
citó a una reunión que no fue abierta para toda
la militancia, sino sólo al grupo afín a la funcio
naría mencionada.

EL PRIMER SORPRENDIDO por tal convo
catoria fue quien está al frente de Morena en
la ciudad, Tomás Pliego. Algo andaba mal. Sí
había la intención de lograr un encuentro de
morenistas en la alcaldía cada 14 días invita
a una reunión en alguna demarcación, se
estaban ultimando los detalles, pero aún no se
cocinaba la fecha. Los de Citlali lo sabían.

LA REUNIÓN A la que citaría Pliego señalaba
una diferencia con la que pretendía hacer el co
lectivo. A la de Pliego se invitaría a toda la mili
tancia sin importar a qué tribu pertenecían. La
otra llamaba sólo a su tribu.

DE TODAS FORMAS la invitación corrió has
ta quien preside ese partido en la ciudad. ¿Có
mo? ¿De qué se trata? Así, o más o menos así,
respondió Tomás Pliego cuando amablemente
se le hizo saber que tenía un lugar especial
para presenciar y con ello validar la reunión de
Morena en Iztacalco.

EL RECHAZO FUE inmediato, por más

amable que se corriera la invitación. Estaba
claro, sólo una parte de Morena en la alcaldía
asistiría a la reunión, los simpatizantes de Ci
tlali. Ni el alcalde actual estaba en la lista de los
convidados.

ESO LE QUEDÓ claro a Pliego cuando le pre
guntó a Armando Quintero cuál sería su par
ticipación en esa reunión. Quintero le informó
que él no había sido convocado y por tanto no
asistiría.

ERA MÁS QUE obvio que los allegados a la
secretaria general estaban jugando al albazo,
sin tomar en cuenta que vicios como esos deci
dirían la transformación del PRD hasta conver
tirlo en un satélite de la derecha.

LA REUNIÓN DE Citlali fracasó. Desde la
dirigencia local se lanzaron mensajes que ad
vertían que a la convocatoria a la que hacemos

referencia no asistiría la dirigencia local, y que
los acuerdos que allí se hicieran no estarían
avalados por la presidencia local.
A CAMBIO DE eso se citó a una nueva reu
nión, esta respaldada por la dirigencia local,
donde toda la militancia tendría voz y voto. La
asamblea morenista se llevó a efecto con todos
los militantes que quisieron asistir, entre ellos
la propia Citlali. Pliego aseguró que en esa,
como en otras reuniones a las que ha convo
cado en diferentes alcaldías el fin de semana
pasado fue en Coyoacán, todos tendrían el
derecho a exponer sus puntos de vista sobre
el partido y exigió la desaparición de las tribus
que amenazan la existencia del organismo. Ya
veremos si se puede.
LA JEFA DE Gobierno se ha echado encima
la tarea de defender y ahondar en muchos
de los puntos que marca el presidente López
Obrador. Sus aportes a la discusión de los
señalamientos de la Presidencia han sido bien
recibidos, sobre todo para quienes advierten
que la derecha ha sumando a la guerra contra
López Obrador a todos sus peones.

SIN DUDA EL gesto de Sheinbaum provoca
rá las reacciones que ya conocemos desde la
derecha, pero resultan más que necesarios en
la idea del gobierno de ir reconstruyendo la
memoria social que se deterioró a punta de fal
sedades. Bien por la jefa de Gobierno que, pese
a todo, se atreve.

PERO ESO SÍ, no puede descuidar lo que pasa
aquí mismo con los grupos de la reacción. Esto
porque en la alcaldía Magdalena Contreras que
encabeza el priísta Luis Gerardo Quijano, las
cosas van más allá de lo que cualquiera imagi
ne para esta ciudad.

RESULTA QUE QUIJANO trata de imponer
a los concejales del lugar un reglamento con el
que se podría usar la fuerza pública casi al gus
to del alcalde. La propuesta dice:"... solicitar
en su caso el auxilio de la fuerza pública con
el objeto de salvaguardar la paz y el orden del
recinto donde se desarrolle la sesión".

SEGUIREMOS EL ASUNTO que anuncia a
un Pinochet en Magdalena. Aguas.
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ASTILLERO
Rosario, expediente mayor # Delincuencia
organizada y lavado de dinero // Campaña
mediática // Peña, en tanto, pasea
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

OSARIO ROBLES BERLANGA
está en campaña mediática. SegúnR sus palabras, en resistencia civil
pacífica. Trata de demostrar que
es una presa política y que hay una

venganza en su contra, por lo cual es mante
nida en prisión bajo criterios judiciales que
considera insostenibles.

DEL CONJUNTO DE señalamientos generales
que hizo ayer en dos entrevistas periodísticas,
destaca la puntualización respecto a presuntas
intenciones, ha de suponerse que de personajes
de la Fiscalía General de la República a quienes
no identificó con nombres y apellidos, los cua
les habrían pretendido que incriminara a Luis
Videgaray, virtual vicepresidente sustituto de
2012 a 2018, y a Enrique Peña Nieto, ocupante
formal del poder asentado en Los Pinos.

LA EX PERREDISTA y ex jefa sustituía del
gobierno capitalino asumió una postura decla
rativamente enhiesta, asegurando que ella, por
ser quien es, no cumpliría esa función delatora
y que no intercambiaría su libertad personal
por acusaciones hacia Videgaray y Peña sobre
hechos que no le constan. No sería ella como
Emilio Lozoya.

LO CIERTO ES que, en noviembre de 2020 el
abogado de Robles, Epigmenio Mendieta, in
formó que se estaba en busca de convertirla en
testigo colaborador de la FGR, y para ello se ne
cesitaría una declaración "fidedigna, útil, con
datos objetivos y duros para el esclarecimiento
de estos hechos; de tal manera que estamos
ante la verdadera posibilidad de conocer esa in
formación de primera mano, porque a diferen
cia de otros, ella sí acordaba con el presidente,
con el secretario de Hacienda, con el secretario
de Gobernación, no estaba detrás de la venta
na, ella era el actor" (https://bit.ly/3jDBvZ3).
EN MARZO DEL año en curso sus repre
sentantes legales Sergio Arturo Ramírez y
Olivia Rubio Rodríguez volvieron a la carga al
anunciar que iniciarían negociaciones con la
Subprocuraduría Especializada en Investiga
ción de Delincuencia Organizada, de la FGR,
para que Robles Berlanga se convirtiera en
colaboradora con derecho a ejercer el criterio

de oportunidad que ha beneficiado a otros polí
ticos, como Lozoya.

ESTA OPCIÓN SERÍA ejercida no por cuanto
al proceso menor que está en curso, ejercicio
indebido del servicio público en calidad de
omisión, sino en cuanto a otro expediente
abierto contra la ex funcionaría, pero aún no
consignado judicialmente, por los delitos de
delincuencia organizada y lavado de dinero.

BUSCAR QUE ROSARIO se convirtiera

en "colaboradora", se explicó, "conllevará a
que entregue información y documentos que
permitirán a la Fiscalía General de la Repú
blica (FGR) tener evidencia para casos que
alcanzarían al ex secretario de Hacienda Luis
Videgaray y a Emilio Zebadúa, ex oficial mayor
de las secretarías de Desarrollo Social (Sede
sol) y Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano
(Sedatu)", según la nota de Gustavo Castillo,
(https://bit.ly/2ZnnPdj). Sin embargo, ninguna
de las negociaciones avanzó.

AHORA, ROBLES AFIRMA que se pretendía
que involucrara no sólo a Videgaray, sino al
propio Peña Nieto, quien en su momento le
endilgó aquella famosa frase exculpatoria "¡no
te preocupes, Rosario!" y que actualmente
pasea por Europa en despliegue romántico y
económico que llevó a una persona a gritarle
"¡Ratero!" en Roma.
LA CAMPAÑA MEDIÁTICA de la ex secretaria
pretende fijar atenuantes y excluyentes sólo en
el expediente menor, bajo acusación de haber si
do omisa en el cumplimiento de sus obligaciones
como servidora pública. Pero faltan de ser pro
cesadas judicialmente las acusaciones mayores,
de delincuencia organizada y lavado de dinero,
en el contexto implacable de la llamada estafa
maestra, que significó el saqueo de más de 5 mil
millones de pesos de dinero público.
Y, MIENTRAS EL Presidente de México ha
abordado por tercera mañanera consecutiva
el tema de la Universidad Nacional Autónoma
de México y su presunta derechización, con
posterior respuesta indirecta del rector Graue,
¡hasta mañana!
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• Menciones y lecciones presidenciales
Nos hacen ver que no fueron pocos los que registraron la mención que hiciera el
domingo pasado, en Acapulco, el Presidente López Obrador, del exgobernador de
Guerrero Héctor Astudillo. Lo hizo durante la inauguración del remodelado Parque
Papagayo, al referir que la obra contó con la aportación del gobierno estatal. "De los
420 millones de pesos, 60 por ciento fue inversión federal y 40 por ciento fue inver
sión del gobierno del estado. Ya no está como gobernador, ya terminó su mandato
Héctor Astudillo, pero es importante reconocer que él cumplió con su aportación
para la rehabilitación de este emblemático Parque Papagayo", dijo. Y pues, así como
quedó registro del gesto del Ejecutivo, también quedó claro que quien prefirió omitir
ese dato fue el titular de la Sedatu, Román Meyer. Ah, claro, también que el Presiden
te suele dar clases de política a sus colaboradores.

• Riquelme, el burlasemáforos
"En nada ocupamos el semáforo", dijo el gobernador de Coahuila, Miguel Riquel
me, al reclamar que una publicación nacional ubicó a la entidad en el color amarillo
de riesgo epidemiológico, cuando el Gobierno federal ya anunció su avance hacia
el verde. Entre los coahuilenses se dice que ya es costumbre que el mandatario no
respete las señales para avanzar, y es por eso que ya se pasó siete luces rojas..., pero
en el semáforo delictivo, pues, desde que comenzó su administración, no sólo se han
duplicado las violaciones y los casos de violencia familiar en este indicador, sino que
también se dispararon las cifras en extorsión, narcomenudeo, lesiones y robo a casa
y a negocio. Uf.

• Algunos votos en el caso del revés a la 4T
Un revés dio ayer la Corte a una medida relevante y a su vez polémica implantada
por la 4T: la prisión preventiva oficiosa en los delitos de contrabando, defraudación
fiscal y uso de facturas falsas. Esto luego de que ocho ministros se pronunciaran en
contra del precepto principalmente con la consideración de que viola derechos b i
manos. Entre los que votaron para que se resolviera la inconstitucionalidad está por
ejemplo el ministro presidente Arturo Zaldívar. Mientras que entre las que votaron
en contra de que se invalidara están las ministras incorporadas ya en tiempos de la
propia 4T Yasmín Esquivel Mossa y Margarita RíosFarjat, esta última, por cierto,
encargada del SAT al principio del sexenio y protagonista de una batalla contra las
empresas factureras.

• El posicionamiento del rector
Tras de que en la conferencia mañanera de ayer, otra vez fuera mencionada en tér
minos muy críticos la UNAM, fue el rector Enrique Graue quien refirió que "la edu
cación que imparte la Universidad Nacional responde al llamado de la sociedad que
demanda la superación colectiva y la formación de cuadros competentes y compro
metidos con la prosperidad de la nación, además de que brinda a los jóvenes la fuerza
moral que nos da la experiencia y la certidumbre del poder transformador". Y es que
el jueves pasado, el Presidente afirmó que la UNAM se había vuelto defensora del
neoliberalismo; luego, el viernes, que se derechizó, y ayer que estaba dominada por
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"lo más retrógrada". El rector recordó, por ejemplo, que la máxima casa de estudios
ocupa el puesto 83 en el Ranking de Empleabilidad de Graduados, entre más de 550
instituciones de educación superior evaluadas.

«Buenos ojos al proyecto Zona Rosa
Luego de que los alcaldes de oposición solicitaron a la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, "dar batalla" para que se les otorgue más presupuesto el año entrante, la
alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, anunció que solicitará al Gobierno de la
Ciudad 150 millones de pesos para rehabilitar la Zona Rosa. La alcaldesa planea inyec
tar un total de 300 millones de pesos a ese cuadrante, de los cuales, dijo, ya consiguió
la mitad con la iniciativa privada. Aseguró que es una persona que sabe administrar
los recursos y "hacer mucho con poco". Incluso, dijo que el plan ya se lo hizo llegar
al secretario de Desarrollo Económico, Fadlala Akabani, quien manifestó "compro
miso" con el proyecto. Así que no tendría que tardar mucho en aterrizar. Ya se verá.

• El incómodo mote de oficialista
Y es la oposición en el Senado la que se prepara para una sesión maratónica este
martes en la que, a pesar de que ya saben que serán aplastados por la mayoría que
conforman Morena y sus aliados, en la votación del paquete económico 2022, antici
pan que registrarán docenas de reservas para debatir prácticamente cada artículo. La
intención, dijeron los del bloque de contención, es evidenciar a la mayoría oficialista
a la que señalan por ganar las votaciones, pero sin articular buenos argumentos para
ganar los debates. Por cierto que ante la molestia que morenistas manifestaron du
rante la sesión de las comisiones de Hacienda y Estudios Legislativos por ese mote
de "oficialista", senadores opositores, en voz del panista Víctor Fuentes, les dejaron
claro que no pueden negar que "son mayoría oficialista, porque son mayoría y porque
están convirtiendo a este Senado en una oficialía de partes". Uf.
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La semana pasada se confir
mó la extradición del empre
sario colombiano Alex Saab.

A este sonado caso se unieron los

de Hugo Carvajal y Claudia Díaz
ambos comparten con Saab estar
implicados en lavado de dinero y
narcotráfico y estar asociados a la
cúpula del poder en Venezuela.

Saab era contratista de programas socia
les en Venezuela, uno de vivienda y otro de
alimentos. Se presume que desvió millones
de dólares en recursos mientras el pueblo se
hundía en la miseria. Carvajal fue el jefe de la
contrainteligencia militar con Chávez y Madu
ro, mientras que Díaz fungió como tesorera del
gobierno venezolano. Los tres están acusados
de crímenes graves y los tres tienen ligas fuer
tes con Nicolás Maduro. Una semana fatídica
para el dictador.

Maduro ha reaccionado jugando una carta
poderosa: romper las negociaciones que, des
pués de años de intentos, se estaban llevando
a cabo con la oposición. El gobierno de Biden
apoyaba el intento de sentar a Maduro a la
mesa, pero los procedimientos judiciales con
tra estos personajes ya estaban en marca y son
imparables. Este revés diplomático ha dinami
tado las negociaciones y regresa la situación
a su estado previo, en el que Maduro tiene

armas para victimizarse y retomar la postura
del perseguido por el imperio.

Por su parte, el gobierno de Biden también
fue tomado con la guardia baja ante estos
eventos. Cuando claramente estaba apostan
do por la vía de la negociación y del levanta
miento de sanciones, estos acontecimientos
desestabilizan su estrategia y los hace dar dos
pasos de costado. El tablero diplomático está
en tensión. Con los juicios en puerta, la fisca
lía tendrá que andarse con pies de plomo para
asegurar no sólo las condenas, sino la obten
ción de información suficiente para golpear
con fuerza y definitivamente al gobierno de
Maduro. Cualquier otra cosa habría roto las
negociaciones por nada y dejaría a Biden en
una posición incómoda.

Maduro está en lo suyo, él y sus lacayos se
han encargado de acusar a las partes implica
das de acoso, confesiones forzadas y persecu
ción al chavismo. Esta película ya vimos cuan
do la justicia estadounidense juzgó y condenó
a los sobrinos de la esposa de Maduro.

Si bien el cerco se ha estrechado en torno

a Maduro y la cúpula del poder en Venezuela,
la velocidad ha sido exasperantemente lenta.
La justicia llega pero tarda. Lamentablemente,
este dilema diplomático es el pretexto perfecto
para detener las negociaciones, con lo cual el
pueblo venezolano vuelve a quedar atrapado
en el laberinto chavista. Veremos cuál será la

reacción de Biden. Probablemente tengamos
por delante años de procesos judiciales que
culminen en un pacto oscuro en el que Madu
ro salga del poder a cambio de su libertad. Algo
injusto y necesario.
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Especialistas eintegrantes de
la sociedad civil coincidieron

que si bien el presupuesto
para la niñez y la adolescencia en
el país no se ha reducido en los últi
mos años, los recursos no van direc
to para la atención de niñas, niños y
adolescentes.

Durante el foro "Análisis del PEF 2022. Por una

niñez y adolescencia con presupuesto", realizado
por la Comisión de los Derechos de la Niñez y Ado
lescencia de la Cámara de Diputados, y que preside
la diputada Ana Lilia Herrera, los especialistas coin
cidieron en que mientras el presupuesto termina en
gastos administrativos y nómina, en nada se benefi
cia directamente a los menores de edad.

Aranzazu Alonso, del colectivo Pacto por la Pri
mera Infancia, señaló que hoy la primera infancia es
invisible en el gasto público y provisión de servicios
básicos como salud, alimentación nutritiva, vivienda
y educación. Dijo que si bien el presupuesto para el
Insabi se incrementó, hay un recorte del 65% para la
atención para menores de 18 años y un recorte del
91% para primera infancia, "esto es un foco rojo".

Arianna González, oficial de Política Social de
UNICEFMéxico, expresó que en términos generales
lo que se destina a la infancia ha disminuido, pues tan
sólo en inversión en desarrollo social se ha rezagado
para la infancia y adolescencia, pues en la reclasifica
ción el presupuesto es débil; "los retos son amplios,
no hay presupuesto para vacunas contra Covid para

niñas, niños y adolescentes".
De Mexicanos Primero, Fernando Ruiz Ruiz, ad

virtió que hay un "incumplimiento" en educación
inicial, pues el gasto no es acorde con la reforma
constitucional educativa, ni con los retos educativos,
"no estamos gastando en la expansión de educación
inicial"; ya que los recursos van a la nómina, por lo
que es necesario regularizar el gasto.

Sergio Cárdenas, del CIDE, afirmó que es impor
tante verificar que el recurso no se vaya a las nóminas,
porque de seguir así, no se puede hablar de un incre
mento real en el presupuesto para la infancia; además
de que se debe evitar la duplicidad de los mismos.

De Cáncer Warriors de México, Kenji López, indi
có que es importante asegurar recursos financieros,
humanos, materiales y de infraestructura para la
atención integral de pacientes oncológicos menores
de edad, y etiquetar recursos hacia la atención inte
gral y abastecimiento de medicamentos, "el desabas
to no se niega, se atiende, y si no lo puedes atender
debemos buscar cómo sumar".

Nancy Ramírez Hernández, de Save the Children,
comentó que el presupuesto no está dirigido a la in
fancia, ejemplo de ello es la falta de etiquetado para
vacunación en menores de un año, "lo que es un
riesgo"; agregó, que el presupuesto para la educa
ción inicial es insuficiente, pese a que es un derecho
garantizado.

Tania Ramírez Hernández, directora ejecutiva
de Red por los Derechos de la Infancia en México
(REDIM), señaló que "leyes sin presupuesto son de
magogia", pues los insumos públicos no garantizan la
cobertura de los derechos a los menores y adolescen
tes, y no hay transparencia en el uso de los recursos,
ni una real distribución de éstos.
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Por tercera mañanera consecu

tiva, el Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador arremetió

contra la Universidad Nacional Autó

noma de México que ha estado, dijo,
"dominada por lo más retrógrada, que
había y sigue existiendo, ya que desde
que Juan Ramón de la Fuente, actual
representante de México ante la ONU
al que él designó para ese cargo fue
rector durante dos períodos, prevale
cía el neoliberalismo en la institución

y se había "derechizado".
Y no sólo eso, se mofó del diputado panista, vi

cepresidente de la Cámara y exsecretario de Go
bernación, Santiago Creel, con la expresión "ay
nanita, pobres alumnos", por haber declarado que
impartió la clase de Derecho Constitucional, al que
la institución no le daba atención, como a las de De
recho Agrario y Laboral, y, ya encarrerado, acusó
al Fondo Monetario Internacional de ser "causante

de la decadencia y la crisis mundial por sus recetas
económicas".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Son tantas, tan seguidas, tan graves ya y riesgosas las
expresiones semanales, quecuandoel"pueblobueno
y sabio" abra tardíamente los ojos y empiece a resen

tirías, como ya ocurre en otros importantes sectores
de la población, será cuesta arriba recomponer y re
construir lo que a toda prisa se destruye.
El blanco es hoy la IMAM y su autonomía, con el fin
de pretender controlarla, sin advertir, o a pesar de ello,
las consecuencias que eso traerá consigo en cuanto
se empiecen a organizar movilizaciones estudiantiles
de esa y otras instituciones de educación superior y
académicas, que se le sumen, para salir al paso de la
intención reformista de la 4T en ellas.
En pleno oleaje informativo de inicio de semana, en
Palacio Nacional el vocero presidencial, Jesús Ramí
rez Cuevas, informó, con mucha seriedad, que con
base en un estudio de la empresa Morning Consult
Political, el diario británico Financial Times publicó
que Andrés Manuel López Obrador es "el segundo
mandatario más popular del mundo".
Sólo superado, dijo, por Narendra Modi, presidenta
de la India y muy por arriba de Joe Biden, de Estados
Unidos; Emmanuel Macron, de Francia y Justin Tru
deau, primer ministro de Canadá, por "gobernar en
beneficio de la gente por sus programas sociales, de
recho a la salud y vida digna" que, según ese recono
cimiento, han sido fundamentales para la aceptación
del Gobierno de México.

Angel Trinidad Ferreira, reportero, columnista polí
tico, conductor en medios electrónicos, amigo entra
ñable y compañero demuchosaños, falleció lamedia
noche del domingo por un infarto. Sus restos fueron
velados y cremados, la tarde de ayer, en la agencia
Gayosso de Félix Cuevas, por donde desfilamos mu
chos de sus colegas para expresarle condolencias a su
viuda, OliviaZaldívar, y a sushijosÁngel, Emilio, Raúl
y demás familiares.
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La Universidad Nacional de Mé

xico alcanzó su autonomía ple
na en 1929. Pero desde antes,

desde su fundación en 1910, ya guar
daba, en su primera definición, un
ideal autonómico.

En su brillante discurso de inauguración de la
Universidad Nacional de México, Don Justo Sierra
señaló la diferencia entre la vieja Universidad Real
y Pontificia de México y la nueva universidad. Lo
cito:
"Los fundadores de la Universidad de antes de

cían: la verdad está definida, enseñadla; nosotros
decimos a los universitarios de hoy: la verdad se
va definiendo, buscadla. Aquéllos decían: sois un
grupo selecto encargado de imponer un ideal re
ligioso y político resumido en esas palabras: Dios
y el Rey. Nosotros decimos: sois un grupo de per
petua selección dentro de la substancia popular,
y tenéis encomendada la realización de un ideal
político y social que se resume así: democracia y
libertad".

La Universidad Nacional de México no nació

para obedecer ciegamente a ninguna autoridad
ni para defender dogmáticamente ninguna ideo
logía; nació para buscar la verdad, y la verdad no
se puede encontrar si no se la busca dentro de un
entorno de democracia y de libertad.

Justo Sierra reconocía que el Estado era quien
otorgaba los recursos para el funcionamiento de
la Universidad, pero que el Estado comprendía

que, si no le daba libertad a la Universidad, ésta
no podría cumplir con su misión. Dirigiéndose al
Presidente Díaz, Justo Sierra afirmó:
"...el Estado espontáneamente se ha despren

dido para constituirla, de una suma de poder que
nadie la disputaba, y vos no habéis vacilado en ha
cerlo así. Convencido de que el gobierno de la cien
cia en acción debe pertenecer a la ciencia misma".

Es importante señalar que Don Justo Sierra no
concebía a la flamante Universidad como un cená

culo de académicos egoístas desvinculados de su
realidad inmediata. Sierra sostenía que la razón de
ser de la Universidad era servir a México.

En su inolvidable discurso, Sierra dijo que la
nueva Universidad debía proponerse "mexica
nizar el saber". Esta frase puede entenderse de,
al menos, dos maneras. Una es que los universi
tarios deben estudiar a nuestro país, conocerlo a
fondo, para que podamos hacerlo mejor en todos
los sentidos. Otra es que los universitarios debían
apropiarse del saber universal, para que también
fuera propiamente mexicano. En cualquiera de
las dos interpretaciones, lo que se pretende, a fin
de cuentas, es lo mismo: que la verdad alcanzada
dentro de la Universidad esté al servicio de México.

Don Justo Sierra y todos los universitarios que
seguimos su ejemplo, defendemos la autonomía
de nuestra institución porque sin ella, sin la liber
tad de cátedra que ella nos garantiza, no podría
mos servir a México, que es la finalidad más alta
de nuestra labor cotidiana. Dicho de otra manera:
defender la autonomía universitaria es defen
der a México. No hay aquí espacio alguno para la
confusión.
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Rosario Robles soltó sopa, pero
no la que la Fiscalía del doctor
Gertz Mañero desea, la que pre

paró entre domingo y lunes en los me
dios la extitular de Sedesol y Sedatu, no
incluyó delaciones contra Enrique Pe
ña Nieto, Luis Videgaray ni en contra de
ninguno de sus antiguos camaradas de
su época cercana a los tricolores.

No, lo que soltó Rosario Robles fue una denun
cia en contra del poder político en turno, acusa una
despiadada venganza política. ¿Por qué habla ahora?
Dice la exjefa de Gobierno de la capital nacional que
durante dos años y meses agotó los recursos que có
digos jurídicos confieren, victorias consecutivas en
contra de cada una de las acusaciones de riesgo de
fuga, que le permita enfrentar la acusación desde su
domicilio, no tras las rejas.

Hay odio, venganza y miedo en el embate en con
tra suya. Odio por haberse hecho de una personalidad
propia, de un capital político ajeno al del líder moral
del PRD antes, ahora de Morena. Venganza por tran
sitar rutas distintas con objetivos similares.

Revancha sin sentido cuando ella, como gober
nante, hizo todo por convertirlo en su sucesor, fue
ella quien emitió la constancia de residencia al tabas
queño como chilango, para participar y ganar, sin lo
cual hoy quizá no estaría en Palacio Nacional.

Miedo porque asegura Rosario: "para que la cuña
apriete ha de salir del mismo palo". El que entendió,

entendió. Calvario con todo el poder porque como a
ningún otro involucrado en escándalos de corrup
ción, ella no ha tenido uno solo de los privilegios y
arreglos ofensivos; pactos de impunidad vigentes a
la vista de todos. Rosario no está derrotada, afirma.

Sentimientos encontrados porque Emilio Zeba
dúa, su oficial mayor en Sedesol y en Sedatu, esté
libre, no lo juzga; sabe de su posición comprometi
da. Desea una comisión de la verdad con Mexicanos
contra la Corrupción por su papel como cuna de la
denuncia en su contra. María Amparo Casar responde
al vuelo que ella sostiene públicamente que Rosario
es víctima del aparato de justicia, al margen de la Es
tafa Maestra.

Está en paz con Peña, agradece haber podido par
ticipar con estrategia para ayudar a los más pobres
con una agenda de vivienda urbana reconocida por
la ONU. Apela a la efectiva presunción de inocencia,
que ayer vía Twitter el ministro presidente, Arturo
Zaldívar, ratificó diciendo que la prisión oficiosa es
un sinsentido que condena antes del juicio. La inves
tidura de AMLO la respeta.

Robles confía en las instancias, la última, la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación. Tras dos años en
prisión, Rosario cruje, mas no se dobla. De pie pelea
con esperanza en que la justicia dicte sentencia sobre
su probidad como funcionaría, no sólo con EPN. Una
historia que no ha escrito su página final.

Atizapán se queda sin tesorero. El pasado 30 de
septiembre, renunció el esposo de Galilea Montijo,
Fernando Reina Iglesias, al cargo, entre rumores de
posibles vínculos con el caso de Inés Gómez Mont y
Víctor Álvarez Puga, aunque en su carta alegó moti
vos personales.
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Quieren hacerse visibles

La caravana migrante que viene de
Tapachula a la CDMX es una protesta

cargada de desesperación.

A lo largo de meses los migrantes, mayoritariamente hai
tianos, han buscado encontrar la manera en que pueda defi
nirse su estatus. Han pasado por muchas vejaciones porque
las autoridades mexicanas han instrumentado acciones en

las que en más de alguna ocasión ha prevalecido una singular
aplicación de la "contención" que se ha "pedido" desde EU.

Algo tenían que hacer los migrantes, no se pueden quedar
congelados en el tiempo en Tapachula. La situación interna
en la ciudad es cada vez más tensa el gran número de migran
tes que ha llegado le ha cambiado la dinámica; la convivencia
se ha hecho por momentos imposible.

Todo esto ha provocado confrontaciones internas en que
se ha ido perdiendo inevitablemente el espíritu solidario que
distingue a Tapachula. La ciudad está saturada y la convi
vencia es cada vez más complicada entre los más de 400 mil
habitantes de la ciudad chiapaneca.

Desde hace varias semanas alertamos sobre la posibilidad
de que los migrantes rompieran los retenes para dirigirse a la
capital del país con el objetivo de que resolvieran sus proble
mas bajo la idea de que quizá alguien en Palacio Nacional los
atendiera. Los forcejeos de ayer en las carreteras son prueba
de que los migrantes ya no están dispuestos a esperar.

Quién sabe si sean recibidos, pero el hecho de que cientos
de ellos hayan salido de Tapachula buscando hacer visibles a
los invisibles ha sido un gran paso, hecho que debiera obligar
al gobierno a mirar de otra manera el tema, suponemos, que
en EU debieran hacer acuse de recibo.

Si bien México es parte central del fenómeno es claro que
es un asunto multilateral que incluye a toda la región; sin
embargo, mientras EU no tenga una reforma migratoria todo
seguirá empantanado sin que se resuelva nada, como se ha
visto hasta ahora.

El gobierno está haciendo el trabajo sucio lo cual es cues
tionable en más de un sentido, a lo que se suma que su papel
es reactivo más que activo. Para resolver al menos parte del
asunto se requiere que EU decida qué hacer con las miles de
solicitudes de asilo, lo cual no se vislumbra.

El tema tiene atrapados a sus legisladores, porque por más
buena voluntad que puedan tener algunos de ellos el asunto
está estancado. Barack Obama por más promesas que hizo no
lo destrabó. Donald Trump le dio largas en medio del silencio
de Peña Nieto y tiempo después de López Obrador.

En tanto que la enjundia que en campaña y en los prime
ros meses de su gobierno mostró Joe Biden está entrando
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en una muy inquietante desaceleración, la cual tiene que
ver con una confrontación interna, cargada de altas dosis de
racismo.

Cada vez hay más indicios de un agotamiento y división
entre los migrantes. Las organizaciones de ayuda están pre
ocupadas porque no hay indicios sobre cuál puede terminar
por ser el destino de los migrantes. No se ve futuro y mu
chos de ellos seguramente serán deportados para regresar
de nuevo a sus lugares de origen los cuales son otra de sus
pesadillas.
Alejandro Solalinde le dijo ayer a La Razón que ve en la

caravana "mano negra" y un plan de EU contra el gobierno
a pocos días de que López Obrador vaya a la ONU, "buscan
exhibirlo como represor".

No vemos elementos de esta naturaleza en la caravana

sin pasar el uso político que se le pueda dar. El hecho es que
los migrantes están hartos, los tienen "contenidos" y no ven
solución alguna; con todo lo que se puede interpretar al final
decidieron hacerse visibles.

• RESQUICIOS
Enrique Graue, Rrector de la UNAM: "El objetivo, (de la Uni
versidad) es que, (sus estudiantes) tengan una buena opción
vocacional, consolidar anhelos, empatar aptitudes, y a pensar
en sus gustos y preferencias... éste es un esfuerzo para que
los jóvenes universitarios definan con autonomía, respon
sabilidad y convicción el futuro profesional... conscientes y
sensibles a las realidades que atravesamos como sociedad".

EL HECHO es que
los migrantes están
hartos, los tienen

"contenidos" y no ven
solución alguna; con
todo lo que se puede

interpretar al final
decidieron hacerse

visibles
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Que tras la trifulca de mediano
che la semana pasada en la tribuna de
la Cámara de Diputados, este martes
habrá doble función: para la matine se
programó la comparecencia del secre
tario de Salud, Jorge Alcocer, quien
deberá explicar los saldos de la estra
tegia contra lapandemiay el desabasto
de medicamentos, entre otros puntos,
mientras que por la tarde se presentará
ante comisiones el director de la CFE,
Manuel Bartlett, para defender la re
forma eléctrica de la 4T en un acto que
promete, literalmente, sacar chispas.

Que en tanto, se preve maratoni
calasesiónde este martesenelSenado,
donde Morena y sus aliados no cam
biarán ni una coma a los dictámenes

de la Ley de Ingresos, de la Ley Federal
de Derechos y de la miscelánea fiscal
2022, pese a que la oposición dijo que
presentará sus más de 100 reservas en

el pleno y criticó a la mayoría por no es
cuchar otras voces y hacer que la cáma
rafuncione como "oficialíade partes".

Que laFiscalíaGeneraldelaRepú
blica, que encabeza Alejandro Gertz,
niega aLourdes Mendoza una copia
del acta certificada de la denuncia de

Emilio Lozoya en su contra, en me
dio del juicio por daño moral que inter
puso la periodista, pese a que en la ma
ñanera del 20 de agosto el Presidente
planteó que se hicierapública.

Que después de varios incidentes
violentos enlosestadios delfutbol pro
fesional, la coordinación entre la Liga
Mx a cargo de Mikel Arrióla con las
autoridades policiacas y municipales
dejaron un saldo blanco en los 18 par
tidos de la doble jornada de la semana
pasada, que había encendido los focos
rojos, sobre todo en el estadio Alfonso
Lastras de SLP. ¡Qué bueno!
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El nuevo auditorio
Así son los neoliberales, todo se lo agandallan. ¿Quiere usted quesadillas, un porro,
lugar en un cunero para su pequeño o pequeña, comida corrida, lecciones para hacer

bombas molotov? Todo esto lo encontrará en el auditorio Luis Videgaray

El problema en México
no son los juegos, sino
la impunidad y la

inseguridad pública

Amigos que no malquieren a Gil
le han pedido que recuerde en
esta página del fondo que des
de hace más de veinte años el
auditorio Che Guevera se en

cuentra en poder de un grupo de neolibe
rales. Han envejecido en los interiores de
ese lugar que un día se llamó Justo Sierra
y que ahora ha sido rebautizado como au
ditorio Luis Videgaray. Así son los neolibe
rales, todo se lo agandallan. ¿Quiere usted
quesadillas, un porro, lugar en un cunero
para su pequeño o pequeña, comida co
rrida, clases de muralismo, lecciones para
hacer bombas molotov, box callejero, sexo
duro y maduro? Todo esto lo encontrará
en el auditorio Luis Videgaray.
Los neoliberales se dan sus mañas para to

do y, ustedes lo saben, los domínala codiciay
la voracidad. En el auditorio Luis Videgaray
se conspira, no nos engañemos, en contra del
gobierno de Liópez Obrador. Gilga se acer
cará unanochede puntitas al auditorio para
enterarse de las felonías que los neoliberales
fraguan en esa madriguera
Cuando todo se normalice, en el Au

ditorio Luis Videgaray de la Facultad de
Filosofía y Letras se realizará un ciclo de
conferencias sobre Hayek, Freednian y
Lippmann. De hecho asistirán sus espíri
tus. Mientras se vende pozole (el merca
do es importante), se gritarán consignas
contra el populismo y se fumará marigua
na, a los neoliberlaes sólo les interesa el
mercado y ustedes saben, en CU hay mu
cho pacheco. Gran noticia la creación del
auditorio Luis Videgaray: ¿dónde será tu
conferencia? En el Videgaray. Allá te veo,
no me la pierdo.

Jugar mata
Gamés se enteró y de inmediato tomó no
ta. De acuerdo con datos de su periódico
Financial Times, el mercado de consumo
de los videojuegos en Japón es el segun
do más grande del mundo con ventas de
6 mil millones de dólares anuales sólo en
juegos para teléfono celular. No obstante,
en aquel país la delincuencia organizada

no reclutaj óvenes para sus actividades de
lictivas a través de los videojuegos, de mo
do que el problema en México no son los
juegos, sino la impunidad y la inseguridad
pública las que permiten que esto suceda.
Oh, sí.
Por su parte, una nota de CNN en Espa

ñol informó que "China ha prohibido a los
jugadores en línea menores de 18 años ju
gar entre semana y ha limitado su juego a
sólo tres horas los fines de semana, lo que
representa una escalada significativa de
restricciones en la enorme industria del

juego del país (...) Alos menores se les per
mitirá sólo una hora de tiempo de juego
entre las 8 pmy las 9 pm los viernes, fines
de semana y días festivos, según un comu
nicado del organismo de control de los me
dios de comunicación chinos, la Adminis
tración Nacional de Prensa y Publicacio

nes que fue publicado por la agencia estatal
de noticias Xinhua".

La verdad, los chinos son manga ancha y
descuidados, a los niños hay que encerrar
los enbóvedades de acero adonde no lle
guen las señales de esos juegos sátanicos.
Si no hubiera cerca alguna bóveda, a los
niños se les puede encerrar en closets de
bidamente asegurados con siete llaves. Así
se corrige alos niños y las niñas, en cautive
rio. O qué pensaban, ¿que el aire libre sirve
de algo? No, padres y madres, encerrarlos,
ni lo duden, las famlias que tengan sótano
estarán del otro lado. La propuesta y solu
ción del Presidente Liópez Obrador es chi
na. Oh, sí.

Gabinete de curiosidades
Dos cuentos de Ambrose Bierce.

"Mala Suerte"

Dos ranas que se hallaban en la barri
ga de una serpiente analizaban su difícil
situación.
 Qué mala suerte  dijo una.
No saques conclusiones apresuradas 

contestó la otra; estamos a resguardo de la
lluvia, con comiday alojamiento.
Con alojamiento, sin duda  dijo la pri

mera rana: pero no veo la comida.
Nostrossomoslacomidaexplicólaotra

"Ladrón"

Se cuenta de Voltaire que una noche se alo
jó, con algunos compañeros de viaje, en
una posada del camino. Después de la ce
na, empezaron a contarse historias de la
drones. Cuando le llegó el turno a Voltaire,
éste dijo:
Hubo una vez un Recaudador General

de impuestos y nada más.
Como todos lo animaban a proseguir,

explicó:
Ese fue el cuento.
(Los cuentos másbreves del mundo. De

Esopo a Kafka. Edición de Eduardo Berti.
Páginas de Espuma. 2008).
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¿Electricidad barata con
sombrero ajeno?
La entrevista radiofónica de Manuel Bartlett,

ayer al mediodía en el informativo de Joaquín
López Dóriga, no la escuché completa y, justa
mente, el propio director de la suprema corpo
ración eléctrica estatal se quej a de que muchas

de sus declaraciones son sacadas de contexto y luego re
producidas torcidamente por sus detractores.

No creo, sin embargo, que los puntos de vista suyos que
alcancé a discernir sobre el desempeño de empresarios e in
versores privados en oposición al papel que juega el Estado
cuando se mete aproducir bienesy servicios merezcan fieras
satanizaciones porque resultan, después de todo, de simples
posturas ideológicas (por más que el credo
estatista haya fracasado estrepitosamente
en el apartado económico).
Bartlett no es exactamente un comu

nista, ni mucho menos, sino un priista
arcaico, un nostálgico de los tiempos del
presidencialismo a ultranza y, en su cali
dad de encargado de llevarlas riendas de
un gigantesco ente estatal, un restaura
dor habilitado por nuestro líder máximo
para reestablecer el orden antiguo de las cosas.
En su visión del mundo el hecho de que la ganancia pe

cuniaria sea el gran motor que mueve a los emprendedo
res estamos hablando del lucro, o sea, de algo que adquie
re las consonancias de una palabrota en boca de quienes lo
reprueban (como si no fuera un impulso natural de los hu

manos sino un pecaminoso instinto)—los inhabilita como
proveedores de servicios públicos.
No se interesarían, en esa codiciosa condición, en

ofrecer bienes provechosos para "el pueblo" sino me
ramente en ganar dinero. El Estado, por el contrario, es

esencialmente desinteresado y su
función primordial es amparar a los
ciudadanos (por ahí, los encargados
gubernamentales de administrarla
cosa pública lo que buscan es obte
ner votos y, llegado el caso, perpe
tuarse en el poder pero ese tema no
lo tocó el señor Bartlett).
Por esta insalvable diferencia de

propósitos, intenciones, designios y
obj etivos es que una empresa como CFE debe acaparar
la mayor parte de la producción de electricidad y fijar
además las reglas del juego. Pero, caramba, ¿de dónde
sale la plata que tan generosamente gastan los gobier
nos? Pues... de los impuestos que se generan en el sec
tor privado. Pequeño detalle, oigan.

Bartlett no es
exactamente un

comunista ni mucho
menos, sino un
priista arcaico
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La soledad de
Yolanda Díaz
Sucedió antes de la pandemia. Era una con
vocatoria del Gobierno en la que participaban
el entonces ministro de Transportes, José
Luis Ábalos, y la ministra de Trabajo, Yolan
da Díaz. Ella ya empezaba a atesorar un
apreciable capital político. Los asistentes re
galaron a Díaz un cariñoso aplauso y algunos
vítores. Ábalos le susurró al oído: (Aprovecha
el momento, que los aplausos se acaban y las
cañas de vuelven lanzas, que me lo digan a
mí. Antes también me aplaudían».
Yolanda Díaz como otros fenómenos po

líticos recientes se encontró un liderazgo

político inesperado. La razón de su ascenso
al olimpo de la izquierda hay que buscarla en
la imperiosa necesidad de encontrar una
candidatura viable en el espacio que existe a
la izquierda del PSOE. Un nicho de votantes
dilapidado a lo tonto por la cúpula de ese fe
nómeno tan súbito y fugaz, Podemos. La iz
quierda que adora a Díaz los sindicatos co
mo palanca orgánicavaga por el desierto en
busca de agua y ha creído encontrarla en la
vicepresidenta segunda del Gobierno.
Sucede que Díaz se ha dejado mecer por

los aplausos y los cantos de sirena lo cual le

pasa incluso a los que no son nadie sin tener,
fuera del Ministerio de Trabajo, un suelo fir
me que pisar, ni un partido que la apoye, ni
una casa del pueblo o lugar de asamblea ciu

dadana donde refugiarse. Por precisar. Ten
dría las sedes de CCOO, donde se reúnen los
que la aclaman al grito de: «Presidenta, presi
denta». Ella está sola ante el peligro. Díaz es
una persona con carácter Pablo Iglesias pue
de atestiguarlo, simpática, empática, intuiti
va, reflexiva, trabajadora, moderada y dialo
gante. En las distancias cortas, imbatible. Ha
construido su propia imagen con gusto y deli

cadeza. Entusiasma a la izquierda como tam
bién cae bien a los conservadores. De ahí su

alta valoración en los sondeos. De alguna ma
nera, ella ha alcanzado la popularidad de la
que disfruta porque en comparación con Igle
sias, no suscita rechazo ni asusta.
Los planes de Yolanda Díaz han ido sur

giendo a golpe de acontecimiento. Ni ella ni
nadie había previsto que llegara donde está.
La cuestión es que está sola en ese lugar don
de las circunstancias la han puesto. La vice
presidenta segunda no asistió a la reunión de
la mesa de seguimiento del pacto de investi

dura PSOEUnidas Podemos que dio lugar al
Gobierno de coalición. Su ausencia explica
muchas cosas. Díaz carece de cargo orgánico
en Unidas Podemos. Ella subraya siempre
como hacía Manuela Carmena que no es
de Podemos. Y, sin embargo, ella ostenta el
cargo no oficial de interlocutor ante el presi
dente y coordinadora de los miembros del
Ejecutivo designados por Unidas Podemos.

Un cargo que le fue traspasado a dedo por el
ex vicepresidente Iglesias. Y un problema de
legitimidad de origen. Una mujer como Díaz
se siente muy incómoda en el papel de here

dera a dedo del líder máximo que se ha retira
do a sus cuarteles de invierno, desde donde
ejerce su influencia. La relación de Díaz con
la líder de Podemos, Ione Belarra, y con la mi
nistra de Igualdad, Irene Montero, así como
con el portavoz, Pablo Echenique, puede ser
calificada como fría, y aún sería generoso.
A la incomodidad de no disponer de parti

do en el que refugiarse ha venido a sumarse
ahora el severo disgusto o sonoro correctivo
que le ha propinado Pedro Sánchez, que la ha
parado en seco porque la reforma laboral es
un instrumento delicado que no quiere dejar

en las exclusivas manos de los sindicatos, cu
yos intereses representa sin duda Díaz. El
PSOE andaba ya algo cansado de su protago
nismo. Más allá de lo chispeante que resulte el
duelo de dos mujeres vicepresidentas del Go
bierno, no estamos ante cuestiones persona
les, sino de políticas económicas distintas y
distantes. El personaje que ella misma ha
construido hace difícil que Díaz pueda tirar la
toalla ante Nadia Calviño. Tendría que desde
cirse. Por eso mantiene el pulso con el gesto
hasta enfadado que nunca le habíamos visto.
Hasta dónde llegará la riada es una incógnita.
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Las tersas visitas
de AMLO a la UNAM
17

1 presidente López Obrador casi tiene ra
¡ zón al decir que en 2000, cuando acom

L ,  pañó al candidato Cuauhtémoc Cárde
nas a Ciudad Universitaria "estaba dominada la UNAM

por lo más retrógrado que había...".
Perredistas entonces, hicieron un mitin en la explana

dade Rectoríael 23 de junio de ese año, tres mesesy medio
después de que laPolicíaFederal(consuincursiónalaudi
torio que el entrañable Luis González de Alba renombró
Che Guevara en el 68) puso fin al paro de nueve meses y
medio que lideró el corrosivo Consejo General de Huelga
(de inspiración maosenderista y profundamente reac
cionario), cuyos adeptosaúnpataleabanyfueronquienes
trataron de sabotear el acto que, según La Jomada publi
có, atrajo la atención de "alrededor de 50 mil estudiantes,
investigadores, académicosytrabajadores".
La memoria le j ugó ayer una mala pasada:
"Nosotros ni podíamos ir. Yo me acuerdo que en el

2000, que erayo candidato ajefe de Gobierno, acompa
ñé al ingeniero Cárdenas y nos organizaron una celada
con porros, porque estaba dominada la UNAM por lo
más retrógrado que habíay sigue existiendo.
Lo cierto es que aquella porril expresión universita

ria se extinguió.
"Ahora que hice un pequeño cuestionamiento sobre

la UNAM se pusieron también enojadísimos. Apenas si
los testereé. Les dije que se había
derechizadolaUNAM. Estoy ab
solutamente seguro que eso fue
lo que sucedió en todo el periodo
neoliberal, se llenaron las faculta
des de ciencias sociales de conser
vadores" afirmó en su mañanera.

Le preguntaron: "¿Incluido
el periodo del ex rector Juan Ra

món de la Fuente?
 Desde entoncesydesde antes... contestó.
"Y se enojan porque digo que se derechizó, ¡y esto de

tiempo atrás!", remató.
Pues no debe haberse "derechizado" tanto la UNAM

porque AMLO volvió a su hoy testareada alma máter, al
menos en tres ocasiones:

a) Enagostode 2010 cuando, invitado porel director de
laFacultad de Economía, Leonardo Lomelí (actual secre
tario general de la institución), acudió al auditorio Narciso
Basolss para presentar su libro La mafia que se adueñó
de México... y el 2012.
b) En octubre de 2012 para presentar el ensayo Po

der y elecciones en México, de Octavio Rodríguez
Araujo en el auditorio Ricardo Flores Magón de la Fa
cultad de Ciencias Políticas y Sociales.
c)E119de septiembrede 2017 (del segundo memorable

temblor) en la misma FCPyS para la grabación de un do
cumental que muestra las instalaciones (destinadas lue
go a la Facultad de Derecho) donde cursó la licenciatura
en ciencias políticas y administración pública Y hasta se
dio tiempo para asistir al aula donde su camarada John
Ackennan impartíala materia Teoría de la Constitución
Hace 21 años el rector era Juan Ramón de la Fuente

quien, con sus mariscales José Narro y Enrique Del Val,
iniciaba el rescate de la vida universitaria que habían
descompuesto los "porros" del CGH que López Obra
dor imagina organizados para tender "una celada" por
la derecha que "desde entonces y desde antes" ve apo
derada de la UNAM...

Hace 21 años se
iniciaba el rescate de
la vida universitaria,
que porros habían

descompuesto
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El Presidente

y las niñas
Dice que no es regla, que es excepción,

pero ignora que la excepción hace la regla.
Florestán

Í7
¦p * 1 presidente López Obrador dedico el

i fin de semana al apoyo de EvelynSal
I I gado, nueva gobernadora de Guerre

ro, y se fue de gira tres días, lo que me parece bien,
aunque a otros gobernadores de oposición se lo
haya regateado, lo que me parece mal, porque los
afectados no son ellos, son los pueblos.
Y por primera vez se llevó con él a todo su ga

binete. El sábado fue en la zona de La Monta
ña, como relataría el domingo en Chilpancingo,
cuando cronicó: Ahora que fuimos aLaMontaña
unas periodistas, por toda la campaña que se ge
nera de quienes no conocen las comunidades ni
conocen délas culturas de los pueblos, lapregun
ta que me hacían es: A ver qué nos dice, o viene a
verlo déla venta de las niñas, lo de la prostitución
de niñas. No, no vengo a ver eso, les dije, porque
eso no es la regla. En las comunidades haymu
chosvalores culturales, morales, espirituales, eso
puede serla excepción, pero no es la regla. ¿Qué,
acaso en tonces la prostitución nada más está con
lospobres?
Y agregó:
Entonces, todo es una campaña en ese senti

do. Pero no es motivo para cuestionara nadie. Es
muy enajenante la información que se transmite
para distorsionar, para deformarlas cosas.
Es decir, para él el problema son los periodis

tas, la información y, como siempre, la realidad,
no la venta de niñas en esa región, que es la reali

dad que quiere camuflar con su discurso, pero no
alcanza a convencer a las niñas mercadas de que
son parte de una campaña de medios, no víctimas
del comercio inhumano.

Ya todo es campaña.
Hasta la excepción, que invoca el Presidente,

que confirma la regla, y que usa como si una de
claración pudiera negar la realidad.

RETALES

1. VIOLENCIA. Quintana Roo es víctima del
crimen organizado no solo en sus expresiones
de narcotráfico y ejecuciones, sino en el control
de taxis, donde la organización de Los Rojos en
Playa del Carmen retiene, amenaza y extorsio
na a turistas. Ese es el real poder en ese estado. ¿Y
dónde está el gobierno estatal, y dónde el muni
cipal? El Estado en manos de mafias;
2. CALCULO. El presidente López Obrador de
claró que no va negociar con la oposición para
aprobar el presupuesto, lo que es un Perogrullo:
no la necesita para aprobarlo, le sobra la mayo
ría simple, pero no la calificada para su reforma
eléctrica, a ver si entiende Alejandro Moreno y
no cede por el temor a las cuentas que dejó como
gobernador de Campeche. Ahí lo veremos; y
3. COMAS. Anoche en comisiones del Senado

se aprobó la minuta de los diputados que aprue
ba el paquete económico y la Ley de Ingresos. La
sacaron, como le gusta al Presidente, sin tocarle
una coma, y así la aprobará hoy la mayoría simple
morenista que le sobra, igual, sin enmendarle co
ma alguna. Los que antes decían que eso era ma
yoriteo ahora celebran que es democracia —

Nos vemos mañana, pero en privado
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México, prisión
migratoria de EU

¦ enese salió de Haití en
I. "= 2017 y vivió cuatro años
^ ^ en Chile. En el verano ini
ció su camino al norte. Desde julio está
en México con su hij a de tres años, chi
lena de nacimiento.

Hoy viven en un albergue de Ciudad
de México, donde esperan la resolu
ción a su solicitud de refugio. Génese se
siente atrapada.

"Es bonito, pero como unaprisión",
me dice al explicar que solo le permiten
salir dos horas al día. Afuera teme que
la detengan y la deporten.
Ella es una de los 26 mil 7 haitianos

que han solicitado refugio en México
enlo que vade 2021. Pero solo 3 mil 216
han sido resueltos y nada más a mil 417
se les otorgó la protección.
Los haitianos, centroamericanos, cu

banos, migrantes de El Congo y de otras
nacionalidades son obligados a esperar
dentro de albergues o en la ciudad en la
que iniciaron algún
trámite de protección
migratoria, la mayoría
en Tapachula, Chiapas.
De lo contrario, serán
devueltos a los países
de los que vienen hu
yendo. Así, México se ha convertido en
laprisiónmigratoriadeEstados Unidos.
Al gobierno deJoeBidenle conviene

que México le haga el trabaj o sucio. Los
republicanos ya utilizan el caos fronte
rizo como propaganda contra la admi
nistración demócrata.
Con el pretexto de la pandemia

de covid19, bajo el Título 42, Esta

dos Unidos ha devuelto a miles de

migrantes a México y lo seguirá ha
ciendo. Aunque una Corte ordenó
detener esas expulsiones, ya viene
la reinstalación del "Permanece en

México" para el cual nuestro país ya
puso sus condiciones y, si se cum
plen, a mediados de noviembre co
menzarán a regresar a México a los
solicitantes de asilo mientras sus

juicios se resuelven.
Así se acumularán los migrantes

que Estados Unidos regresa al nor
te, los que a diario
entran por el sur y
los que esperan en
algún lugar de Mé
xico por el permiso,
protección o refugio
solicitados.

Como los migrantes se están can
sando de esperar, el fin de semana
iniciaron una caravana desde Chia

pas. ¿México acelerará los procesos
para evitar que se sientan prisione
ros? ¿O bajo qué condiciones y por
cuánto tiempo estará dispuesto a se
guir siendo la prisión migratoria de
Estados Unidos?

Los republicanos usan el
caos Pronl erizo como

propaganda
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El aeropuerto
va desnudo

Ana María Olabuenaga ha
puesto a circular desde las
páginas de MILENIO uno

de los mayores escándalos de difusióny
credulidad que se han registrado en es
te gobierno (https://bit.ly/3mbiZJ9).
Me refiero a que le puso números alo

que va a ser en la realidad el Aeropuer
to Internacional Felipe Angeles, algo
muy distinto de lo que ese aeropuerto
ha venido siendo en la ensoñación y/o

la ignorancia colectiva, nutridas por la
versión oficial.
Lo notable del caso es que el gobier

no no mintió gran cosa en ninguna de
sus versiones sobre lo que va a ser el
nuevo aeropuerto.
En algunas versiones subió un po

co las tintas, pero nada más. Nunca di
j o que iba a hacer un aeropuerto más
grande que el cancelado NAIM o el
existente Benito Juárez.
Lo que sí sucedió

es que, en medio de
la discusión política
sobre el proyecto y el
ruido mediático en

torno a él, no quedó
claro nunca qué tan
ridiculamente pequeño iba a ser el ae
ropuerto sustituto, ni cuánto más caro
y más malo.
Olabuenaga dijo, como en el cuento:

abran los ojos, ese aeropuerto va des
nudo. Tomó como guía el indicador de
cuántas posiciones va a tener el Felipe
Angeles para que los aviones puedan
desembarcar a sus pasajeros.
Las dos terminales del Aeropuerto

Benito Juárez de la Ciudad de Méxi
co tienen hoy 74 posiciones de embar
que directo y 21 posiciones móviles. El
Nuevo Aeropuerto Internacional de
México iba a tener 120 posiciones.
"Santa Lucía tendrá 14", informa

Olabuenaga. "La décima parte. Co
mo referencia, quizá le sirva saber que
Guadalajara tiene 12 posiciones fijas y
15 remotas y el aeropuerto de Atlanta
tiene 195".

"¿El precio?", sigue
Olabuenaga: "Tex
coco iba a costar 150

mil millones de pesos,
Santa Lucía lleva 80
mil, más los 100 mil
que según el Presi

dente costó cancelar Texcoco".
Según los "militares a cargo de la

obra", termina Olabuenaga, "si las con
diciones lo permiten, en 10 o 15 años
Santa Lucía podrá tener otras 14 posi
ciones y en 2042,6 más... El Aeropuer
to de la Ciudad de México hoytiene... lo
que Santa Lucía j amás tendrá".
El aeropuerto Felipe Angeles va

desnudo.

Nunca quedó claro
qué tan ridiculamente
pequeño iba a ser
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La venta de
niñas, Presidente?

ópez Obrador pierde unaL gran oportunidad. El apoyo
de millones de votos se dilu

ye consuobsesiónporllevartodo al cam
po de la politiquería y su lucha ideológica.
El dogmay la propaganda, replicadas

con fuerza desde el poder, invaden la es
fera de la opinión pública. No importan
los datos duros, incluso oficiales, que
muestran la realidad que confronta los
dichos de laautodenominada4T. Mucho

menoslos testimonios devida que se des
vanecenentre las frías estadísticas.
Lapobreza, de acuerdo con Coneval,

creció. Las desapariciones, en datos y

voz de funcionarios federales, aumen
tó. Los homicidios dolosos llegaron a
100 mil en lo que va del sexenio; de se
guir así, se convertirá en el más violen
to. El país cayó en el índice de Estado
de Derecho. Los cárteles operan sus
lucrativos negocios, incluida la trata de
personas. La impunidad no se acabó, se
mantiene por arriba de 95 por ciento.
Pero para Andrés Manuel él es la nota,

la verdad, el verbo. Cualquier intento de
arrebatárselos lo irrita,
algrado de ser capaz de
minimizar los abusos
sexuales contra niñas.
En su mirada está su
agenda. Si se difunde
la venta de menores de edad, porusosy
costumbres, él lleva agua a su molino de
pugna entre ricos y pobres y a su estrate
gia de crear a los enemigos externos co
mo adversarios del pueblo.
Flanqueado por su paisano Adán

Augusto, titular de la Segob, y por
Evelyn, su impulso de gobierno e hija
del presunto violador Félix Salgado, el
Presidente aseveró: "La pregunta que
me hacían es: ¿viene averio de la venta
de las niñas, lo de la prostitución de ni

ñas? No, no vengo a ver eso. Porque eso
no es la regla. En las comunidades hay
muchos valores culturales, morales, es
pirituales". Y preguntó: "¿Qué a caso la
prostitución nada más está con los po
bres?". "Es muy enajenante el manejo
de la información", remató.
Por supuesto que la prostitución no

es un asunto de pobres y ricos. Las ve
jaciones no respetan posición econó
mica, pero las más vulnerables son las

pequeñas y adoles

centesEs na do Ie
tragedia que el Esta
do no cumpla con su
obligación, sobre todo
cuando se comete un

delito con la anuencia de autoridades.

Enlugar de molestarse porque le pre
gunten temas que no son los que quiere
difundir para echarle porras a su gestión
o a la cuestionada familia Salgado, debe
ría ocuparse en perseguir esos crímenes.
Hoy está en la cima y cuenta con sub

alternos que aplaudeny refuerzan, con
tra cualquier crítica, sus señalamientos.
Pero acabará su mandato y la historia
implacable develará, en su justa dimen
sión, sus acciones u omisiones.¦ —

Es una doble tragedia
RJUé el Estado 110 (UITipla

COll SU obligación
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La caravana

y las muchas
que vienen
Y?
H n algo nuncavisto, eljueves

! j pasado el gobierno estadu
J =, * I nidense publicó una serie
de informes de varias de sus agencias, in
cluyendo uno de la Casa Blanca, en don
de analizany advierten de las consecuen
cias del cambio climático en la migración
y la seguridad nacional de Estados Uni
dos, así como otras consecuencias en la
políticay estabilidad internacional
Es la primera vez que el Departa

mento de Seguridad Nacionaly de De

fensa, el Consejo de Seguridad Nacio
nal y el director de Inteligencia Nacio
nal comunican de manera conjunta los
riesgos que prevén.
No es un panorama halagador.
En los próximos 25 años podríamos

ver el desplazamiento de 150 millones
de personas debido al cambio climático
en América Latina, el sur de AsiayÁfri
ca subsahariana. Olas no vistas de calor,
sequías, mayor intensidad de tormen
tas y huracanes, y sus
consecuencias econó

micas pondrán a va
rias zonas del mundo

en crisis, provocando
inestabilidad política
y posible violencia, di
cen los reportes hechos públicos.
Aunque los documentos hacen aná

lisis y proyecciones para los próximos
30 años, también señalan, como es ob
vio, que los problemas ya están aquí.
No en la magnitud que se esperan, pero
aquí están.
El número récord de migrantes de

tenidos en la frontera entre México y
EU en los últimos 12 meses es una pro

badita de lo que viene. Los análisis y re
portes señalan con claridad alos países
centroamericanos y algunos del caribe
como de los más afectados en el mun

do, y esos ciudadanos buscarán seguir
viaj ando al norte.
Eldocumento de laCasaBlanca señala

rutas y planes para intentar mitigar, pri
mero, el cambio climático en sí mismo,
después sus efectos y, tercero, el de los
desplazamientos y migraciones masi

vas. Y recomienda "es

tablecer un proceso de
política interinstitu
cional permanente so
bre cambio climático y
migración, para coordi
nar los esfuerzos delgo

bierno de EU para mitigar y responder a
la migración resultante de los impactos
del cambio climático, que reúna a repre
sentantes de los elementos científicos, de
desarrollo, humanitarios, de democracia
yderechoshumanos,ydepazyseguridad
delgobiernode EU'.
Pocos detalles, no sabemos cuánto

dinero. Por lo pronto, una nueva cara
vana... y las que faltan.

E1 récord de migrantes
detenidos en la frontera

esimaprobadita
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La mente del Presidente

(y la de sus seguidores)
17

¦ ^ s difícil interpretarlos dichos y acciones del
1 Presidente de la República. Las hipótesis
son variadas; desde que enloqueció hasta

que es un verdadero iluminado, pasando por los que se
ñalan que vive en una burbuja No sería el primer jefe del
Ej ecutivo al que le pasa eso; el poder aisla Lo cual no sería
ni grave ni preocupante, si no fuera porque ello termina
por afectarnos a todos.
En un país tan acostumbrado a privilegiar la centrali

zación del poder y a la lambisconería, ta n poco habituado
a los contrapesos y a la confrontación democrática, es ca
si normal y entendible que los políticos, en cuanto tienen
tantito poder, lo empiezan a usar sin cortapisas. Como se
dice popularmente: "se suben a un ladrillo y se marean".
El complemento de dicha actitud son sus seguidores, pues
no hay político mareado que no esté alimentado por la ac
titud de sus incondicionales. Las razones, nuevamente,
pueden ser entendibles: "el hambre es canija", se dice,
en referencia a todos aquellos que abandonan su digni
dad como seres humanos, como políti
cos, como colaboradores, a cambio de
un sueldo, una prebenda o beneficio. No
me refiero aquí a los que genuinamente
idolatran a algún político o funcionario
porque lo consideran a él o a su proyecto
lo mej or para la solución de los proble
mas sociales, sino a aquellos que obvia
mente no están de acuerdo con sus po
líticas y su dignidad los debería llevar a
renunciar, pero en lugar de eso callan y, como se dice po
pularmente, "tragan sapos". Bueno, pues la 4T está llena
de iluminados y tragasapos.
¿Qué pretende el Presidente cuando ataca a la UNAM

o no se compromete con la lucha para eliminar o por lo
menos reducir la venta de niñas y otras formas de comer

cializar con los cuerpos de las mujeres? ¿Dónde están sus
asesores? ¿Tiene asesores? ¿Y si los tiene, les hace caso?

¿Alguien le está calentando la cabeza al Presidente? ¿O de
plano, él va solito y no necesita que se la calienten
Hay muchas hipótesis, así que allí va la mía: el Presi

dente realmente cree lo que dice, lo cual, desde mi punto
de vista, es preocupante. Y el Presidente no oye a nadie,
más que al que le dice lo que quiere escuchar, respecto a la
UNAM o a la venta de niñas en Guerrero. El cree en los va

lores morales superiores del pueblo, aunque en ocasiones
sus usos y costumbres sean cuestionables y no respeten

los derechos humanos, individuales
o colectivos. El Presidente es un ge
nuino producto de la ideología priista,
tan autoritaria como populista, de los
años 60 del siglo pasado. Pero el Pre
sidente no va solo. Tiene a sus incon

dicionales que callan, a sus aduladores
que lo mantienen en su burbuj a y a sus
corifeos que lo imitan. El "peligro", sin
embargo, no es López Obrador, cuyo

sexenio en la práctica ya casi terminó. El peligro es la cul
tura del agachado, del dedazo, de la cargada, del silencio
cómplice, de la gran mayoría de políticos y funcionarios
públicos que lo rodean. En ese sentido, he visto muy pocos
gestos de dignidad en este sexenio. Más bien, la norma es
otra: es aquella que permite al Presidente seguir diciendo
barbaridades, encerrado en su mundo, donde él es el gran
transformador del país. —»

No hay político
mareado que no

esté alimentado por
la actitud de sus
incondicionales
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Los distractores

17
¦ ^ 1 primer desproposito fue exigirle a la coro

i na española que pidiera perdón por la Con
quista, como si el México de hoy fuera capaz

de escindir su herencia europea de la indígena. De allí si
guió la cascada de sinrazones que hasta la fecha mantiene
a las redes sociales en constante ebullición: los niños con

cáncer golpistas; las protestas feministas manipuladas; la
voraz clase media aspiracionista; los estudiantes que van
a universidades de prestigio a aprender a robar; los cien
tíficos corruptos y, hasta el envío de este texto, la última
en el rosario: la UNAM derechizada y neoliberal que "re
quiere una sacudida".
Hay quien dice que las expresiones de lo que hoy funge

como nuestro Presidente son meros buscapiés, distracto
res manufacturados para tenernos comiendo de su dedito
y con nuestra atención lej os de la debacle que está resul
tando ser la T4. A mí me parece que los proponentes de
López Obrador como un genial Maquiavelo le dan dema
siado crédito. Si tuviera la mitad de esas capacidades ya
hubiera resuelto algo, cualquier cosa, una mínima parte
de nuestras tribulaciones, y no: su gobierno de botepron
tos, caprichos y ocurrencias ha causado
la destrucción de nuestros procesos e
instit uciones sin antes contar con redes

de seguridad; el pasmo de nuestras poli
cías ante el crimen organizado; el rápido
empobrecimiento del erario; el enconoy
desmantelamiento de la sociedad civily
una pandemia vuelta hecatombe que ha
probado con creces que ély su adminis
tración son profundamente incapaces. Y
lo son porque su capitán es indolente, indiferente a nues
tro bienestar a pesar de sus eslóganes.
Todo parece indicar que el Presidente no dice barba

ridades para distraernos, sino para atraernos, porque su

empeño entero está puesto en el mantenimiento de los
reflectores sobre su personita: la gestión, la acción con
creta, la resolución de problemas y las políticas y obras
públicas no las entiende más allá de las ruedas de pren
sa donde se anuncian bombásticamente, o de los cortes
de listón donde el pueblo le agradece su magnanimidad,
y le irrita sobremanera cuando los ciudadanos desespe
rados le reclaman la falta de resultados concretos porque
éstos, por sí mismos, le importan un reverendo pistache.
Por eso vive en campaña, engiras tan constantes como in
fructuosas, gastando valiosas horas todos los días en unas
mañaneras completamente inservibles para el país, pero

necesarias para que él se legitime reci
biendo las zalamerías de sus solovinos
disfrazados de periodistas y el reflej o
de su cara en los lentes de las cámaras.
Ese era el papel de los presidentes

de la vieja dictadura antes de que los
ciudadanos igualados, los contrape
sos institucionales y la cochina demo
cracia se interpusiera entre ellos y ese
mítico pueblo bueno que lloraba de

emoción en su presencia, vitoreándolos con furia en las
plazas. Como ellos, López Obrador no entiende su trabajo
o su investidura como un servicio, sino como una entro
nización. La mala es que si décadas de vida pública no le
han hecho ver su error, no va a cambiar ahora, ni nunca.
La buena es que nos va a tener entretenidísimos todo el
camino al averno.

López Obrador
no entiende su

investidura como un
servicio, sino como
una entronización
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Contra el error humano

0
e cuenta que el 6 de junio de 1944, el desem

1 , barque de las tropas aliadas en Normandía
IC. M coincidió con el cumpleaños de la esposa del
oficial nazi Erwin Rommel, responsable de defender
las costas de Francia. Ese día Rommel optó por dejar
el puesto e ir a celebrar con su esposa, cuando regresó
el fin de la guerra a favor de los aliados era inevitable.
Es el error humano en la toma de decisiones. Erro

res fatales cuando se trata de la guerra o la salud. Al
respecto, Hipócrates sentenció: Primum non nocere
(lo primero es no hacer daño) para referirse a aque
llos errores médicos que podrían tener consecuencias
irreversibles. Actos que en medicina se les denomina
Eventos Centinelasy que cobraron mayor relevancia
a partir del 2000 con la publicación del informe Errar
es humano, del Instituto de Medicina de Estados Uni
dos, en el que se afirma que 98 mil personas mueren al
año en los hospitales de ese país como consecuencia de
errores humanos y 7 mil como resultado de una mala
administración de medicamentos.
Para evitar la pruebay error en la atención médica,

a partir de 2016 el Instituto Mexicano del Seguro So
cial ha impulsado el aprendizaj e basado en la simula
ción parala enseñanzay la capacitación de sus proce
sos clínicos y quirúrgicos prioritarios. ¿Pero qué es
la simulación? Es situar a los alumnos en escenarios
que imiten aspectos de la realidad clínica o quirúrgi
ca en ambientes seguros, alejados de posibles errores,
para así desarrollar mejores competencias técnicas.

En este proceso son guiados
por expertos y de una mane
ra interactiva apre nden y ge 
neran habilidades.

Fue en 2018 cuando se pu
so en operación el Centro de
Simulación en la Región Cen
tro Sur, en la Ciudad de Méxi
co, pero la demanda y necesi
dad es mayor. Por eso aun con

la exigencia de atender la pandemia, y a unos cuantos
días de la llegada de la segunda ola de contagios, el 13 de
noviembre del 2020 inauguramos el Centro de Simu
lación en la Región Sureste en Mériday el pasado 12 de
febrero el de la Región Noroccidente en Guadalajara. A
estos se sumará el de la Región Noreste en Monterrey.
Gracias a este esfuerzo en 2020 se capacitó a 10 mil

870 alumnos de medicina, enfermería, residencias
médicas, carreras técnicas afines a la saludy personal
operativo de las unidades médicas en los tres niveles de
atención: 5 mil 159 de manera presencialy 5 mil 711 por
telesimulación en Ciudad de México y Mérida. Y en lo
que va de 2021 ya son 10 mil 232 personas capacitadas
y un total de mil 12 cursos impartidos de la oferta de 96
que tenemos.
Para la atención de la pandemia esto fue fundamen

tal, pues en estos centros también se capacitay entrena
para el manejo de la vía aérea avanzada con medidas de
protección personal en la atención covid19, cuidado al
paciente en estado crítico, EPP, manejo de cadáveres o
intubación endotraqueal.
La oferta académica sigue creciendo de acuerdo con

las necesidades de atención médica y la búsqueda de
mejora continua Nuestra voluntad es seguirtrabajando
para hacer del IMSS un instituto más seguro, más social,
más solidarioy más humano, pero sin el error humano.
Mientras escribo: Hay una profesión que reúne lo

mejor de la ciencia, pero también lo mejor del huma
nismo: la medicina. Por eso, en su día, nuestro reco
nocimiento, admiración y respeto a las y los 81 mil 670
médicos y médicas que hacen posible que el IMSS vue
le alto.

El IMSS capacitó
en 2020 a más de
10 mil alumnos de
medicina, enfermería,
residencias y técnicos
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Siempre digo lo que pienso
"Mi pecho no es bodega", tantas veces citada por el Presidente, es la frase justificatoria para soltar a la opinión pública
una verdad más sobre sus adversarios de siempre; lo hizo durante 30 años, pero ahora desde la cúspide del poder
El presidente Andrés

Manuel López Obra
dor terminó la confe
rencia mañanera de
este lunes con la can

ción del grupo Calle 13 "Siempre
digo lo que pienso". La citó y or
denó que se transmitiera el video,
a propósito de la pregunta de una
periodista sobre las críticas que
hizo la ex secretaria Irma Sando

val a su gobierno. El Presidente
prefirió abstenerse de comentar
lo que dijo su ex colaboradora, pe
ro aseguró que ella tiene todo el
derecho de externar su opinión.
Mejor que todo mundo diga lo
que piensa en lugar de expresar
lo en cuchicheos, aseguró. Y fue
entonces que AMLO puso co
mo ej emplo la canción del grupo
puertorriqueño al que es tan afín.
En realidad, el título de la can

ción no es más que la versión rape
radel refrán "Mipecho no esbode
ga" tantas veces citado por el Presi
dente a lo largo de estos tres años.
Una frase temida por sus propios
colaboradores, porque con fre
cuencia es el preámbulo de alguna
provocación o de un nuevo e ines
perado pleito. Por ejemplo, el que
arrancó la semana pasada con la
comunidad universitaria sobre el

conservadurismo que, a sus ojos,
se hainstalado enlaUNAM.

Desde luego no siempre dice lo
que piensa. Hay ocasiones, muy
pocas hay que decirlo, en las que
el Presidente prefiere guardarse

su opinión. Para no ir más lejos,
este mismo lunes lo hizo así con

respecto al escándalo que gene
ró la interpelación de la que fue
víctima el ex presidente Enrique
Peña Nieto al salir de un hotel en

Roma Interrogado sobre el asun
to, AMLO prefirió embodegar en
su pecho lo que piensa.
Sin embargo, hay que reco

nocer que por lo general López
Obrador suele soltar verdadazos

a mayor velocidad de la que pue
den procesar la comentocracia
y las redes sociales. La frase po
lémica de hace tres días, sobre la
que apenas está tomando posi
ción la opinión pública, con fre
cuencia resulta envejecida por
las revelaciones de las últimas 24

horas. Eso provoca, entre otras
cosas, dos fenómenos. Por un la
do, la ya muy comentada polari
zación del ambiente político; el
carácter provocador de muchas
de estas infidencias presidencia
les genera reacciones emociona
les que dividen a los mexicanos.
Otro efecto de esa sobreexpo

sición presidencial y su falta de fil
tros es que hace de López Obrador
el tema de conversación obsesivo
tanto en medios de comunicación

como en círculos privados. Una y
otra vez se ha dicho que por salud
mental la vida pública tendría que
"deslopezobradorizarse"; muchas
familias mexicanas han tomado la
sana decisión de abstenerse de ha
blar del Presidente para evitar dis

cusiones incómodas, en ocasiones
potencialmente fratricidas. Pero no
resulta fácil ignorarlo cuando suel
ta "bombas" sobre laclase media, el
feminismo, la UNAM o el perdón
que nos debe la corona española
Imposible saber exactamente

qué motivaciones llevan a López
Obrador a considerar que el pe
cho de un presidente no debe ser
bodega. Supongo que una mezcla
de factores. Razones políticas en
primera instancia, por supuesto:
refrendar el apoyo de los secto
res populares que sienten que hay
un soberano que por fin habla en
su nombre; imponer su narrativa
a la de sus críticos; "vender" los
aciertosypropósitos de su gobier
no. En suma, hacer la propaganda
política que requiere la difícil ta
rea de intentar un cambio de ré
gimen pese a los muchos factores
de poder en contra. En ese senti
do, AMLO está convencido de que
su mejor política es hablar, hablar
y hablar. Y ajuzgarpor los niveles
de aprobación, al menos desde su
perspectiva, tiene razón.
Pero creo que también jue

gan factores de índole personal.
Hay un predicador en el alma del
Presidente; un pedagogo obse
sionado con la idea de hacer ver

a los mexicanos vicios públicos y
privados y vías para ser mejores
ciudadanos y, en general, seres
humanos. Dos horas diarias le

resultan pocas para tan formi
dable tarea.
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Aunque quizá habría razones
menos edificantes que también
operan en esta abrumadora ex
posición presidencial. López
Obrador parecería disfrutar ser
el centro de atención de la socie

dad mexicana en su conjunto,
particularmente entre los fac
tores de poder y las élites que lo
subestimaron y lo humillaron
durante toda su vida política.
Me parece que son ellos los in
terlocutores que tiene en mente
la mayor parte del tiempo que se
encuentra frente a un micrófo

no. "Mi pecho no es bodega" es la
frase justificatoriapara soltar ala
opinión pública una verdad más
sobre sus adversarios de siem

pre. Lo hizo durante 30 años, es
cierto, pero ahora lo hace desde
la cúspide del poder en una suer
te de gratificante reivindicación.

Laletra de la canción de Calle 13,
"Siempre Digo lo que Pienso", con
laque elPresidente quiso explicar
se, en efecto, dice muchas cosas:
Siempre Digo loque Pienso...
... Lo mío es soltarla lengua y

que resbale por la pista
Yo tengo del respeto que no se

compra por la plata

Soy un tipo decente sin tener
que usar corbata
Púmando con franqueza soy

todo un académico

Soy más polémico que Michael
Jackson y su médico
Siempre digo lo que pienso
Mis letras groseras son más

educadas que tu silencio
...El que me tire a mí tiene que

mencionar mi nombre
Y cuando me mencionan ri

mando estupideces
Los pongo a caminaren falda

como los escoceses

Con unbuen manejo del vocablo
Rimando hay pocos caballos

en el establo

La envidia los bloquea
Tuvo que venir un rockero a

darles clases de cómo se rape a.
Siempre digo lo que pienso
Aquí no hay armas yo me la

juego inteligente
Siempre digo lo que pienso
Con dos palabras puedo tum

barte un par de dien tes
Siempre digo lo que pienso
Cuando quiero decir algo lo di

go de frente...

Hay un predicador
en el alma de
AMLO; dos horas
diarias le resultan
pocas para tan
formidable tarea
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Jóvenes, sueños
y un futuro mejor

Hablar de la j uventud y su papel en la cons
trucción del futuro es sin duda un lugar
común, pero es una realidad a la que de

bemos prestar atención y dar la debida importancia. La
sociedad justa, pacífica e igualitaria a la que todas y todos
aspiramos solo puede construirse apartir de premisasbá
sicas como la consolidación de una democracia robustay
participativa; la satisfacción de las condiciones mínimas
para que todas las personas puedan vivir con dignidad; la
prevalencia del estado de derecho y la seguridad jurídica;
el respeto a los derechos humanos en toda la actividad es
tatal; y. por supuesto, la universalidad de la educación y la
creación de oportunidades reales para lasjuventudes.
En el Poder Judicial nos tomamos en serio la parte que

nos toca. El Encuentro Universitario con el Poder Judi

cial de la Federación es un espacio en el que estudiantes
de derecho se acercan a la labor que realizamos, a través
de conferencias, talleres y mesas redondas impartidas
por ministras, ministros, personas juzgadoras y servido
ras públicas de la Suprema Corte y del Consej o de la Ju
dicatura Federal, que comparten sus reflexiones sobre el
rol de éste en nuestra democraciay el impacto de nuestro
trabaj o en la vida de las personas.

Este año, en su 13 edición, más de 22 mil estudiantes de 17
países en tres continentes se inscribieron
a la plataforma digital que habilitamos.
En total, el acto tuvo un alcance de más de
tres millones de personas, que siguieron
las transmisiones en vivo por JusticiaTV
y redes sociales. Así, un evento que duran
te años estuvo limitado a unos tres mil es

tudiantes del área metropolitana del Valle
de México, gracias ala revolución digital
impuesta por la pandemia, se perfila para
convertirse enun encuentro internacional de estudiantes de

derecho con interés por lajusticia constitucional
Esta audiencia impresionante de j óvenes reunidos con

el propósito común de conocer más sobre lalaborjurisdic
cional da la esperanza de soñar y alienta a creer que un fu

turo mejor es posible. En el contexto incierto de polariza
ción que viven nuestras sociedades, cuando las democra
cias están en vilo y afloran discursos de odio que creíamos
definitivamente superados,hay que pediralasylosjóvenes
que se atrevan a soñar y a pensar que con su esfuerzo y de

dicación podemos construir un mundo mej or, en el que ha
yalibertad, igualdady derechos para todas las personas. Un
mundo del que logremos desterrarlas estructuras de opre
sión y desigualdad que mantienen a personas y grupos sin
oportunidad real de foij ar su propio destino. Un mundo en
el que nadie niegue la identidad del otro y en el que nadie
objete los derechosy la dignidad de los demás.
El camino no es otro que el del derecho, la Constitu

ción, lajusticia constitucional y los derechos humanos. Y
quizá frente a ello pueda haber escep
ticismo pues, al final, todas las genera
ciones han soñado con un mundo me

j or que no hemos alcanzado.
Pero recordemos el pasaje que se

atribuye a Eduardo Galeano, pero que
él mismo aclaró que es de Fernando
Birri, sobre la utopía: la utopía está en
el horizonte; caminamos dos pasos y
ella se alej a dos pasos y el horizonte se

corre diez pasos más allá. Entonces, ¿para qué sirve la uto
pía? Para eso, sirve para caminar.
Los cambios son posibles. Cambiar las prácticas, la cul

tura, los estereotipos, los prejuicios es posible. Es algo
que he podido constatar en mi vida y en mi actividad pro
fesional. Hoy puedo afirmar, con total certeza, que el Po
der Judicial de la Federación ha cambiadoy que enlaruta
que hemos marcado —la ruta de la paridad, lahonestidad,
la calidad y la cercanía— no hay marcha atrás. Y todo co
mienza con un sueño,

El camino es
el derecho, la
Constitución,
lajusticia y los

derechos humanos
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2022: no tropezar
con la misma piedra
Morena es un partido político nacional

muy joven, ya que nació como tal en
2014; sin embargo, es heredero de una

larga tradición de lucha democrática contra el fraude
electoral. Sulíder moralyfundador, el hoy presiden
te Andrés Manuel López Obrador, lo ideó como una
plataforma nacional que permitiera soportar un mo
vimiento de transformación institucional, paralograr
poner un alto a las décadas de política neoliberal im
plementadasacostade la voluntad popular,yque des
manteló el Estado de bienestar que se había construi
do gracias a las conquistas de las luchas sociales.
No ha sido fácil transitar del presidencialismo y de

un esquema de partido hegemónico hacia la diversi
dad política y la ciudadanización de la toma de deci
siones. En las esferas de poder siempre ha existido un
infundado miedo a la democracia, que ha obstaculiza
do el derecho de la ciudadanía a elegir libremente a sus
representantes. La historia de la izquierda en México
se puede rastrear precisamente hasta el seno de esa
pugna, ya que el autoritarismo es un vicio que repre
senta una constante amenaza ala vidapartidistay de
mocrática de las organizaciones políticas.
A nivel local, en Zacatecas, ocurrió un fenómeno

similar. Dentro del partido oficial, en 1998, no se dio

cabida a la posibilidad de que mi persona represen
tara los intereses de la ciudadanía, al considerarse
una amenaza para los que defendía la cúpula políti
ca y e conóiTiica que pretendía hacer de las eleccio
nes una simple simulación, por lo que fue necesario
contender y ganar desde la izquierda, que seguía en
periodo de germinación.
En2022, si se cumplenlos pronósticos, Morenaga

naría en cinco de las seis entidades federativas en don

de se disputarángubernaturas,y enlas que actualmen
te gobiernan los partidos del viejo régimen, conlo que
lograría una fuerza política nunca alcanzada por un
partido de izquierda, sumándose alas 17 gubernaturas
y gubernaturas electas que ha conseguido en los últi
mos procesos electorales, dando un total de 22 estados
que se habrían pintado de guinda en el mapa político.
Por ello, elpartido no puede cometerelmismoerror

en el que han caído los anteriores intentos por demo
cratizar nuestra vida pública Mantener la vigencia de
Morena como la esperanza del pueblo mexicano de
consolidar nuestra incipiente democracia implica ge
nerar mecanismos transparentes y ciudadanos para
la designación de las candidaturas del próximo año y
los venideros, así como para impulsar una plataforma
popular actualizada al tenor del pulso social
Para evitar que Morena tropiece con la misma

piedra que han tropezado los movimientos de iz
quierda en el pasado, es fundamental la participa
ción de la juventud, en la cual reside un gran ímpetu
de transformación, así como de las mujeres, quie
nes han irrumpido con gran fuerza en nuestra vida
pública y marcado en gran medida la agenda de la
Cuarta Transformación.
Esta piedra, que se llama autoritarismo, es inelu

dible en el camino hacia la democracia, y la única es
peranza es removerla estructuralmente de todos los
aspectos de la vida interna del partido, solo así po
dremos dar continuidad a nuestro movimiento, que
es orgullosamente el más importante y articulado
esfuerzo de la izquierda en el mundo actual.
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Por la Calle 13
Irma Eréndira Sandoval no vio mal que
el presidente le dedicará una canción en
la sección de complacencias de la ma
ñanera.

Detallista y melómano que es el ta
basqueño.

Lo que dice la ex secretaria de la Fun
ción Pública es que Ja respuesta presi
dencial puede ser el banderazo de salida
para un debate formal al interior de Mo
rena sobre esta cuestión: ¿ La izquierda
debe seguir recogiendo basura priista o
confiar en sus propias fuerzas?
De hecho, se trata de un tema que

se viene tratando en corto desde ha

ce meses en el partido. Los que se han
formado en la izquierda mexicana
quieren tener oportunidades de go
bierno y evitar el reciclaje de cuadros
priístas de la etapa del nacionalismo
revolucionario.

De cualquier forma ella, Irma Erén
dira, como dice la canción de Calle 13,
solo dice lo piensa.

Impacto nacional
La destreza de Samuel y Mariana pa
ra atraer reflectores quedó demostrada,
sin espacio para la duda, en la pasada
elección de gobernador en Nuevo León.
Ya en el Palacio de Gobierno han

seguido con el operativo, aunque con
suerte dispareja, No obstante, ayer
anunciaron una bomba informativa: el

Papa Francisco los recibirá la semana
que entra en el Vaticano, lo que tes ga
rantiza fotos en la primera plana en la
prensa nacional e internacional.
Los despachos de Roma sostienen

que Mariana fue la que consiguió la
invitación a la Santa Sede por el gesto
ese de cortarse el pelo en solidaridad
con un niño enfermo de leucemia. El

niño, según lo visto en las redes, fue
quien dio el primer tijeretazo al cabe
llo de Mariana.

De modo que la joven pareja viajará
primero a Escocia a una reunión sobre
cambio climático y de regreso harán es
cala en el Vaticano.

Hay que tomar nota de algo impor
tante, la foto con el Papa tendrá impacto
nacional, no solo en Nuevo León.

Algo es algo
Durante algunos años, Gabriel García
fue uno de los hombres más poderosos
de Palacio Nacional.

Dicen que tenía derecho de picaporte
en el Palacio Nacional. Desde su cargo
de Coordinador de los Programas para
el Desarrollo manejaba a los súper dele
gados y al ejército filo morenista de Ser
vidores de la Nacional.
Pero ios resultados de la elección

de junio no dejaron satisfecho a su
jefe quien, desde esc día, se asegura,
le hizo la ley del hielo. García enten

dió el mensaje, presentó su renuncia
y regresó al Senado.
Pues bien, Mario Delgado lo resca

tó y ahora Gabriel tiene otra oportuni
dad. Será delegado especial de Morena
en Oaxaca, donde tiene de entrada dos
misiones: que la Revocación de Manda
to atraiga a muchos oasaqueños a las
urnas y que Morena gane la elección de
gobernador.

La primera misión es la más compli
cada.

Otro portazo
La nueva caravana migrante avanza a
jaloneos hacia la CDMX. Sus coordina
dores adelantaron que aprovecharán Ja
plataforma mediática de la capital del
país para hacer una serie de denuncias.
Mientras preparan sus acusacio

nes, recibieron la noticia de que eJ
gobierno de Joe Biden no piensa de
jarlos pasar.

De modo que se repetirá la historia:
los migrantes que logren llegar a Ja fron
tera se estrellarán con la Border Pati o! y
entonces el problema será para México
que sigue en ios hechos pagando todos
los días los platos rotos, sin ningún tipo
de beneficio que se conozca,
Estados Unidos se limita a cerrar Ja

puerta y le dice a México: arréglate co
mo puedas y en esas andamos, haciendo
lo que se puede ¦
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Las recientes críticas a la UNAM

de parte del presidente López
Obrador no son uno de Sos

muchos distractores que uti
liza en su discurso. Tampoco

son ocurrencias de i momento. Son par
te de una concepción de i a educación su
perior, de la autonomía y de las liber
tades. Son también un parte de un lla
mado, ya realizado en otras ocasiones,
a desestabiiizar las universidades públi
cas del país.

La queja de AMLQ contra la UNAM,
a diferencia de las que señaló a grupos
burocráticos o políticos que tienen he
gemonía sobre distintas instituciones de
educación superior, es de tipo ideológi
co. Considera que la Universidad Nacio
nal se ha vuelto "neoliberal" y que "per
dió su esencia'1, ya que no produce los
cuadros que se necesitan para la trans
formación del país (a como él la entien
de). Por lo tanto, afirma que necesita
una "sacudida"

El enojo es, en realidad, porque la
Universidad no se ha plegado a los de
seos presidenciales, no se ha dejado con
trolar. Y para ello, a López Obrador no le
importa mentir; asegura que los maes
tros no dan clases cuando si las dan, que
desaparecieron materias que no desapa
recieron y que desde las distintas facul
tades no se criticó al modelo de desa
rrollo cuando sí se ha hecho desde hace
décadas y se sigue haciendo.

De hecho, la UNAM, en sus facultades
e institutos de investigación es el princi
pal instrumento critico con el que cuen
ta el país. Asuntos que van de ia salud
a! urbanismo, de la política económica

al cuidado del medio ambiente, por dar
sólo unos ejemplos, son materia de nu
merosos análisis y propuestas de parte
de los universitarios.

Además, y precisamente poique es
un espacio plural, en la Universidad ios
jóvenes desarrollan su espíritu crítico a
partir de la discusión de todo tipo de te
mas. Esa discusión libre es parte, esa sí,
de la esencia de toda institución de edu

cación superior.
Las universidades producen todo ti

po de egresados. Revolucionarios y con
servadores; unos enfocados al mercado
de trabajo y otros decididos a privilegiar
su libertad y su creanvidatí; unos disci
plinados v otros rebeldes. Y, al menos
en el caso de la UNAM, la gran mayo
ría dispuestos a servir a ia nación en ia
medida de sus capacidades, con compro
miso social.

En otras palabras, si produce muchos
"cuadros y profesionales para servir al
pueblo", sólo que en e! entendido de que
el puebio es algo más que la percepción
de una sola persona, que cree mágica
mente encarnarlo.

Y eso es algo que molesta a quien
tiene una concepción posesiva, desde el
poder, sobre los derechos e institucio
nes. Molesta al propósito de querer una
sociedad más cerrada (unánime alrede
dor del líder, si se puede), en vez de una
más abierta.
De ahi el llamado a la sacudida.

AMLO está pensando en los numerosos
simpatizantes que todavía tiene en las
universidades, en su capacidad de mo
vilización, en las animadversiones que

tengan y en los deseos que puedan tener
de complacer al líder.

Las implicaciones no son pocas, y no
apuntan principalmente a la necesidad
de democratizar las universidades [que,
si acaso, puede servir como consigna a
la que se cambia el contenido), sino a ia
persecución de! pensamiento "neolibe
ral", con la salvedad de que en ese cali
ficativo puede caber casi cualquier cosa:
basta con que sea critica del gobierno, o
que ofrezca datos diferentes a ios que se
manejan en la mañanera.

Es parte de una concepción de la edu
cación superior en la que sólo es buena
si obedece a una determinada corrien

te de pensamiento o, yéndonos más le
jos, a una sola idea política o a un solo
régimen. En donde no hay espacio para
el eclecticismo, ia diversidad, la crítica
y la autocrítica. En cambio, todos ali
neados y —la postre— disciplinados
a fuerzas.

También, de una concepción política
en la que las autonomías deben ser, si
acaso, de oropel, de puro nombre. Las au
tonomías están bien cuando se pliegan; si
demuestran cualquier grado de indepen
dencia es porque están a! servicio de los
enemigos del gobierno (que es el equiva
lente a ios enemigos del puebio). Por ello,
hay que escarnecerlas y empequeñecer
las anee la opinión pública.

En resumen, el propósito es el de al
terar la vida de la UNAM, pero no para
generar un debate que haga a la comu
nidad más participativa en la toma de
decisiones, sino presionar para que se
mueva hacia una posición ideológica y,
en el camino, pierda grados de autono
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mía real, los más que se puedan. Para
que pierda su esencia de universalidad.

Lo que está de tras de ¡a ofensiva con
tra las universidades públicas del país
no es la intención de democratizarlas,
sino la de instrumentalizarlas,

Y, por supuesto, en lo úitimo que es
tá pensando López Obrador es en el ni
vel académico. Su posición es profun
damente ant ¡intelectual, como lo ha
comprobado ya en demasiadas ocasio
nes. Para él, las élites educadas son, en
primerísimo lugar, ¿lites. No importa si

tienen compromiso social, si son funda
mentales para e! progreso de la nación
y para la convivencia civilizada.

Por lo mismo, es crucial que ¡os uni
versitarios se nieguen a que sus diferen
cias se conviertan en división, a que sus
instituciones se debiliten y a que avan
cen las ideas de desprecio a la ciencia y
el conocimiento. Las universidades de
ben estar en sus manos, no en otras ¦

U

Es crucial que los
universitarios se

nieguen a que
sus diferencias se

conviertan en división

r/
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De conflictos y esperanzas

lina pregunta que probablemente ya
tenga respuesta, y no necesariamente
la más alentadora, es la referida a si
como sociedad habremos desperdiciado
la oportunidad que nos abrió la apari
ción del minúsculo bicho que nos mos
tró la fragilidad de los seres humanos
pero también cuan interdepend ie nte
es e! mundo contemporáneo, y que nos
ha puesto en jaque en los últimos dos
años y que literalmente nos mandó a
nuestras casas a refugiarnos y evitar la
convivencia. El paréntesis abierto por
la pandemia entre la incertidumbre y la
pausa de la actividad humana en todo
el orbe ante la propagación del virus,
abrió un compás de espera pero tam
bién de esperanza.
Al haberse subrayado buena parte de

nuestras contradicciones e inequidades
en todos los órdenes de las estructu

ras políticas, económicas y sociales de
la mano de la crisis sanitaria, hizo de
seable que la pausa en el camino fue
ra también de reflexión sobre lo hecho

mal hasta el momento y las formas de
corregirlo y mejorarlo en cuanto salié
ramos de nuestros refugios para mu
chos, nunca hubo en realidad tal refu
gio, ni fue tiempo de guardarse dada la
precariedad de sus condiciones de vida.
Y si bien no pueden negarse ios pasos

alentadores dados y brindados por la
ciencia y la tecnología en los meses más
recientes, lo cierto es que los esfuerzos
solidarios para avanzar en la igualdad
de oportunidades y en ia construcción
de condiciones de desarrollo en favor
de todas las sociedades e individuos, no
han sido ni tan contundentes ni tan ex
tendidas.
Para decepción, el avance de la va

cunación y buena parte de "la reapertu
ra" mundial ha estado acompañada del
estallido o recrudecimiento de crisis y
conflictos en varios puntos del orbe en
Myanmar, Afganistán, Haití, Venezue
la, Líbano, Etiopía, Armenia y Azerbai
yán o Sudán, por mencionar algunas..
Ello sin mencionar las crisis internas

en diferentes países como en el caso
estadounidense, por citar uno de los
ejemplos más conspicuos. El mundo se
enfrenta a los viejos retos en el nuevo
contexto del regreso a una normalidad
diferente, que todavía dista de parecer
se a la normalidad de antes de la pan
demia, y que muy probablemente nun
ca lo vuelva a ser. Tal vez sea más acer

tado pensar que se trata de una nueva
realidad que ha sumado nuevos retos a
los persistentes problemas de 1a amplia
desigualdad y la acumulación de privi
legios en pocas manos, como en el ca
so de llevar la vacunación a todos los

sectores de todas las poblaciones de to
dos los países como parte de la solución
efectiva de esta crisis sanitaria, que se
ha desdoblada en varias otras de índo

le política, económica y social en las
naciones y en el mundo. Nadie estará
seguro hasta que todos estén seguros,
afirman los expertos de la Organiza
ción Mundial de la Salud. Sin duda, con
la misma vehemencia habría que bus
car la fórmula para asegurar la equidad
de todos y para todos en materia de de
sarrollo, educación, salud y bienestar,
por ejemplo.
Para no Ir lejos en la búsqueda de

ejemplos, en reciente informe de la Or
ganización del Trabajo (OIT] titulado
"Panorama de la protección social en
América Latina y el Caribe: Avances y
retrocesos ante la pandemia", se anota
que 1a crisis de Covid19 ha evidencia
do las deficiencias de ios sistemas de

protección social y que ha colocado en
ta agenda regional el desafío de mejo
rar su cobertura, suficiencia y sos ten i
bilidad. Para Vínícius Pinheiro, direc
tor regional de la OIT, "los efectos de
la pandemia se amplificaron, pues ha
bía millones de personas sin redes de
protección ante la pérdida de ingresos
y empleos, mientras los sistemas de sa
lud estaban al borde del colapso" ("La
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covíd desnuda la deficiente protección
social en América Latina", Inter Press
Service, 21octubre2021, www.ipsono
ticias.net)
Pinheiro describe que antes de la

pandemia solo 56 por ciento de ios ha
bitantes de la región estaban cubiertos
por algún tipo de protección social. "La

gran mayoría de la población ocupada
no contaba con seguros de desempleo
ni con otras maneras de compensar in
gresos, en especial quienes estaban en
la informalidad". Por ello, para la OIT
como para Pinheiro "una lección apren
dida de esta pandemia es que ia falta

de protección social nos hace más vul
nerables", y para abordar desafíos en el
futuro, es necesario estar preparados
para nuevas crisis, como las que podría
ocasionar el cambio climático.

Está por verse qué tanto hemos
aprendido de las lecciones dejadas por
la pandemia»
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SUBE V BAJA

Gaspar González Brice no
Cinvesfíiv í ¡nidad Guadalajara

Apoyado en computadoras con inte
ligencia artificial (IA) creó un mo
delo que detecta de manera tempra
na posibles daños en la retina de pa
cientes con diabetes.

Bin Salman
Príncipe heredero saudí

Un exministro de Estado lo acusa de

haber planeado en 2014 el envene
namiento del rey Abdulá bin Abde
laziz. su tío, fallecido en 2015.
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Recibo un mensaje del emba
jador de México en las Nacio
nes Unidas, el doctor Juan
Ramón de la Fuente, como
comentario a mi crítica sobre
su actitud (a mi juicio orien

tada a proteger su posición en el gobierno
y no tanto en abierta defensa de la uni
versidad) frente al denuesto presidencial
contra la UNAM.

Yo rematé un párrafo con lo siguiente:
"Por mi chamba callará el espíritu". Si

no se acepta el juego de palabras, está
bien.

Me dice el. exrector:

"Eres un miserable mentiroso... por tu
chayo hablará tu espíritu1'.

Yo le respondí brevemente:
—"Gracias. Estas correspondido'7, Je

dije.
Tras eso hubo otro mensaje menos fu

rioso:

—"Podemos discrepar de cuanto quie
ras, incluidos los toros, desde luego, pero
yo no me quedé callado y sostener que lo
hice es falso...Saludos."

Pues sí, el doctor de la Fuente no guar
dó silencio.

Tampoco hizo la defensa contundente
de la UNAM, porque aludir a la universi
dad como un espacio crítico y abierto a la
polémica, cuando no se trata de una dis
cusión sino de una descalificación desde
el poder, es —a mi juicio—, una salida
tangencial frente a una insensata embes
tida presidencial.

Pero como él dice, podemos discrepar.

Ya lo hicimos y de hecho lo estamos
haciendo. Yo también le envío un salu
do a nuestro embajador en las Naciones
Unidas.

Y un compromiso, nunca más discutiré
con él de la taurina materia (ni de ningu
na otra, espero).

Retirado de los ruedos el matador de

toda su devoción, Enrique Ponce (quien
toreaba muy retirado pese a estar en ac
tivo), ya no hay asunto.

Cuando uno mira la baja calidad de los
debates en San Lázaro, queda este con
suelo. Así habló el presidente de la mesa
de Decanos, Augusto Gómez Villanueva:
"...la razón por la cual yo solicité la

palabra es poique advertía los riegos en
los que estamos incurriendo en el manejo
de la conducción de la propia sesión de la
Cámara de Diputados. Usted tiene, desde
luego, los recursos suficientes para en un
momento dado, imponer el orden.
"El primero es, desde luego, dirigirse

con respecto y cortesía a los demás di
putados, diputadas e invitados con ape
go a la normatividad parlamentaria y es
un derecho de los diputados participar en
todas las actividades inherentes a su car

go dentro y fuera del recinto, con el de
coro y la dignidad que corresponden a su
investidura...
"...en diferentes etapas de mi vida he

participado en situaciones más difíciles
que las que usted está viviendo.
"...simple y sencillamente le dejo mi

preocupación de que la Cámara no pue
de ser el recinto de la intolerancia ni del

caos. Vivimos una situación muy peligro
sa en el país; no nos confundamos en la
alternancia del poder con una Revolu
ción. Estamos en el desempeño del ele
mento fundamental que ha logrado que la
democracia nos permita arribar a la cir
cunstancia de que un partido como Mo
rena haya llegado a manejar la mayoría
en la Cámara de Diputados. Eso también
implica una responsabilidad moral pa
ra poder preservar los avances de la de
mocracia e impedir lo que mencionaron
nuestros compañeros, de un golpe blan
do. México no está para juegos.
"Sabemos perfectamente bien la si

tuación que enfrentamos. Para mi resul
ta muy importante, con todo respeto, que
usted utilice los recursos que tiene puede
en un momento dado convocar a los inte
grantes de la Junta de Coordinación Po
lítica para ordenar el debate y definir —
mientras no tengamos un código de ética
parlamentaría las bases fundamentales
para conducir la Asamblea.

"Por lo demás, señor presidente, le re
cuerdo que los propios diputados tenemos
el recurso para que en el momento en que
se violen los derechos fundamentales de

los diputados, pidamos inclusive, la des
titución del presidente de la Cámara de
Diputados,"

Geraldine Ponce, alcaldesa de Tepic,
Nayarit, resulta la presidente municipal
mejor calificada del país. Lo dice "Mas
sive caller"...

Y alguien más «.
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Dicen ios que saben que el fin de
semana, tanto el canciller Marcelo
Ebrard, como el secretario de
Gobernación ADÁN AUGUSTO
LÓPEZ, preocupados, cruzaron
llamadas para ponerse de acuerdo
en el manejo que se le dará a la
caravana de migrantes que entró
por la frontera sur y que se puso
como destino la Ciudad de México.

No quieren violencia, ¡usto a dos
semanas de que el presidente
Andrés Manuel López Obrador
viaje a la ONU a hablar, justamente,
de protección de migrantes.

Fecha: 26/10/2021

Página: 2

Area cm2: 304

1 / 2

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 9,928

Página 7 de 8



Por lo pronto organizaciones, redes y co
lectivos de México y Centroamérica lan
zaron la campaña #ProtecdónNoCon
tentión, llamando al Estado mexicano
—en particular al Instituto Nacional de
Migración (INM) y la Guardia Nacional
(GN)— a poner fin a lo ellas denominan
"represión, contención y deportación de
personas con necesidades de protección"
y anticipan que las violaciones a los de
rechos de las personas migrantes se de
nunciarán ante la CIDH hoy en la au
diencia "Protección de personas en mo
vilidad humana en Estados Unidos, Mé
xico y Norte de Centroamérica". Nuestro
país estará en el centro de las denuncias.

***

Northgate Capital México es uno de los
fondos de inversión que ha hecho uso de
los Certificados de Capital de Desarrollo
(CKD's) para inyectar recursos en el cre
cimiento de pequeñas y medianas em
presas, o el surgimiento de nuevas. No
obstante, la compañía que lleva Gabriel
Mizraki Zonana habría fallado en la

apuesta por una exponente en telecomu
nicaciones, misma que ante los proble
mas financieros aún no ha hecho de co
nocimiento de la Bolsa Mexicana de Va

lores, de Marcos Martínez, los índices que
corresponden al tercer trimestre del año.

El tema es delicado, ya que cercanos al
negocio comentan que solo han quedado
en pobres intentos, aquellas afirmaciones
para hacer creer que se cuenta con capi
talización suficiente, pues la percepción
en general seria que la insolvencia ha lle
gado para instalarse. Desde este espacio el
üp para el presidente de la Comisión Na
cional Bancaria de Valores, Juan Pablo
Graf, y para las Afores, ya que los CKD's
operan con finandamiento del ahorro de
los que menos tienen.

Que la presencia de los Hank en la políti
ca de Baja California no terminó en las
pasadas elecdones cuando el empresario
Jorge Hank Rhon quedó en segundo lugar
de las preferendas, después de la more
nista Marina del Pilar; esta vez fue su hijo
Juan Carlos Hank Krauss quien tomó po
sesión como presidente de la Comisión de
Bienestar Social del Ayuntamiento de Ti

juana, desde donde se comprometió a lie
var a cabo proyectos para la eliminadón
de la pobreza, la reducción de las desi
gualdades y la creación de empleos en
ese munidpio fronterizo.

**#

Para promover la recuperación econó
mica de la Ciudad de México y atraer vi
sitantes a la capital, la secretaria de Tu
rismo, Paola Félix, y el alcalde de Xochi
milco, Fosé Carlos Acosta, inauguraron
este fin de semana el denominado Festi

val de Flores de Cempasúchil en la Ave
nida Paseo de la Reforma. Apenas la se
mana pasada el edil morenista y el titu
lar de Sader, Víctor Villalobos, dieron el
banderazo de salida a la Romería de

Cempasúchil 2021, un evento en el que
se planea vender alrededor de 2.8 millo
nes de plantas de ornato y en el que, por
cierto, partidpan más de 400 mujeres
agricultoras.
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El luego del Calamar:
¿Sólo un juego?
Durante las últimas semanas El Juego del Calamar se con
virtió en un fenómeno mundial. Su éxito se debe a que la
seri e es más realidad que ficción, ya que toca temas fami
liares para muchos espectadores.

La serie se enfoca en un grupo de personas en Corea
del Sur que están muy endeudadas y que, para salir de su
situación, acceden a participar en juegos infantiles en
donde literalmente arriesgan su vida para ganar 38 millo
nes de dólares. Más que la historia, el atractivo es el con
texto de sus personajes, que refleja la realidad surcoreana
y del resto del mundo: la riqueza en los países se ha vuelto
cada vez más inaccesible, a medida que aumentan la de
sigualdad y el costo de vida.

A pesar de ser la cuarta economía de Asia y la décima
del mundo, Corea del Sur ocupa el puesto 11 en el coefi
ciente de desigualdad Gini de los países miembro de la
OCDE. Mientras que las empresas surcoreanas han creci
do en los últimos dos años, la pandemia por el Covid19
aumentó la brecha económica entre ciudadanos.

Cualquiera puede identificarse con algún personaje:
Seong GiHun, padre divorciado de 47 años que está en
deudado después de ser despedido de una fábrica de autos
y de un fallido intento de emprender. Su vida es ia de
muchos surcoreanos: Actualmente, 4.24 millones, 8 por
ciento de la población de Corea, son deudores múltiples.

Cho SangWoo, empresario y fugitivo por malversar
fondos para pagar sus deudas intenta suicidarse al no ver
una alternativa, lo que refleja los escándalos por corrup
ción por el amiguismo empresarial y político, como lo su
cedido en 2016 donde su ex presidenta, Park Geunhye

está en la cárcel por abuso de poder y corrupción.
Oh Ilnam, el jugador 1, es un adulto mayor con los días

contados por un tumor cerebral y su incapacidad de pagar
el tratamiento. En 2018,43 por ciento de los adultos ma
yores en Corea del Sur vivían en situación de extrema
pobreza.

Hay otros personajes como la desertara norcoreana
que refleja la difícil situación de estos o el inmigrante
pakistaní, Alí, quien expresa el abuso y explotación de
millones de migrantes en el mundo. Las situaciones de
estos personajes son una realidad en Corea del Sur y gran
parte del mundo y para salir de ellas hoy las personas
están dispuestos a aceptar préstamos con tasas de interés
anuales altísimas, muchas de ellas no dudarían en parti
cipar en El Juego del Calamar.

No es la primera vez que una historia así surge, ya en
2019, Parásitos, toca temas similares de desigualdad y po
breza y fue la primera producción extranjera en ganar un
Oscar a mejor película. Previo a Parásitos, la serie War
Money (2007) transmitió la historia de un personaje igual
endeudado con usureros.

Lo anterior expone la realidad en muchos Estados ex
presada en palabras del papa Francisco: "hoy se tiene un
modelo de vida económica y social caracterizado por tan
tas desigualdades y egoísmos" y "que a menudo no duda
en explotar a las personas y los recursos". "La crisis que
ha afectado a todos nos recuerda que nadie se salva solo.
La crisis abre el camino a un futuro que reconozca la ver
dadera igualdad de todo ser humano: no una igualdad
abstracta, sino concreta que ofrezca a las personas y a los
pueblos oportunidades reales y equitativas de desarrollo".

Fecha: 26/10/2021

Página: 24

Area cm2: 245

1 / 1

Columnas Políticas

Yoanna Shubich Green y Alejandro Hernández

Costo: 8,001

Página 3 de 8



Home office:
un reto para las
madres trabajadoras
Son incontables los beneficios del home office, durante este
año he tenido la oportunidad de hacer ejercicio a horas que, antes de
la pandemia estaban dedicadas a estar en un embotellamiento en Pe
riférico, he sustituido las comidas famosamente conocidas como "go
dinez" por algo saludable cocinado en mi casa y hasta tiempo para
comprar un cachorro tuve. Para las empresas, los beneficios también
son innegables, empleados disponibles en márgenes de horarios más
amplios y ahorro en el pago de servicios y renta.
Todo parecería indicar que el

trabajo remoto llegó para
quedarse, y que eso es una
gran noticia. Sin embargo, si
bien se ha analizado el traba

jo remoto desde todas las
perspectivas que creíamos existentes (i.e
ambiental, financiera, sanitaria, entre
otras) el análisis en materia de equidad de
género es una deuda pendiente. Pero, Fer
nanda... ¿por qué es necesario analizar el
trabajo remoto con perspectiva de géne
ro? De conformidad con cifras del Banco

Mundial, 45 por ciento de las mujeres en
México tienen participación laboral, en
contraposición a 77 por ciento de la pobla
ción masculina, es decir, un 32 por ciento
mayor que la participación femenina.

Situémonos en la realidad prepan
demia, donde, el sector de las mujeres
suficientemente privilegiado para contar

con un sistema de apoyo en casa o poder
pagar o acceder a servicios de guardería,
confiaba a sus hijos a estas instituciones
durante sus horas de trabajo, o, si los hi
jos contaban con la edad suficiente, los
llevaba a su institución educativa duran

te, al menos una parte de su horario la
boral. Sin embargo, junto con la llegada
del Covid19, se puso en jaque la dinámi
ca de muchas familias mexicanas, y en
particular, de madres de familia.
Durante estos meses en los que la

educación en casa sustituyó la educación
en aulas presenciales, la mayoría de las
madres trabajadoras enfrentó un doble
reto, el de ser una parte activa de la for
mación educativa de sus hijos y, a la par,
cumplir en debido tiempo y forma con
sus actividades laborales.

Esta doble labor que, durante mucho
tiempo fue adquirida por las madres que
tienen el rol de cuidador de sus hijos y del
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hogar, implicó una gran capacidad de
priorizar tareas, acomodar horarios y or
ganizar pendientes. No obstante lo ante
rior, esta situación fue pasada por alto por
un gran número de empresas y empleado
res, y en un numero significativo de casos,
llevó a las madres trabajadoras a abando
nar sus empleos, y a dichos empleadores a
enfrentar la tarea de encontrar y capacitar
nuevos talentos.

Como dato interesante y adicional, de
conformidad con un estudio realizado en

el Reino Unido, durante el trabajo remoto,
el tiempo máximo que una madre puede
trabajar sin interrupciones es de una hora,
mientras que para un hombre asciende a
tres horas, aproximadamente, lo cual nos
sitúa en una evidente desigualdad.

Si bien, la realidad actual nos parece
indicar que cada día regresaremos lenta
mente a la vieja normalidad, nos en

contramos en un punto clave para que,
las políticas de retención de talento sean
evaluadas, y las empresas que opten por
continuar en un esquema remoto, anali
cen la situación particular de cada uno de
sus empleados, al realizar asignación de
tareas y evaluación de productividad, así
como pongan al alcance de los mismos
las herramientas y plataformas neces
arias para poder desempeñar sus labores
de la manera más eficiente, eliminando
así, en la manera de lo posible, que facto
res ajenos a los puramente laborales in
terfieran en el desarrollo del plan de
carrera de sus empleados.

Nos encontramos, en un
punto para que, políticas de re

tención de talento se evalúen.
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La vieja aplanadora
En los tiempos que corren, no debe ser fácil ser priista,
menos cuando apenas hace un sexenio habían regresado
al poder, para según sus creencias ejercerlo a plenitud.

Y asi lo hicieron. A tal grado que acabaron por hartar a
los electores, quienes se los cobraron caro, aunque ese
costo resultó peor que darse un balazo en el pie.

A pesar de la contundente derrota del 2018, muy pron
to los priistas se dieron cuenta que, al menos individual
mente, no hablan perdido mucho. Sus antiguos correli
gionarios (López Obrador, Sánchez Cordero, Jiménez
Spriú, Ebrard, Durazo, Moctezuma, Gertz, Monreal, Bar
Üett, Ovalle, entre muchos otros) estaban y están en la
cúspide del poder político. Más aún, no pasó mucho
tiempo para que entendieran que la "Cuarta Transforma
ción", no es sino la simple restauración del sistema de
gobierno del priismo más rancio y corrupto, cuyo mayor
ejemplo son los sexenios de Luis Echeverría y José López
Portillo, los popularmente conocidos como la "Docena
Trágica", que culminó hace 39 años.

El verdadero proyecto político del actual presidente
de la república es la restauración del poder omnímodo
del presidente de la república, de aquel que fue jefe de
Estado, jefe de gobierno, líder nato, jefe máximo, coman
dante en jefe de las fuerzas armadas, guía moral, apóstol
de los postulados de la revolución mexicana, jefe de las
instituciones, y cuya palabra era necesaria para que se
moviera apenas una hoja del árbol de la política nacional.

La Cuarta Transformación, hasta hoy, consiste en que
la presidencia de la república (su titular) recobre su poder
absoluto, regresarla al nicho en el que estaba y de donde
fue sacada, según las palabras de Porfirio Muñoz Ledo,
con las 27 interpelaciones al presidente Miguel de la Ma

drid, el Io de septiembre de 1988 en su último informe de
gobierno. Ahí comenzó una nueva era de la lucha por la
democracia mexicana, que no alcanzan ni quieren com
prender los mexicanos menores de 40 años.

A partir de entonces, la palabra presidencial no fue la
ley. Hubo necesidad de debates y acuerdos, de negociacio
nes, de hablar y escuchar o al revés, de proponer y ceder,
de aprender democracia. Es cierto, la primavera democrá
tica mexicana duro apenas un segundo, diría el ínclito Joa
quín Sabina, y también sin duda llena de borrascas, de
días negros, de corrupción endémica, de errores y fracasos
y de avances. Hoy regresamos al poder presidencial omní
modo; al de no le cambien ni una coma a la iniciativa de
ley, a los legisladores levantadedos, a la violencia física y
verbal contra quien piensa y propone diferente; a lo que
usted ordene señor Presidente con razón o sin razón, para
eso estamos, para eso somos la mayoría. El regreso de la
aplanadora, la de hace 50, 60, 40 años, la esencia de la
cultura política priista, la más rancia, como lo mostró la
discusión del paquete económico del Gobierno federal pa
ra 2022 en la Cámara de Diputados.

En las próximas semanas vendrá la discusión de la
contrarreforma energética, que busca anular los pocos y,
sí, atrabancados y quizás ineficaces avances de competi
vidad, la promoción de fuentes alternas de energía; en
resumen, los caminos del futuro frente a los túneles y
cuevas del pasado. La aplanadora rediviva necesita del
voto de los legisladores priistas para hacer esa reforma
constitucional. La tentación es muy grande: regresar a la
plenitud del poder, aunque sea momentáneamente, sin
muchos costos políticos. No es, como se ha planteado,
escoger entre López Mateos y Salinas de Gortari; es elegir
entre el pasado y el futuro. Se verá pronto.
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Abogado en apuros
En serios problemas está metido el abogado Ulrieh
Richter Morales, a quien diversas autoridades
investigan por su relación con Genaro García Luna,
detenido en Estados Unidos, acusado por diversos
delitos. No sólo eso, empresarios que conocen su
modus operandi lo vinculan con otros clientes de
dudosa reputación. ¿O va a negar a sus amistades?

Por la reelección
Por improcedente, un juez desechó el amparo
interpuesto por la magistrada Celia Marín contra
la reelección de Rafael Guerra como presidente del
Tribunal Superior de Justicia de la CDM.Y \mbos
van por el periodo 2022 2025. Ayer presentaron sus
planes de trabajo ante los 78 magistrados y mañana se
efectuará la votación, que apunta a la reelección.

¿Miedo en Veracruz?
Más de uno se quedó con los ojos de plato cuando el
gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, dijo no
conocer a Sergio Gutiérrez Luna, presidente de la
Cámara de Diputados. Además de que son compañeros
de partido, han aparecido juntos en varias ceremonias
oficiales. ¿Será que el veraeruzano siente pasos rumbo
a la renovación de la gubernatura en 2024?

Crece empleo formal
Nos hacen saber que el empleo formal en México se
fortalece conforme disminuye la pandemia. Y uno de
los sectores más beneficiados es el de las mujeres. De
acuerdo con el reporte más reciente del IMSS, que
encabeza Zoé Robledo, hay siete millones 896 mil 757
nuevas fuentes de trabajo ocupadas por ellas, lo que
representa 114 mil 866 nuevas plazas.

Ulrich
Richter

Rafael
Guerra

Z°éj^_
Robledo

Avance contra la inseguridad
Gracias a un acuerdo suscrito con la Federación,
Jalisco logró una reducción significativa en sus índices
delictivos, algo que destacó en su Tercer Informe
de Gobierno el emecista Enrique Alfaro. De 2018 a
la fecha, por ejemplo, se redujeron a más de 50 por
ciento los ocho delitos especiales que se combaten con
mayor énfasis en el estado.

EnriqueFAlfaro
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Revisando la hisíoria nos damos cítenla de que,
desaj'oriunadamenle, la guerra ij el inslinío de
supervivencia han sido los principales motil'adores

La semana pasada, se llevó a
cabo la Exposición internacional
Aeroespacial y de Defensa [ADEX]
en Seúl, la capital de Corea que en
occidente le llamamos del Sur,

Este tipodeexposya son muy
comunes alrededor del mundo:

a mediados de septiembre se
efectuó DSEi, en Londres, segui
da de FAMEX, en Santa Lucía, y
a principios de octubre AUSA, en
Washington.

Estas exhibiciones buscan

reunirá la industria internacional

con la comunidad ele seguridad
y defensa.

En ellas, se exponen sus inno
vaciones y avances tecnológicos para atraer interés de los posibles
clientes y medirse con su competencia. Lo que distingue estas de otras
expos c!e alta tecnología es que aparte del objetivo comercia!, hay un
elemento geopolítico muy marcado, un nacionalismo implícito, pues a
final de cuentas, lo que se muestra son armas de guerra.

Revisando la historia nos damos cuenta de que, desafortunadamente,
la guerra y el instintode supervivencia, han sido los principales motiva
clores, tras los grandes avances tecnológicos. Con vecinos como Corea
del Norte, Rusia, China y Japón, hay pocas naciones que viven bajo la
amenaza de ser conquistados o aniquilados. Esto motiva a los coreanos
a vivir en el "aquíy ahora", no en el futuro ni en el pasado.

Este instinto c!e supervivencia se ve reflejado en lo avanzado c!e su
industria bélica: todos los grandes conglomerados, como Samsung,
Hyundai, Kia y LC, tienen fuertes subsidiarias de defensa que hacen
desde jeeps y armas ligeras, hasta submarinos y aviones eléctricos. Si
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bien todas las exposiciones de este tipo incluyen una dosis de avances
tecnológicos, ADEX es especial por la cantidad de sistemas autónomos
y automatizados.

La última es de gran importancia para este país porque enfrenta
un grave problema demográfico y necesita sistemas para reemplazar
humanos: en 2021, su población llego a 51 millones, sin embargo, su tasa
de crecimiento ha parado (0.13 por ciento), por lo que no se alcanza la
tasa de reemplazo.

Los avances tecnológicos e industriales se han convertido en abun
dancia, sin embargo, ha provocado ajustes en la cultura coreana. De
acuerdo con estudios sobre la mujer en ese país, sus prioridades han
cambiado, no buscan tener hijos, casarse, o incluso tener una pareja,
mientras que las parejasjóvenes prefieren esperarse a la madurez para
tener descendencia. En los últimos 70 anos, el número c!e hijos por mujer
disminuyó de 5.6 al.

Se espera que para 2050, su población baje ele 51 a 44 millones, pero
casi 60 por ciento serán viejos. Si continúa esta tendencia, para 2090 la
población coreana disminuirá a 30 millones.

Esta situación es una inclinación similar a lo que ha sucedido en
Europa en los últimos 50 años; no obstante, a diferencia Corea, es una
nación homogénea en donde aproximadamente 99 por ciento de la
población es de raza coreana y geográficamente es prácticamente una
isla, por lo que no existen olas de migraciones que permitan llegar a esa
tasa c!e reemplazo.

Paradójicamente, Corea parece haber alcanzado las cúspides tanto
del desarrollo industrial, tecnológico y demográfico al mismo tiempo,
pero el futuro no se ve muy claro.

• TANTO LOS

GRANDESAVANCES

TECNOLÓGICOS COMO
LOS INDUSTRIALES

SE HAN CONVERTIDO

EN ABUNDANCIA;
SIN EMBARGO, HA
OCASIONADO ALGUNOS

AJUSTES EN LA CULTURA

COREANA
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El tema es un choque fundamental en la conciencia
estadounidense, respecto al país que es y el que
quieren ser. Y tiene resonancia en México

aso a paso, kilómetro a kilómetro, el avance
de una caravana de migrantes centroame
ricanos desde el sur de Méxicoy rumbo al
norte, es seguido por los medios de prensa
estadounidenses como reflejo del brutal
debate que rodea su llegada y la presencia
de solicitantes de asilo en la frontera sur

de Estados Unidos.

El tema es un choque fundamental en la conciencia es
tadounidense, respecto al país que es y el que quieren ser. Y
ese debate tiene resonancia en México.

En Estados Unidos, algunos desean una mayor apertura,
pero también una mejor formulación en cuanto a llegadas.
Ese es, en parte, el origen de los problemas del presidente Joe
Biclen, que envió confusos mensajes al principio de su gobierno
y ahora enfrenta la insatisfacción de aliados y adversarios.

Por conveniencia política o por convicciones cercanas a
la xenofobia y al racismo, un sector de la población estadou
nidense suele culpar a los migrantes de todos los problemas
que enfrenta su sociedad

Los republicanos han sido hace décadas los abogados de
un mayor control migratorio y eso
los ha llevado a vincularse, e incluso,
buscar el voto y la asociación con
grupos supremacistasy neonazis.

No son los únicos, por cierto. En
Europa se ven las mismas tendencias
en varias naciones, incluso algunas
que a su vez fueron antes emiso
ras ele migrantes; en varios países
asiáticos se han visto sentimientos

similares y el continente americano no es la excepción: en
Chile, un candidato presidencial de derecha propone cavar
fosos en las fronteras.

México no es ajeno al problema, ni como emisor, ni como
receptor, ni como punto de paso. Su situación es más compleja
por su vecindad con EEUU, imán para una buena parte de los
migrantes del muncloy en especial para latinoamericanos.

En ese sentido, el trato a las caravanas y a los migrantes
ya acampados o apilados en la frontera con Estados Unidos
es un foco de atención. Una bienvenida abierta es negativa
y ayuda a los argumentos de quienes favorecen medidas
de fuerza, como la construcción ele un muro en la frontera.

Pero un cierre y un trato hostil resultaría en un choque con
grupos que han sido tradicionalmente aliados de México en
la defensa de sus migrantes en EEUU, amén del contraste en
la forma en que los mexicanos se ven a sí mismos, la realidad
de las odiseas y su impacto en la relación con otros países
latinoamericanos. Las complicación es tanto mayor por el
rejuego de los grupos interesados en México, donde hay
amparos y medidas cautelares para asegurar el respeto a
los derechos humanos de los participantes de las caravanas.

El problema es que los factores ecológicos y económicos
que empujan a los migrantes de Centroamérica en especial,
pero también del Caribe, no se reducirán, sino más bien au
mentarán en el futuro previsible. Eso obliga a una respuesta
coordinada de los gobiernos de EEUU y México, más allá de
los intereses políticopartidistas del momento.

Republicanos
han sido, desde
hace décadas,
abogados de un
mayor control
migratorio
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El delito grave contra la seguridad nacional no
puede convertirse en cajón de sastre que acomode
las prioridades de la política legislativa en turno

I ministro de la Suprema Corte, Alfredo
Gutiérrez Ortiz Mena, fue el primero en

j ponerle ayer la banderilla a la Reforma
Penal Fiscal de 2019.

El delito grave contra la seguridad na
cional no puede convertirse en un cajón de
sastre que acomode las prioridades de la

política legislativa en turno", lanzó de entrada.
Decidir cuáles son los delitos graves contra la seguridad

de la nación que ameritan prisión preventiva oficiosa debe
ser limitado y estricto, y no un subterfugio para restringir
derechos humanos en función de prioridades momentáneas,
alegó el abogado que encabezara el SAT entre 2008 y 2012.

Gutiérrez Ortiz Mena preguntó a sus pares: "¿Sejustifica
que el ciudadano acusado por los delitos de contrabando,
defraudación fiscal y facturación c!e operaciones simuladas
o inexistentes, sea tratado bajo un régimen de excepción que
permita privarlo ele ¡a libertad por virtud de esa sola acusación,
y no a partir de un examen ponderado de las circunstancias
particulares?".

Su cuestionamiento al proyecto del ministro ponente Fer
  nando Francoque proponía validar

la reforma de 2019, sería seguido
por el de Javier Laynez Potisek
"Estos delitos no deben estar

comprendidos en el Artículo 19. Nos
dicen que son una amenaza a la se
guridad nacionalyque loquieren es
disminuirsu impactoen la Hacienda

Pública... ¡Para eso no es la prisión
preventiva oficiosa!", acotó.

Y no es negarle al Estado la posibilidad c!e luchar contra
estos fenómenos delictivos apuntaría el ministro, puede
echar mono ele la prisión preventiva que incluye esos delitos.
Pero la prisión preventiva oficiosa es otra cosa.

Uno a uno, fueron planteando su posición los ministros.
Cada uno con susasegunes. De los 11, sólo tres estarían a favor
de validar la reforma: el ministro ponente Fernando Franco, la
extitular del SAT, Margarita RíosFarjat, y la ministra Yasmín
Esquivel Mossa.

A decir de RíosFarjat, el contrabando, la defraudación
fiscal y las factureras no deben ser vistos como meros delitos
fiscales, pues son cometidos por recles criminales con un
gran poder de corrupción.

El ministro presidente ArturoZaldívar, si bien compartía el
tema de la afectación a la seguridad nacional, no lo aceptaba
con relación a la prisión preventiva oficiosa.

"No se puede estar ampliando simplemente el catálogo
de delitos que merecen prisión preventiva oficiosa. No se
trata de no acatar ¡a Constitución, sino de tomarnos en serio
los derechos humanos que son parte del artículo primero
constitucional", sentenció.

Aún quedaron pendientes por resolver, pero por lo pronto,
ni peligro para la seguridad nacional, ni prisión preventiva
oficiosa para los delitos fiscales.
GEMAS: Obsequio de la secretaria de Energía, Rocío

Nahle, al FMI: "La refinería de (SPemex Dos Bacas VaW.
La prisión
preventiva
oficiosa debe
ser acotada
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En cinco días inicio en Glasgow la Cumbre sobre
Cambio Climático. ¿Será un punto de inflexión?,
¿presentará México metas más ambiciosas?

I 31 de octubre comenzará en Glasgow,
Escocia, la COP 26 o reunión de 192 Estados
parte de la Convención sobre el Cambio
Climático. Se espera la presencia devarios
jefes de Estado y de gobierno, entre ellos,
Joe Biclen. Desde ahora se sabe que estarán
ausentes Putin, Narencira Mocli, Xi Jinping,

Bolsonaro y el presidente López Obrador, indicio poco alenta
dor, pues tan sólo EU, China e india son responsables ele una
tercera parte de los gases ele efecto invernadero.

Ayer se presentó un diagnóstico sobre los compromisos
de los países para cumplir con la meta deque la temperatura
de nuestro planeta no se eleve más c!e 2°C, preferiblemente,
no más de 1.5° hacia fines del siglo.

El informe es parcialmente optimista. Después de analizar
las nuevas promesas de Contribución Nacionalmente Deter
minadas (CND o NDC) de 165 países, dice que se espera una
reducción c!e 9% de las emisiones para 2Q30, en comparación
con 2010, y de 83% para 2050. Sin embargo, en este momento,
la tendencia real es un incremento de las emisiones c!e 16%y
que hacia fin de siglo la temperatura podría aumentar más de
  2.7°C. La mexicana Patricia Espinosa,

secretaria de las negociaciones, de
claró: "No estamos donde la cienciaNo acudirán
dice que deberíamos estar".Putín,

Los países desarrollados no hanBolsonaro,
cumplido con el compromiso de caXi Jinping ni
nalizarlOO mil millonesdeclólaresa

AMLO
los proyectos c!e combate al cambio

  climático. En mayo subrayé que las
metas mexicanas c!e reducción de

emisiones de gases de efecto invernadero estaban por debajo
de las expectativas. México sometió en diciembre de 2020
su propuesta de nuevos compromisos o CND, esencialmente
la misma que en 2015: reducir 22% sus emisiones y hasta
un 51% de carbono negro para 2030, en comparación con
la tendencia prevista en años anteriores. Eso lo haría sin
cooperación internacional o bien reducir 36% de emisiones
deGEl y 70% de carbono negro, si cuenta con financia miento

cifras de emisiones estimadas para
significa que en lugar de incrementar
de mitigación, las disminuyó. Los

la propuesta reforma constitucional
suspensión de las subastas eléctricas
transición energética en México hacia

han pedido ser más ambiciosos
presenten nuevas metas c!e reducción
sumará en Glasgow al Compromiso
un gas más contaminante que el
noticia, pero no suficiente
no logrará cumplir sus compro

emisiones a 773 millones de toneladas

de su energía c!e fuentes renovables
!e Energía afirmó que sí lo haremos.

¿Han escuchado la posición de la titular c!e Semarnat? ¿Qué
presentará la delegación mexicana en Glasgow?
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• Aleida Ruiz Sosa, de
16 años, es una bailarina
de ballet que lucha con
tra el matrimonio forzado

de menores en Oaxaca;
cuando da lecciones de

baile a las niñas les enseña

a conocer sus derechos.

• José "N" fue aprehen
dido por agentes de la
Fiscalía de Quintana Roo
por homicidio calificado y
lesiones; todo sucedió al
interior de un restaurante

de Tulum, donde murie
ron dos extranjeras.

• El mediocampista del
Bayern Múnich Joshua
Kimmich decidió no vacu

narse contra el COVID19;
dice que todavía no hay
estudios suficientes sobre

los efectos de la inocula

ción a largo plazo.
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acliq Khan, el alcalde de Lon
dres, en un artículo para The
Guardian, a propósito de laS conferencia climática C0P26,
que se realizará en Glasgow
en los próximos días, señala
el énfasis que se debe dar a

los efectos negativos a la salud de la emergencia
ambiental, en particular las emisiones que se
generan en las ciudades, en donde, como es el
caso de Londres, se vive con niveles de contami
nación del aire por encima de los recomendados.

Khan aprovecha la ocasión para anunciar la
ampliación de la zona de emisiones ultrabajas
(Ulez] en el centro de Londres,junto con un pro
grama para mejorarla infraestructura
ciclista, la destinada a los peatones, el
transporte público e inclusofacilicla
cles para la adquisición de vehículos
que emitan menos contaminantes,
orientado a población de bajos in
gresos. La política introducida por
Khan en 2019 consiste en cobrar
una tasa diaria de 12.5 libras a los ve

hículos más contaminantes que ingresan al área
del Ulez (originalmente la City of Lonclon, Sojoy
Westminster), lo que ha reducido a la mitad de la
contaminación de la zona y en 6% las emisiones
de toda la ciudad. A partir de esta semana, la Ulez
se expandirá 20 veces, para incluirtoclo Londres.
El impuesto afectará a 20% del parque vehicular,
alredeclordel38 mil autosy camiones,con la idea
de reducir su uso e incentivar su recambio. Se trata

de una política de una magnitud sin precedentes
para controlar las emisiones c!e autos.

La Organización Mundial c!e la Salud, también
en el contexto de la C0P26, dio a conocer una
serie de recomendaciones para tomar accio
nes que reduzcan los efectos de la crisis am
biental en la saluc!, con un capítulo especial de
recomendaciones en temas de espacio urbano,
transportey movilidad. Sólo el auto, en las ciuda
des, es responsable de 24% de las emisiones de
combustibles, con graves efectos para la saluc!,
especialmente ele los niños. Propone reducir el
uso de automóviles privados y, en todo caso,
promover los eléctricos y los híbridos, invertir
en el transporte público de cero emisiones, así
como establecer restricciones en áreas centrales

para vehículos contaminantes, como en la Ulez
  de Londres. Se promueven ciudades

más compactas, con espacio público
accesible, centraliclades (inspiradas
en el concepto de la ciudad de los 15
minutos), vivienda accesible e in
fraestructura ciclista.

Caminary concluciruna bicicleta
puede reducir.de manera importante,
los riesgos a la saluc! relacionados

con las ciudades. El punto es que la C0P26 va a
marcar toda una agenda de políticas de ciudad
orientada a reducir emisiones en las grandes
urbes, atender los riesgos para la salud que ge
neran los contaminantes y acelerarla tendencia
a transformar las ciudades, loque implica forzo
samente planearlas con perspectiva de género,
y así, centrarlas en las personas, no en los autos.
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I gobiernofederal busca centralizartociavía
Emás la administración de los servicios de

Salud, pero con cargo al presupuesto de
los gobiernos estatales. La herramienta
que utilizará a partir del próximo año es el
programa IMSSBienestar. Ese programa
no es nuevo, existe clescle 1979 y no está

hecho para afiliados al Seguro Social, sino para la población
de zonas rurales o urbanas marginadas. Actualmente opera
sólo en 19 c!e los 32 estados, donde atiende a 13 millones ele
personas. La idea es ampliarlo a todo el país de la misma forma
como se impulsó la creación del Insabi en 2020.

El artículo décimo sexto transitorio de la Ley de Ingresos
para 2022 establece que el IMSS podrá celebrar acuerdos de
coordinación con los estados, para que transfieran su infraes
tructura de Salud a personas marginadas al IMSSBienestary
¡o financien sin opera rio, con dinero del Fondo de Aportaciones
para los Servicios c!e Salud que, de por sí, ya entregan para
mantener al Insabi, además de "recursos propios o de libre
disposición", provenientes c!e las participaciones federales.
  Poniendo el dedo en la llaga, la

diputada Patricia Terrazas, secretaria
ele la Comisión de Hacienda y Crédito

Se trata Público, sostiene que se trata de una
de una manzana envenenada porque así, la
manzana Federación podrá informaren docu

envenenada mentos que extendió IMSSBienes
taratocloel país, con más clínicas y

  hospitales, sin gastar nada porque en
realidad se habrá tratado únicamente

de un cambio de manos. Es decir, sólo protagonismo políticc.
Por otra parte, aún cuando se prevé un incremento en las

participaciones federales a estadosy municipios, para muchos
gobernadores pagar a esos niveles los servicios de Salud
implica otra presión a sus finanzas, de por sí deterioradas, y
otra carga económica, considerando que ahora tienen que
pagar servicios que sólo puede darles la Federación, como
el apoyo de la Guardia Nacional.

alguna mejoría de fondo en los ser
población? En realidad, a la hora de

da igual qué instancia guberna
indagando en la experiencia reciente,

aumentó el acceso a la atención

De acuerdo con el Coneval, entre
acceso a la Salud bajó 37.2 por ciento,

cuando estaba en 16.7 por ciento
21.5 en el primer año de operación

suficiente, es de dominio público que
se ha acentuado. De acuerdo

Desabasto, ¡as entidades con más re
Michoacán, San Luis Potosí, Zacatecas y

más escasos están los indicados para
para enfermedades del corazón,
de cuidados postoperatorios, y

con más escasez son el IMSS,
ese orden. ¿No sería buen momento
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Apuestan Partida por altura de miras en Morena

A partir de la semana del 8 de noviembre la alianza de Va por México
presentará el Presupuesto alterno para atender municipios y su gente.

Es una partida que buscan los dirigentes de los partidos con sus
coordinadores parlamentarios alcanzar y, obviamente con acuerdos de
altura de miras que les permita al mandamás de los diputados Ignacio Mier
ceder esos espacios.

Ayer se reunieron en la sede nacional del PAN con Marko Cortés como
anfitrión con Jesús Zambrano del PñD y del PRI, Alandro Moreno.

Naturalmente al frente los coordinadores de los diputados del PRD,
Luis Espinoza Cházaro, Angel Avila ante el INE y Claudia Castelo, así como el
coordinador Jorge Romero, Santiago Creel, Cecilia Patrón Laviada y Julén
Rementería del PAN, mientras del PRI Rubén Moreira, Carolina Viggiano y
Carlos triarte.

La partida presupuestal aún no está terminada y serán los coordinado
res parlamentarios los responsables de su revisión, anote que el
mandamás del PRD en San Lázaro, Luis Cházaro le gira la piedra en materia
del Presupuesto y en consecuencia buscan en corijunto aportar para afinar
el documento.

Uno de los puntos que construyen es escuchar a los presidentes
municipales para conocer las necesidades con mayor urgencia o de priori
dad, pues esa radiografía les permitirá incluso saber hacia dónde
federalizar el gasto.

Desde luego que no es una tarea fácil, pero los líderes de los partidos
y sus coordinadores, Morena como partido con la mayoría tiene los votos
para frenar, sin embargo la altura de miras en el Congreso conlleva a ceder
espacios de lo contrario estaremos ante escenarios desastrosos por la
cerrazón y falta de oficio.

Si bien en este encuentro la pregunta obligada era saber la postura del
PRI con su líder Alejandro Moreno "Alito" sobre la alianza o bloque opositor
para seguir de frente, bueno su aportación junto con Moreira como presi
dente de la Junta de Coordinación Política dejó claro, al menos hasta ayer
que siguen firmes y no hay cambios al menos hasta nuevo aviso.

Ignacio Mier enfrentará la reforma eléctrica y necesita de los votos de
los opositores, en consecuencia está obligado a tejer fino pata lograr los
alcances, de lo contrario y no ceder terreno como habitualmente se registra
en todas las legislaturas, podemos advertir que tendrá como resultado un
rotundo fracaso.
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EBRARD Y AMLO EN ONU, JALAR REFLECTORES
Marcelo Ebrard tendrá una proyección significante en su visita a la ONU en el
acompañamiento al Presidente Andrés Manuel López Obrador que sin duda
jalará los reflectores.

Marcelo, como canciller y aspirante Presidencial junto con Claudia
Sheinbaum y Ricardo Monreal lleva la tarea de hacer brillar a Don Andrés
en su visita a Nueva York. Desde luego que hablar de la corrupción
no será tema difícil para el Presidente y para Ebrard pedir a la OMS acelerar
la autorización de vacunas la rusa Spuntik y la china CanSino, sin duda le
dará puntos.

SIGUEN ESCÁNDALOS EN GOBIERNO DEL BRONCO
Le comente que en Nuevo León había una lista de escándalos de los
salientes por el manejo de los dineros, bueno el gobernador Samuel García
les volvió a dar una nueva sacudida al gobierno del Bronco, que ahora
se detectó contratos en el sexenio de 20152021 por 4 mil 900 millones
de pesos del ISSSTELeón a sobrinos de Manuel González el mismo secreta
rio de Gobierno.

Y le sigue rascando porque parece que hay más en otros sectores, vaya
pudiese ser el mismo de transporte público que puede salir otra sorpresa.

Jachavez77@yaboo.com
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UNAM forma cuadros comprometidos
con la prosperidad de la nación: Graue

Enrique Graue Wiechers se tardó en contestar.
Andrés Manuel López Obrador insistió ayer en sus críticas a la

UNAM y fue, incluso, más ofensivo.
Asegura que lo más retrógrada se enquistó en la UNAM y que los

conservadores llevan lustros ahí.
Dice que en 2000, cuando candidato al entonces GDF (Gobierno del

Distrito Federal), acudió con Cuauhtémoc Cárdenas a un evento en Ciudad
Universitaria y que no pudieron ni entrar.

Y pus habrá sido por él, porque Cárdenas ha sido siempre bien recibido
entre los universitarios.

Conste que para los políticos acudir a la UNAM ha sido siempre un
desafío y un reto cuasi imposible de superar.

Millones de egresados lo saben perfectamente.
dQué pretende López Obrador?
Las descalificaciones, como mencioné en la entrega anterior, a la

máxima casa de estudios son peligrosas.
La UNAM, precisamente por ser un crisol de ideologías y corrientes,

representa también un caldo de cultivo que en cualquier momento puede
hacer erupción.

Y la estrategia del tabasqueño de polarizar, dividir y enfrentar que ha
aplicado en sus inminentes tres años de gobierno, intenta diariamente
aplicarla entre los universitarios.

No será fácil, en caso de que lo planee, un golpe a la casa formadora
de millones de mexicanos.

En su primer año quizo recortar el presupuesto, en el marco de sus
tijeretazos obsesivos.

Graue Wiechers se había mantenido en silencio, oculto.
Acaso para no hacer más ruido.
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La semana pasada, la reacción hasta el segundo ataque presidencial
fue un comunicado.

En la UNAM se privilegia libertad de cátedra para formar ciudadanos
sin ideologías impuestas, dice el documento.

Ayer, al afirmar que lo más retrógrada se apoderó de la universidad, el
ocupante de Palacio Nacional pretendió ser coloquial pero su dicho sonó
más a burla:

Si nomás los testereé y cómo reaccionaron, afirmó en relación a que,
dice, la UNAM perdió su esencia, se volvió individualista y neoliberal.

Ayer, por fin, el rector emitió un mensaje en video:
La educación que imparte la UNAM responde al llamado de la

sociedad que demanda la superación colectiva y la formación de cuadros
competentes y comprometidos con la prosperidad de la nación.

Prosperidad, término que Andrés Manuel no se atreve a utilizar, porque
para él significa ser aspiracionista, individualista y ambicioso que pretende
más de un par de zapatos.

Hace un par de semanas, el rector de la UNAM se manifestó en contra
de la persecución del fiscal general, Alejandro Gertz Mañero, en contra de
los 31 científicos del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt).

Se ve que les molestó.

Popularidad no significa óxitoso
El conservador pasquín The Financia/ Times afirma que López Obrador es el
segundo presidente más popular en el mundo.
. Eso sí le va a agradar.
Ya no será pasquín.
Alguien debería decirle que ser popular no es sinónimo de ser el mejor.

Celebrarán el Día de Muertos

En Coacalco, Estado de México, están listos para recordar a quienes se
han adelantado y ya se encuentran en otra dimensión.

La cita es en el deportivo Villa de las Flores, el 6 de noviembre, donde
se realizarán la Feria del Atole, un concurso de disfraces con premios
importantes, así como la carrera Mikafest y mastografías gratuitas.

Se fomentará la unión familiar, asegura el alcalde Darwin Eslava.

Vámonos: dSe dieron cuenta?
Claudia Sheinbaum estrena look.

Ya se siente la señora presidenta.

albermontmex@yahoo.es @albermontmex

Fecha: 26/10/2021

Página: 2

Area cm2: 318

2 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya

Costo: 6,868

Página 6 de 6

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Sospechosa invitación
La invitación que el diputado
Eiasmo González, presidente de
la Comisión de Presupuesto en
la Cámara de Diputados, hizo
a gobernadores y alcaldes del
país para que acudan a deliberar

sobre el gasto federalizado para el
Presupuesto de Egresos 2022, ya
despertó algunas sospechas entre
los legisladores, sobre todo de los
panistas, nos dicen. Y es que existe
la percepción de que Morena y sus
aliados puedan valerse de la pre

sencia de uno o más mandatarios

de oposición para criticar la forma
en que ejercen los recursos federa
les en sus entidades, y así, intentar
validar recortes para los estados. Al
menos, nos cuentan, la intención

es obtener, entre algunos goberna
dores y alcaldes, el respaldo que el
grupo mayoritario no ha obtenido
del resto de las bancadas.

Mam sigue en campaña
María Eugenia "Mam" Campos,
gobernadora de Chihuahua,
parecería, con sus declaraciones,
que no ha dejado del lado com

pletamente la campaña, y en cada
espacio en que tiene oportunidad
ñabla sobre los problemas finan
cieros y la deuda que ñeredó de
su antecesor, el también panista,
Javier Corral; sin embargo, a más
de dos semanas de ñaber declara

do públicamente sobre el desaseo
financiero de Corral, a la fecña su

administración no ña presentado
ninguna denuncia. No vaya a ser,
justamente, como el exgobernador,
que le ecñó mucño discurso a su
persecución en contra de César
Duarte, pero que a la ñora buena,
se le cayeron todas las pesquisas.

Los tiempos de Palacio
Dicen que al menos dos de los
posibles aspirantes a la candidatu
ra de Morena a la gubernatura de
Oaxaca para 2022 (un funciona
rio federal y un legislador federal)
ya ñabrían solicitado cita con el
presidente de la República para
buscar la "bendición". No obstante,

la respuesta ña sido que "no son
tiempos", puesto que ni siquiera
se ña emitido la convocatoria del

partido, £Será que desde Palacio
quieren marcar cierta distancia?,
¿o aún no tiene favorito ó favorita
el mandatario?
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Mi
Redes de
Poder GDL

LA HORA DE LAS MUJERES

Día de claroscuros para el
Congreso del Estado de Jalisco:
por un lado, rindieron protesta
las y los integrantes de la LXIII
Legislatura, lo que en los hechos
significa que, por primera vez en
la historia de la entidad, el Poder
Legislativo estará compuesto
por una mayoría de mujeres,
lo que ha generado altas
expectativas.

Por el otro, sin embargo, el
arribo de la nueva Legislatura
significa también la llegada del
"chapulín" político José María
Martínez, quien pasó de ser un
representante de una de las alas
más conservadoras y radicales
moralmente del PAN, a volverse
líder legislativo de la fracción de
Morena e, incluso a encabezar la
Junta de Coordinación Política,
según fue informado.

De entrada, mala señal
que el líder de Morena en
el Congreso de Jalisco el
grupo parlamentario que
parte con la obligación de
volverse una oposición real al
Poder Ejecutivo, esté siendo
investigado por la Fiscalía estatal,
presuntamente, por haberse
beneficiado con una "pensión
dorada" otorgada mediante
supuestas irregularidades, lo que
él niega, desde luego.

Los ojos estarán puestos sobre
la nueva Legislatura, una que
estará en manos de las mujeres.

RESOLUCIÓN CARDIACA

Se la están haciendo cardiaca (y
mucho) a Alberto Maldonado,
el morenista que quiere volver
a contender por la alcaldía de
Tlaquepaque, no obstante que
la convocatoria de la elección

extraordinaria por ese municipio
solo permite que compitan
mujeres por la presidencia
municipal, pero no hombres, esto
para asegurar la paridad.

Tras haber perdido en
su impugnación sobre la
convocatoria ante el Tribunal

Electoral del Estado de Jalisco,
ayer, Maldonado recibió un
nuevo revés, ahora ante una
instancia federal: la Sala Regional
Guadalajara del Tribunal
Electoral del Poder Judicial

de la Federación (TEPJF), que
confirmó la determinación del

Congreso. Ahora, a Maldonado
únicamente le queda acudir
a la Sala Superior del TEPJF
esperando que esta instancia
judicial sí revierta la convocatoria
del Congreso estatal, algo que se
ve complicado dado el historial
de resoluciones a sus recursos.
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Alberto Maldonado, candidato cíe Morena para la presidencia municipal df
Tlaquepaque, Jalisco,
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LAS GIRAS ¿ PROSELITISTAS?
DEL EDOMEX

El pleito entre el senador de
Morena, Higimo Martínez, y
Enrique togas del Villar; pre
sidente de la comisión política
del PAN, en el Estado de Méxi

co, sube de tono. El primero insiste en que
sus andanzas estatales son por los foros le
gislativos y el otro le repode que son un
disfiaz para su promoción política, sin
mostrar de dónde sale su (mandamiento,

la realidad es que en cada visita se le re
cuerda a los dirigentes locales que se la de
ben al senador y lo deben apoyar en caso
de que la decisión de Palacio Nacional no
lo favorezca con la candidatura.

Por cierto, Enrique Vargas del
Villar y el PAN van a seguir
en una serie de eventos de

agradecimiento a la ciuda
danía que refrendó con su

voto el 6 de junio su triunfo en vanos dis
tritos y municipios, dicen que seguirán
con sus recorridos por la entidad.
La gobernadora nacional indí

gena, Candelaria Lázaro, armó
una reunión en Pátzcuaro para
obligar al gobierno federal y los
diputados a tener acuerdos so

bre sus derechos a manejar sus recursos.
Desde ya, la estructura estatal del Go
bierno Indígena trabaja en exponer pro
puestas, establecer una agenda 2022
2024, aterrizar acuerdos y defender los
derechos a la libre determinación de orga
nización de los pueblos originarios en la

elección de sus autoridades como lo esta

blece la Constitución y los tratados inter
nacionales. Le guste o no a la 4T.
Una cifra jamás vista en Mé

xico se alcanzó en tres años:

Se superaron las 100 mil
muertes en homicidios do

losos. Hay quienes quieren
distraer la atención y minimizarlo di
ciendo que son ajustes de cuentas, que
"antes había más muertes y que hoy se
cuenta de manera correcta", lo cierto es
que no hay un mes que baje el contador.
La semana pasada le contamos

que Beda Carreto, gerente de Gas
Natural y Etano de Pemex, tenia
una cita conlaFGRdeCórdobay
no se presentó para enfrentar las

acusaciones que varias empresas interpu
sieron en su contra por negligencia y abuso
en sus funciones, según la carpeta de inves
tig^ción 2666/202L Ríe citada nuevamente
para el 13 de noviembre y ahí deberá expli
car porque Gas Natural del Noroeste tiene
todo el control del suministro, venta y íac
turaáón de gas natural en la zona.
PD: el sindicato Libertad dice que hay
cinco denuncias contra sus anteriores lí

deres en el Edomex, "El Jimmy" Castillo y
Guillermo Fragoso "El Jefe". Por ellos es
que se investiga a un grupo de policías
municipales de Ixtapaluca, Chalco, Valle
de Chalco y Los Reyes La Paz, presuntos
cómplices de estos líderes.
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Lo que en Cámara de Dipu
tados fue todo un show, ayer
en la sesión de las comisio

nes unidas de Hacienda y Crédito
Público, del senador Alejandro
Armenia, y de Estudios Legisla
tivos, Segunda, de la senadora Ana
Lilia Rivera Rivera, fue como un

día de campo, pues en poco más
de dos horas aprobaran la llama
da Miscelánea Fiscal 2022.

Tal y como lo había vaticinado
el coordinador de Morena en Ja

Cámara Alta, Ricardo Monreal
Ávila, hubo en comisiones un
"voto libre, en conciencia" en la
disensión y aprobación de la mis
celánea fiscal y también vaticinó
que así será hoy martes en el
Pleno.

El único, será las más de 100
reservas que ya adelantaron algunos
senadores y senadoras de oposición¡
lo cual sí podria hacer que la apro
bación total del paquete fiscal se
vaya hasta la madrugada del próxi
mo miércoles. Veremos, dijo un
ciego.
Monreal ha dicho en declaracio

nes a los medios que "1a miscelánea
fiscal nos llegó el jueves, aprobada
por la Cámara de Diputados, tanta lo

que llamamos miscelánea fiscal co
mo Ley de Ingresos: ley del IVA, ISR,
IEPS y Ley de Derechos. Todo el
paquete está en estudio y en delibe
ración en las comisiones de Ha cien

da y Estudios Legislativos, y ayer
mismo ya fue aprobado todo el pa
quete.
Como solemos decir en este

espacio, ahí les va textual la
declaración del senador:: "Habrá

voto .libre._y voto en conciencia.
Por eso no quiero adelantarme
al proceso que están desarro
¡lando, deliberando y discutien
do las dos comisiones: se está

revisando con rnucfip cuidado eJ

paquete económico, pero nos
otros siempre hemos señalado
que es el principal instrumento
financiero del gobie_rno para
cumplir con sus fines y actuare
mos con mu cha responsai?iJi
dad", dijo.

NORONA, EL BUFON
DE PALACIO

Por cierto, al principio de este
texto les comentaba que el tema
del paquete fiscal en diputados fue
todo un show, en donde, el bufón de
Palacio, Gerardo Fernández Noro

Fecha: 26/10/2021

Página: 8

Area cm2: 400

1 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 21,732

Página 7 de 8



ña, se quiso hacer el gracioso y
dijo: *Ricardo JHonreaJ podría ser
candidato presidencial de la opo
sición en 2024.

Que no le rasque al raspadito,
en una de esas su afirmación es

premonitoria, y el mismo Noroña
va por Morena, como dice que
podrí a ser, y Monreal va con otra
fórmula.

CJarOj esto es mera especula
ción para reírnos de las payasa
das del bufón preferido del circo
instalado en el Zócalo.

Interpretar
la revocación
Ya de salida, ¡es platico que las
comisiones unidas de Gobernación

y de Estudios Legislativos, Segunda,
aprobaron ayer también el dicta

men al decreto por el que se esta
blece la interpretación auténtica de
los artículos II y 12 de la Ley Fe
deral de Revocación de Mandato,
publicada en el Diaria Oficial de la
Federación el 14 de septiembre de
2021.

En el documento aprobado se
determina que el propósito del
contenido de dichos artículos fue

establecer que las personas solici
tantes del proceso de revocación
de mandato tengan la facultad de
elegir libremente el método de
recolección de firmas ciudadanas

que deseen.
"Por Jo cual, se recabarán y

entregarán de manera válida los
formatos impresos y medios
electrónicos de recolección de

apoyo ciudadano en iodos los
municipios y demarcaciones te
rritoriales de la república".
Los senadores aclararon que el

Congreso de la Unión no estable
ció preponderancia alguna entre
los formatos impresos y medios
electrónicos para la recopilación
de firmas y tampoco estableció un
régimen de excepción.
Sigo pensando en el payaso ma

yor, ¿de verdad Noroña cree que
podría llegar a ser presidente de

la repú&Jica? Si no lo dejaron ni
siquiera presidir la mesa directiva
de Diputados, menos podría ser
presidente ni de su colonia.
Que ser tan despreciable. Pufff,
lo que tenemos que aguantar.
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CaminosB

É¡1i
¡ y Montañas

Carmelo Oalindo¦ Carmgal@yahQQ.com

Los cárteles políticos mexicanos:
¿Realidad o ficción?

on Iky, narra que escuchó en la Dirección Federal deD\Seguridad (DFS), que unos "políticos mañosos", se pre«
guntaban: ¿Qué es más fácil y conveniente, conformar

grupos políticos o cárteles delincuenciales? Qué pregunta tan
interesante pensó don Iky, pero más interesante fue la conclu
sión de los servidores de la policía política: son exactamente ¡o
mismo.

Tras un breve silencio, don Iky replicó con maliciosa sabiduría:
¿Acaso no es eso lo que hacen los cárteles políticos o grupos
políticos y ios actuales cárteles delincuenciales? a lo cual res
pondí n pero ¿Qué los diferencia?
Mira, actúan al margen de la ley, son contrarios al interés general, en

su "modos operandi" despliegan gran poder financiero, tecnológico,
armamentista con recursos humanos especiali ¦*
zados en inteligencia, manejo de armas, espió \
naje y un gran "poder corruptor" donde la f r>
cooperación si no es voluntaria, es forzada

«*y, sus acciones ilegales, se visten de
"impunidad" y tienen sus "capas".
Le pregunté si la DFS fue nido de ft»tCC»

capos: No, exactamente aunque algu
nos formaron sufocárteles delincuencia

Ies, más bien fue una escuela de entre*

namiento policial, que fundó el expresi
dente Miguel Alemán Valdés en 1947, al
mismo tiempo que Estados Unidos salía
victorioso de la Segunda Guerra Mun
dial, cuya nueva meta era frenar al co
munismo ruso y consolidar a las Na
ciones Unidas y al Banco Mundial.
Cumplió funciones de policía políti

ca, al servicio del gobierno mexicano y
de la Embajada estadounidense, tuvo
titulares de no "gratas memorias11 como
Miguel Názar Haro (MNH), Javier García
Paniagua, Fernando Gutiérrez Barrios, José
Antonio Zorrilla, entre otros, que después de ser
alumnos llegaron a ser titulares de esta "escuela del
mal"; sus elementos estaban al servicio del régimen en
turno emanado del partido en el poder y del cual salían los
grandes y verdaderos "capos de la política" como: Luis Eche
verría Álvarez, José López Portillo y Carlos Salinas de Gortari;
si, el PRI legitimó la toma del gobierno, la DFS formó a los más
"feroces" protectores del cártel político en turno.
"Mire usted, continuó, toda gobierno tiene adveisarios de diferente

nivel de peligrosidad in ternos y externos, la expansión del comunis
mo preocupó tanto al gobierno estadounidense gue se sirvió de todo
tipo de delincuentes que llegaban a los gobiernos de México y de
otros países latinoamericanos.
Pero, don Iky, ¿por qué no usar al ejército y a la policía oficial?

También eran utilizados, pero los "líderes" de las guerrillas no
debían llevarse a la justicia, sino ser aniquilados y los agentes de
la DFS, lo hacían, principalmente.
Me está diciendo que ¿la DFS sirvió a los Estados Unidos duran

te la Guerra Fría? Exactamente, sus agentes fueron entrenados en
agencias de inteligencia y de seguridad estadounidenses, la emba
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on Iky, narra que escuchó en laDSeguridad (DFS), que unos "políticos
guntaban: ¿Qué es más fácil y

grupos políticos o cárteles delincuenciales?
interesante pensó don Iky, pero más
sión de los servidores de la policía
mismo.

Tras un breve silencio, don Iky replicó
Acaso no es eso lo que hacen los
políticos y ios actuales cárteles
pondí n pero ¿Qué los diferencia?
Mira, actúan al margen de la ley, son

su "modos operandi" despliegan gran poder
armamentista con recursos humanos especiali
zados en inteligencia, manejo de armas, espió
naje y un gran "poder corruptor" donde
cooperación si no es voluntaria, es forzada
y, sus acciones ilegales, se visten de
"impunidad" y tienen sus "capas".
Le pregunté si la DFS fue nido de

capos: No, exactamente aunque algu
nos formaron sufocárteles delincuencia

Ies, más bien fue una escuela de entre*

namiento policial, que fundó el expresi
dente Miguel Alemán Valdés en 1947, al
mismo tiempo que Estados Unidos salía
victorioso de la Segunda Guerra Mun
dial, cuya nueva meta era frenar al co
munismo ruso y consolidar a las Na
ciones Unidas y al Banco Mundial.
Cumplió funciones de policía políti

ca, al servicio del gobierno mexicano y
de la Embajada estadounidense, tuvo
titulares de no "gratas memorias11 como
Miguel Názar Haro (MNH), Javier García
Paniagua, Fernando Gutiérrez Barrios, José
Antonio Zorrilla, entre otros, que después de ser
alumnos llegaron a ser titulares de esta "escuela del
mal"; sus elementos estaban al servicio del régimen en
turno emanado del partido en el poder y del cual salían los
grandes y verdaderos "capos de la política" como: Luis Eche
verría Álvarez, José López Portillo y Carlos Salinas de Gortari;
si, el PRI legitimó la toma del gobierno, la DFS formó a los más
"feroces" protectores del cártel político en turno.
"Mire usted, continuó, toda gobierno tiene adveisarios de diferente

nivel de peligrosidad in ternos y externos, la expansión del comunis
mo preocupó tanto al gobierno estadounidense gue se sirvió de todo
tipo de delincuentes que llegaban a los gobiernos de México y de
otros países latinoamericanos.
Pero, don Iky, ¿por qué no usar al ejército y a la policía oficial?

También eran utilizados, pero los "líderes" de las guerrillas no
debían llevarse a la justicia, sino ser aniquilados y los agentes de
la DFS, lo hacían, principalmente.
Me está diciendo que ¿la DFS sirvió a los Estados Unidos duran

te la Guerra Fría? Exactamente, sus agentes fueron entrenados en
agencias de inteligencia y de seguridad estadounidenses, la emba
jada sirvió de "enlace".

Te daré más datos, apuntó don Iky: de MNH, se conocen Jiisfo

rías de terror, fue titular de la DFS durante 19781982 y peón de
Luis Echeverría Álvarez y de José López Portillo, pero el trabajo
sucio era para resguardar el poder de los dos expresidentes y para

proteger a sus familiares.
Pregunté: ¿Si el PRI no era prioridad para la DFS, entonces,

tampoco importaba si perdía el poder? Así lo creo y así pasó, en
el año 2000, pero en 2006 cuando Felipe Calderón se apropió del
gobierno para legitimarse recurrió nuevamente a las armas me
diante la "guerra contra el narco", buscó y obtuvo el apoyo del

gobierno estadounidense, supuesto "paladín" de la democracia y
de los derechos humanos. Evidentemente, el principal problema

del sistema mexicano son los cárteles políticos gue constantemen
te "toman" al poder y usan la violencia para legitimarse, son los
gue no aceptan la revocación de mandato.

También la DFS sirvió a "CárfeJes Políticos Internacionales"

empezando por Estados Unidas, que pretendía eliminar a todas las
izquierdas armadas o no para evitar perder el control político ante

grupos prosoviéticos, que desde los sesenta habían entrado a Cuba,
Venezuela y Colombia; por lo gue instaló la Army Caribbean School,
el Comando Sur y la Fuerza Aérea Interamericana, donde entrena

ron soldados y policías como "Los Halcones" y las "Brigadas
Blancas" de la DFS.

j, y En México, los objetivos fueron extinguir

' la Federación de Estudiantes Revo lucio'

r .i* narios, las Fuerzas Armadas Revolucio
0 ^ *0 narias del Pueblo, el Frente UrbanoE 6

Zapatistat el Movimiento de Acción
Revolucionario y la Liga 23 de Sep'
tiembre. entre otros; a la larga, la

DFS terminó por ganar la guerra, tal ySEGURíOAo como lo constatan hoy algunos sobrevi
vientes que terminaron laborando en

áreas de investigación políticopolicia
cas, otros como funcionarios y hasta
dirigentes estatales y diputados del

tricolor y PRD; si quiere en
contrarlos busque en Sinaloa, Gue
rrero, Chihuahua, Nuevo León,

Jalisco, Puebla, Morelos, Estado de
México y en la Ciudad de México.
La era de la SFS, enseñó que donde

hay "cárteles políticas" gobiernos no
legítimos impera la violencia política, la
persecución y la muerte; vea, las dos últi

mas elecciones fraudulentos 1988 y 2006 tra
jeron impunidad y corrupción, violencia y muerte

por todo el territorio nacional.

Don Iky, ¿el crimen oficial sí paga? Si, y bien,
pues en 2004, MNH, fue arrestado durante el primer gobierno

panista y 29 años después del suceso por secuestro y desaparición
de Jesús Piedra Ibarra, dos años después fue liberado, Arturo
Duiazo Moreno, fue encarcelado ocho años y Raúl Salinas de
Gortari aprehendido por el primer fiscal panista, en 1995, salió
absuelto a los 10 años la sentencia era de 27.5 años.

Don Iky, actualmente ¿Ray diferencias entre ios cárteles po
líticos y los delincuenciales? Muy pocas en esencia son lo

mismo; solo que los primeros son parte del gobierno del que sus
traen recursos, protección e impunidad y los segundos obtienen lo
mismo mediante sobornos, presiones y extorsión de funcionarios

públicos; pero actualmente ambas figuras pueden esconderse bajo
la forma de "grupos políticos"i independientemente de ello son
vigilados por Estados Unidos. Don Iky, cierra con una pregunta:
¿Qué piensa usted que es el Grupo Atlacomulco? se retira y me
cuestiono: ¿Qué fue don Iky en en la DFS? ¿Un halcón, un BB o
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jada sirvió de "enlace".
Te daré más datos, apuntó don Iky: de MNH, se conocen Jiisfo

rías de terror, fue titular de la DFS durante 19781982 y peón de
Luis Echeverría Álvarez y de José López Portillo, pero el trabajo
sucio era para resguardar el poder de los dos expresidentes y para
proteger a sus familiares.
Pregunté: ¿Si el PRI no era prioridad para la DFS, entonces,

tampoco importaba si perdía el poder? Así lo creo y así pasó, en
el año 2000, pero en 2006 cuando Felipe Calderón se apropió del
gobierno para legitimarse recurrió nuevamente a las armas me
diante la "guerra contra el narco", buscó y obtuvo el apoyo del
gobierno estadounidense, supuesto "paladín" de la democracia y
de los derechos humanos. Evidentemente, el principal problema
del sistema mexicano son los cárteles políticos gue constantemen
te "toman" al poder y usan la violencia para legitimarse, son los
gue no aceptan la revocación de mandato.
También la DFS sirvió a "CárfeJes Políticos Internacionales"

empezando por Estados Unidas, que pretendía eliminar a todas las
izquierdas armadas o no para evitar perder el control político ante
grupos prosoviéticos, que desde los sesenta habían entrado a Cuba,
Venezuela y Colombia; por lo gue instaló la Army Caribbean School,
el Comando Sur y la Fuerza Aérea Interamericana, donde entrena
ron soldados y policías como "Los Halcones" y las "Brigadas

Blancas" de la DFS.

j, y En México, los objetivos fueron extinguir
' la Federación de Estudiantes Revo lucio'

r .i* narios, las Fuerzas Armadas Revolucio
0 ^ *0 narias del Pueblo, el Frente UrbanoE 6

Zapatistat el Movimiento de Acción
Revolucionario y la Liga 23 de Sep'
tiembre. entre otros; a la larga, la
DFS terminó por ganar la guerra, tal ySEGURíOAo
como lo constatan hoy algunos sobrevi
vientes que terminaron laborando en
áreas de investigación políticopolicia
cas, otros como funcionarios y hasta
dirigentes estatales y diputados del
tricolor y PRD; si quiere en
contrarlos busque en Sinaloa, Gue
rrero, Chihuahua, Nuevo León,
Jalisco, Puebla, Morelos, Estado de
México y en la Ciudad de México.
La era de la SFS, enseñó que donde

hay "cárteles políticas" gobiernos no
legítimos impera la violencia política, la
persecución y la muerte; vea, las dos últi

mas elecciones fraudulentos 1988 y 2006 tra
jeron impunidad y corrupción, violencia y muerte

por todo el territorio nacional.
Don Iky, ¿el crimen oficial sí paga? Si, y bien,

pues en 2004, MNH, fue arrestado durante el primer gobierno
panista y 29 años después del suceso por secuestro y desaparición
de Jesús Piedra Ibarra, dos años después fue liberado, Arturo
Duiazo Moreno, fue encarcelado ocho años y Raúl Salinas de
Gortari aprehendido por el primer fiscal panista, en 1995, salió
absuelto a los 10 años la sentencia era de 27.5 años.

Don Iky, actualmente ¿Ray diferencias entre ios cárteles po
líticos y los delincuenciales? Muy pocas en esencia son lo
mismo; solo que los primeros son parte del gobierno del que sus
traen recursos, protección e impunidad y los segundos obtienen lo
mismo mediante sobornos, presiones y extorsión de funcionarios
públicos; pero actualmente ambas figuras pueden esconderse bajo
la forma de "grupos políticos"i independientemente de ello son
vigilados por Estados Unidos. Don Iky, cierra con una pregunta:
¿Qué piensa usted que es el Grupo Atlacomulco? se retira y me
cuestiono: ¿Qué fue don Iky en en la DFS? ¿Un halcón, un BB o

Hasta pronto.
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apuntó don Iky: de MNH, se conocen Jiisfo
de la DFS durante 19781982 y peón de
y de José López Portillo, pero el trabajo
el poder de los dos expresidentes y para

era prioridad para la DFS, entonces,
el poder? Así lo creo y así pasó, en

cuando Felipe Calderón se apropió del
recurrió nuevamente a las armas me
narco", buscó y obtuvo el apoyo del

supuesto "paladín" de la democracia y
Evidentemente, el principal problema
los cárteles políticos gue constantemen
la violencia para legitimarse, son los
de mandato.

a "CárfeJes Políticos Internacionales"

Unidas, que pretendía eliminar a todas las
para evitar perder el control político ante
desde los sesenta habían entrado a Cuba,
lo gue instaló la Army Caribbean School,
Aérea Interamericana, donde entrena

como "Los Halcones" y las "Brigadas
de la DFS.

México, los objetivos fueron extinguir
Federación de Estudiantes Revo lucio'

narios, las Fuerzas Armadas Revolucio
narias del Pueblo, el Frente Urbano
Zapatistat el Movimiento de Acción
Revolucionario y la Liga 23 de Sep'
tiembre. entre otros; a la larga, la
DFS terminó por ganar la guerra, tal y
como lo constatan hoy algunos sobrevi
vientes que terminaron laborando en
áreas de investigación políticopolicia
cas, otros como funcionarios y hasta
dirigentes estatales y diputados del
tricolor y PRD; si quiere en
contrarlos busque en Sinaloa, Gue
rrero, Chihuahua, Nuevo León,
Jalisco, Puebla, Morelos, Estado de
México y en la Ciudad de México.
La era de la SFS, enseñó que donde

hay "cárteles políticas" gobiernos no
legítimos impera la violencia política, la
persecución y la muerte; vea, las dos últi

mas elecciones fraudulentos 1988 y 2006 tra
jeron impunidad y corrupción, violencia y muerte

por todo el territorio nacional.
Don Iky, ¿el crimen oficial sí paga? Si, y bien,

pues en 2004, MNH, fue arrestado durante el primer gobierno
panista y 29 años después del suceso por secuestro y desaparición
de Jesús Piedra Ibarra, dos años después fue liberado, Arturo
Duiazo Moreno, fue encarcelado ocho años y Raúl Salinas de
Gortari aprehendido por el primer fiscal panista, en 1995, salió
absuelto a los 10 años la sentencia era de 27.5 años.

Don Iky, actualmente ¿Ray diferencias entre ios cárteles po
líticos y los delincuenciales? Muy pocas en esencia son lo
mismo; solo que los primeros son parte del gobierno del que sus
traen recursos, protección e impunidad y los segundos obtienen lo
mismo mediante sobornos, presiones y extorsión de funcionarios
públicos; pero actualmente ambas figuras pueden esconderse bajo
la forma de "grupos políticos"i independientemente de ello son
vigilados por Estados Unidos. Don Iky, cierra con una pregunta:
¿Qué piensa usted que es el Grupo Atlacomulco? se retira y me
cuestiono: ¿Qué fue don Iky en en la DFS? ¿Un halcón, un BB o
un observador? Hasta pronto.
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Textos y Contextos
Por qué es preocupante la
lista que propone Claudio
X. González

Miguel Alejandro Rivera

En los últimos días, trascendió que
el empresario Claudio X. Gonzáles
está promoviendo el "tomar nota"
de las personas que "por acción o
por omisión" apoyen a la llamada 4ta
Transformación, pues asegura que
este movimiento encabezado por
el presidente Andrés Manuel López
Obrador, "acabará mal". "Que no se
nos olvide quién se puso del lado del
autoritarismo populista y destructor",
sentenció en su cuenta de Twitter el

también líder de Sí por México.
Se sabe que el empresario Claudio

X. González mantiene una cruzada
contra la Reforma Eléctrica enviada

desde el Ejecutivo al Congreso, la cual
busca devolver a la Comisión Federal

de Electricidad (CFE), un papel pre
ponderante en el mercado y no estar
al nivel de los privados como sucedió
al convertirse, junto con Petróleos
Mexicanos (Pemex), en una empresa
productiva del Estado.
Otro punto importante de la Refor

ma es que la CFE deberá tener un 54
por ciento del mercado de la gene
ración de energía y el 46 por ciento

será de las compañías privadas, lo que
desmiente las versiones de que es un
movimiento político socialista, de ex
propiación, o cualquier exageración
que se haya dicho.

En tanto, Claudio X. González ase
gura que por movimientos políticos
como este, el gobierno federal actual
terminará mal, por lo que se debiera
"tomar nota" de quienes apoyen a la
4ta Transformación, en una declara
ción que deja inciertas muchas cosas,
pues huele, se presiente, se interpreta

una persecución política en caso de
que la derecha vuelva ai poder.
Es obvio que, como cualquier sis

tema político, en México se requiere
una oposición, pero esta debiera ser
seria, con propuestas, con debates in
teligentes y preocupada por la socie
dad, no un montón de políticos y em
presarios que buscarán venganza por
todos los privilegios que han perdido,
antes de impulsar una buena adminis
tración de los recursos públicos.
Las listas punitivas nunca han salido

bien; en un caso de historia universal,
es inevitable pensar en el periodista
francés, JeanPaul Marat, que a través
de su periódico "El amigo del pueblo",
comenzó denunciando a enemigos de
la Revolución, para terminar publican

do nombres de enemigos personales o
listas promovidas por otros para aniqui
lar a personas específicas, sin importar
su actuar político.
Personaje sumamente discutido,

muchos lo ven como un héroe, otros
como mártir, algunos como asesino,
nos muestra que las listas arbitrarias en
una época de transformaciones no son
más que la puerta abierta a la venganza
y la represión; Marat muere asesinado
en 1793, ejecutado por una mujer que
representa a la sociedad temerosa ante
los incesantes listados publicados en "El
amigo del pueblo".
En el caso mexicano, no podemos

imaginar las listas interminables que de
bieron existir en la Dirección Federal

de Seguridad, cuando personajes como
Miguel Nazar Haro o Arturo "el Negro"
Durazo, lucharon en contra de la oposi
ción al PRI y al gobierno durante la tris
te época de la Guerra Sucia, en la que

cientos, si no es que miles de personas
desaparecieron, siendo el primer caso
emblemático, en 1974, el líder campe
sino Rosendo Radilla y de ahí hasta los
43 jóvenes de Ayotzinapa, que en 2014
devolvieron la conciencia social sobre la

urgencia de desterrar del régimen polí
tico mexicano la estrategia represora de
la desaparición forzada.
Volviendo al contexto interna

cional, y ya que hablamos de los
setentas del Siglo pasado, en Sud
américa se vivían entonces las dic

taduras militares que esparcieron
terror por Chile, Argentina, Uru
guay, entre otras naciones, que
acusaron también el golpe de la
desaparición de perseguidos polí
ticos. Personajes como María Ele
na Walsh, Nacha Guevara, Merce
des Sosa, Luis Brandoni, Leonardo
Favio, Osvaldo Pugliese, Fernando
Pino Solanas, entre otros cientos
de artistas, figuran en las listas que
se encontraron en noviembre de
2013 en los sótanos del edificio

Cóndor de Argentina, opositores
a la dictadura marcados para ser
acallados.

Preocupa entonces que un em
presario como Claudio X. Gonzá
lez sea tan cercano a la oposición,
porque promueve un movimiento
de odio, venganza y rencor que no
cabría en un régimen democrático
y republicano como el que se bus
ca perpetuar en México. Si la opo
sición asegura que AMLO divide a
la sociedad con sus declaraciones,
¿qué es entonces el proponer "to
mar nota" de quienes no piensan
como tú?
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[ ¿SERÁ?
Argumentos, no insultos
Larga sesión se espera este martes en el Senado, ante la
discusión y aprobación de la Ley de Ingresos, la Ley Federal
de Derechos y la Miscelánea Fiscal 2022. Luego de que en co
misiones, la mayoría de Morena, decidiera no moverle una sola
coma a los dictámenes, la discusión se hará en el Pleno, donde
los senadores deberán demostrar si son más tolerantes y civili
zados que en la Cámara de Diputados. Por lo pronto, Ricardo
Monreal advirtió que discutirán con respeto y civilidad. ¿ Será?

Vacunas para todos
Nos comentan que en México se prepara un performance, que
se presentará públicamente esta semana con el propósito de
hacer un enérgico llamado a los líderes del G20 que se reunirán
a fines de octubre en Roma, y exigir un alto al sufrimiento de
millones de personas en América Latina por la pandemia del
Covid19 y la falta de vacunas. Esta actividad forma parte de
unajornada global simultánea que también se efectuará en
otras ciudades del mundo, como parte de la campaña inter
nacional Vaccinate Our World (Vacunen Nuestro Mundo)
de AIDS Healthcare Foundation (AHF). El propósito final será
exigir conformar un nuevo orden mundial en favor de la salud
de las naciones más pobres. Además dirigentes de AHF a nivel
mundial y regional ofrecerán detalles de su propuesta en una
conferencia de prensa. ¿Será?

Prácticamente resuelto
El juzgado XVII en materia administrativa desechó de plano
por notoriamente improcedente el amparo interpuesto por la
magistrada Celia Marín Sasaki en contra de la reelección del

actual presidente Rafael GuerraÁlvarez. Ambos contienden
para encabezar el Poder Judicial para el periodo 20222025.
Precisamente hoy, los dos presentan sus programas de trabajo
ante los 79 magistrados que integran el Pleno, para este
miércoles efectuar la votación que será presencialymediante
sufragio libre y secreto. No parece haber ya nada para la reelec
ción del actual Presidente. ¿Será?

Va de pisa y corre...
El presidente Andrés Manuel López Obrador dedica más
tiempo a una gira de fin de semana, como la de este fin en
Guerrero donde e stuvo por tres días, que a una visita a la ONU
en Estados Unidos, donde México presidirá el Consejo de
Seguridad del organismo. Comentan que esto confirma que al
Presidente no le gustan estas giras internacionales. ¿Será?

Ven morenista a Durango
Con miras a la elección de gobernador en 2022 los princi
pales actores políticos ya ven a Durango morenista. Yes que,
nos dicen que solo hay que verlos resultados que entrega José
Rosas Aispuro, además de que con la invitación de colaborar
con el Presidente no moverá un dedo para ganarle a su futuro
jefe... ¿Será?

Enhorabuena
.. .por cierto, hasta esta columna llegó una felicitación de la
Asociación de Magistrados y Magistradas Electorales de los
Estados Unidos Mexicanos para la ministra Yasmín Esquivel
Mossa como integrante de la Comisión Permanente de Género
y Acceso a la Justicia en la Cumbre Judicial Iberoamericana.
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De premio Nobel
a rechazado

DAVID BECERRIL/FES ARAGÓN
Abiy Ahmed Ali es el actual primer

ministro de Etiopía, el segundo
país más poblado de África, esto lo
consiguió el 2 de abril de 2018 y en

octubre de 2021juró mandato para continuar
en el cargo cinco años más. Es un ingeniero
informático, militar, político y estadista etíope
que tenía la ambición de llegar al poder y a la
política de su país.
Previo a su elección como primer ministro

de 2018, Abiy también fue nombrado diputa
do de la Asamblea Parlamentaria Federal en

2010 y fungió como ministro de Ciencia y Tec
nología entre 2015y2016. Asus 42 años, Abiy
Ali era la persona que prometía llevar la paz,
la prosperidad y la reconciliación a un rincón
conflictivo de África y a una nación al borde de
la crisis debido a un conflicto en el Tigré.
Abiy inició su Gobierno con ambiciosas re

formas: liberar a miles de presos políticos,
levantar restricciones a la prensa, acoger a
exiliados y partidos de la oposición, nombrar a
mujeres en su gabinete, abrir la economía del
país fuertemente controlada y negociar la paz
con la vecina Eritrea.

Gracias a estas acciones, el primer ministro

fue galardonado con elPremio Nobel de la Paz el
11 de octubre de 2019, por "haber logradolapaz
y la cooperación internacional". Según el Comi
té delNobel de laPaz, elpremio también tiene el
propósito de "reconocer a todas las partes que
trabajanparalapazyreconciliaciónenEtiopíay
enlas regiones del este y noreste de África".
Ahora, con Etiopía enfrentándose auna gue

rra que parece no tener fin en el Tigré, decenas
de miles de personas mueren en esta región y
cientos de miles se enfrentan a condiciones de

hambruna, según la ONU, lo que ensombrece
el prestigio del mandatario.
Los primeros defensores de Abiy dicen que

no solo engañó al mundo, sino también a su
propio pueblo, que ahora está pagando un
precio muy alto.
En los últimos meses, Abiy ha intentado es

quivar la condena internacional prometiendo
proteger a civiles y abrir el acceso a la ayuda
humanitaria. En octubre pasado juró oficial
mente por un segundo mandato de cinco años.
La victoria electoral, que su gobierno conside
ra un espaldarazo a las reformas democráticas
iniciadas desde que llegó al poder en 2018,
está empañada por la guerra en el Tigré, deto
nada el 4 de noviembre de 2020.
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Un mandatario bajo la mira
El entorno complejo por el cual atra

viesa Latinoamérica se ha vuelto un

asunto de especial preocupación.
Hace unos días, Brasil captó la aten

ción de los medios de comunicación y la opi
nión pública.
Se trata de un país megadiverso, con gran

des retos y oportunidades; hace unos años era
un referente por su interlocución con otros
actores relevantes y su influencia en la región
y en el mundo. No obstante, dicha nación ha

estado en el centro del foco social desde el

impeachment a Dilma Rousseff en 2016 y el
encarcelamiento de Lula da Silva de 2018 a
2019 como consecuencia del escándalo de
Odebrecht.
La Comisión Parlamentaria de Investiga

ción (CPI) del Senado brasileño, tras una
investigación exhaustiva, recomendó im
putar al presidente Jair Bolsonaro por múl
tiples delitos derivado de su pésimo manejo
de la pandemia, misma que ha dejado a su
paso más de 600 mil muertos. Es acusado
de cometer crímenes de lesa humanidad,
violaciones de derechos sociales, uso irre
gular de fondos públicos, prevaricación,
entre otros señalamientos. Es un personaje
que da mucho de qué hablar. Por ejemplo,
Facebook e Instagram bloquearon la trans
misión en vivo enla cual el jueves pasado el
mandatario asoció la vacuna de Covid19
con el sida.

El informe final sugiere que 65 personas
igualmente sonresponsables, tales como: los
tres hijos de Bolsonaro, —Flavio, Eduardo y
Carlos—, ministros de Gobierno y altos fun
cionarios; legisladores, empresarios y otros
perfiles involucrados.

El texto advierte, entre líneas, el enorme
desprecio del actual Gobierno hacia la cien
cia; ello desalentó la puesta en marcha de me
didas sanitarias, incluido el distanciamiento
social y el uso de cubrebocas. Asimismo, se
ñala un retraso deliberado en la compra de
vacunas.

Indudablemente, esta situación podría
acarrear consecuencias políticas yjudiciales
graves a Bolsonaro. Sin embargo, aún cuenta
con el respaldo del Congreso para evitar un
impeachment.
Es preciso mencionar que la popularidad

del Presidente se encuentra en su nivel más

bajo desde que asumió el cargo en 2019. A
mediados de septiembre, el Datafolha Insti
tute dio a conocer que 53% de los brasileños
considera la administración de Jair Bolsonaro

como "mala o espantosa". De hecho, las en
cuestas para las elecciones de 2022, lo colo
can por detrás de Lula da Silva.
Muchos califican de fascista a Bolsonaro.

Pero el término se ha generalizado e inser
tado en una discusión entre "izquierda" y
"derecha", cuando lo que realmente subyace
es un populismo vivo que no ha terminado de
dar su batalla. La investidura que represen
tan este tipo de figuras se encuentra profun
damente vulnerable —ya le pasó a Donald
Trump—. Los extremos tarde o temprano se
tocan, apuntaba Raymond Aron.
Un país no es su mandatario. En un contex

to agitado, Brasil deberá velar por su buen
nombre, por elbienestar de su población, por
lo que simboliza subanderay por sus tradicio
nes; así como por proteger su historiay legado
bajo la máxima: Oreteme Progresso. "Orden y
Progreso".
¿O será otra de las cosas que no hacemos?
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Seguridad
de género,
obligación de las
grandes urbes

La seguridad ante la violencia
de género es una obligación de
las grandes urbes en el tránsito
hacia la modernidad, y las colo

ca a la vanguardia en las atenciones a la
ciudadanía.

Las violencias contra las mujeres,
identificadas en delitos como el acoso
sexual, la violación o el feminicidio,
forman parte del deterioro de valores
sustentado por la carencia de principios
de igualdady respeto. Bajo el amparo de
arquetipos machistas, estas conductas
fueron normalizadas por temor o falta
de información.

Desde hace prácticamente tres años, el
centro de la atención fue puesto en una
agenda de género que impulsó la denuncia
y el empoderamiento de las mujeres frente
a sus agresores. Hoy, las políticas públicas
están encaminadas a combatir y erradicar
conductas delictivas que atentan contra
las mujeres de cualquier edad.
El próximo 25 de noviembre se cum

plen dos años de que la Ciudad de México,
poi impulso de lajefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, adoptó la Alerta contra la
Violencia de Género como una estrategia
integral para abordar el problema, desde
el fortalecimiento de la denuncia hasta

la conformación de programas de apo
yo a las mujeres para salir de ese círculo
violento.

Los resultados ya están a la vista. En el
informe presentado este lunes, la fiscal
de Justicia, Ernestina Godoy, expuso dos

indicadores que, en su cruce, muestran
los avances en una de las manifestacio

nes más graves, el feminicidio: el núme
ro de casos bajaron 25% en el período
de enero a septiembre de este año, en
comparación con el mismo de 2020, y
el porcentaje de presuntos responsables
imputados creció 33%.
Las cifras indican un mejor trabajo de

prevención y mejores resultados en la per
secución, que en suma significan menos
impunidad ante uno de los crímenes más
deleznables.

Los vinculados a proceso por viola
ción también presentaron un aumento
del 85.7% y los de acoso sexual crecieron
316%.
El secretario de Gobierno, Martí Batres,

resumió los resultados en un punto esen
cial al que aspira la ciudadanía: en la Ciu
dad de México los agresores de mujeres no
pueden caminar libremente por las calles,
pues se les detiene y encarcela.
La visibiliz ación y el empoderamiento

son el camino para acabar con la impuni
dad. El ti abajo articulado desde la ciuda
danía, las organizaciones y las autorida
des es un elemento fundamental en una

tarea que, como lo mencionó la titular de
la Secretaría de las Mujeres, Ingríd Gómez
Saracíbar, no está acabada.
Lograr una vida plena y libre de violen

cia de género implica, además de servicios
de asistencia eficientes y expeditos, trans
formar estructuras que han solapado los
privilegios en beneficio de unos y perjui
cios de otros.
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De las mediocracias a las algoritmocracias

El 11 de mayo del 2022 se cumplirán
10 años del surgimiento del
movimiento de ciberactivismo

#YoSoyl32, que irrumpió en la
escena pública durante el desarrollo de las
elecciones presidenciales de 2012 tras la
visita que realizara el entonces candidato de
la coalición Compromiso por México (PRI
PVEM) a la presidencia de México, Enrique
Peña Nieto, quien presentó su plataforma
política ante estudiantes de la Universidad
Iberoamericana.

Al finalizar el evento, un grupo de jóvenes
universitarios lo interpeló, aludiendo a los

actos que ocurrieran en San Salvador Ateneo
cuando era gobernador del Estado de México.
Buena parte de los medios de comunicación
cuestionó el origen de la protesta y los seña
laron de pseudoestudiantes, al final, el hecho
dio origen a este movimiento, con tres obje
tivos: 1) Democratización de los medios de
comunicación, 2) La realización de un tercer
debate entre los candidatos presidenciales
y 3) El rechazo a la imposición mediática de
Peña Nieto como candidato.

Sin embargo, el #YoSoyl32 no impidió el

triunfo de Peña Nieto, y esto se debió, entre
otras cosas, al impacto que tuviera la televisión

frente al Internet. Ese año, Televisa era amo y
señor de las audiencias en México, mientras
que las redes sociodigitales solo eran consul
tadas por 20 de cada 100 mexicanos. Hoy la
realidad es totalmente distinta, 75 de cada 100
mexicanos tienen acceso a Internet y redes
sociales. Según datos del Instituto Federal de
Telecomunicaciones, en su reporte 2021, los
mexicanos dedicamos nueve horas al día al

uso de Internet, y ala televisión solo tres horas.
La investigación de Consultoría en Co

municación Política Aplicada (CPA) "Cómo
usan Facebook los mexicanos" revela que en
2020 pasaban de dos a tres horas al día en
Facebook, un dato que nos demuestra cómo
actualmente los mexicanos pasamos más
tiempo viendo Facebook que los principales
canales de televisión abierta.

Por ello, el apagón del 4 de octubre explica
el colapso por el cual pasaron millones de per
sonas. Alo que sumamos la revelación de Fran
cés Haugen, exempleada de Facebook, y quien
diera a conocer cómo la empresa ha hecho uso

indebido de datos personales para propiciar
que los usuarios pasen más tiempo en línea.
Vale la pena recordar también el impacto

que implica apoderarse de las tendencias en
Twitter, sin mencionar la gran presencia que
han ganado en los últimos años las Fake News,
que jugaron un papel fundamental durante
la elección presidenciales de 2016 en Estados
Unidos, elreferéndum por la Paz en Colombia
y el plebiscito de permanencia del Reino Uni
do en la Unión Europea.
Estos ejemplos demuestran cómo se han

usado las redes sociodigitales en procesos
electorales, y su poder para influir en la ciuda
danía, algo similar o inclusive más sofisticado
que la televisión, porque a diferencia de los
mensajes televisivos (de uno a muchos), aho
ralos mensajes digitales se emiten de muchos
para muchos más. Hoy debemos comenzar a
cuestionarnos si hemos transitado de una me

diocracia a una algoritmocracia, así como del
poder que actualmente tiene Internet frente
a los medios de comunicación tradicionales.

Las opí mises BxjMésáliaiiSÉr [os eoftifi n i stalSifl
independientesyno reflejan necesariamente

SÜMffltodg vígfsle 24 HORAS.
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Por mi raza hablará el espíritu

La gran defensa de la UNAM ante los
embates que desde La Mañanera ha
lanzado el presidente López Obrador;
logró coincidencias en diversos ámbi

tos de la realidad nacional al calificarla como
una institución de libertades.

La UNAM está calificada como la mejor uni
versidad de México, una de las dos mejores
de América Latina y dentro de las 100 mejo
res universidades del mundo entre cinco mil
instituciones universitarias de acuerdo a la

evaluación de QS World University Rankings
bysubject2021.

El ranking evalúa la reputación entre aca
démicos, estudiantes y profesores internacio
nales; su impacto en la investigación. Y es así
que los trabajos de la comunidad Puma han
destacado en investigación científica, técnica,
ciencias médicas, sociales, artes y humanida
des. Siempre con la pluralidad y libertad del
pensamiento.
La libertad de cátedra es la columna verte

bral de la comunidad universitaria. Por ello,
sus egresados se han destacado en diversas
ideologías y corrientes políticas.
Y el posicionamiento es: "El compromiso y

solidaridad históricos de la UNAM con la na

ción es incuestionable para formar ciudadanos
sin ideologías impuestas".
Como egresada de la UNAM, puedo confir

mar que en La Máxima Casa de Estudios cabe
mos todos. Siempre el pensamiento crítico,
la pluralidad y la libertad. Sin embargo, los
dichos del presidente López Obrador sobre el
sometimiento de las universidades al pensa
miento neoliberal, provocan incertidumbre en
la educación superior de México.
La UNAM es un espacio plural y diverso. Gra

cias a la lucha y el trabajo de cientos de uni
versitarios que han luchado por impulsar su
pensamiento crítico a plenitud. Aprovecho este

espacio, para agradecer a la Comunidad Puma
mi formación académica.

SUSURROS

1. De todas las voces que se pronunciaron, llama
la atención el tuitde @rojasdiazduran: Si que
remos una @UNAM_MX más libre y autóno
ma, deberíamos duplicar supresupuesto. Que
los legisladores de #Morena lo corrijan en
favordelacomunidaduniversitariay del pue
blo de #México. Eso sí sería una decisión de
izquierdayprogresista. ¿Lo harán? Ycoincido
con él, la UNAM necesita apoyo económico.

2. EnAguascalientes, enlarutaparaelcambiode
gobernador en 2022, todas las casas encues
tadoras coinciden en que el triunfo será para
elPAN. Enelmarco de sutercerinforme el Se

nador Panista Antonio Martín del Campo, se
declaró como una carta viable para su partido
para el proceso electoral de su entidad.

3. Ayer lunes fue contundente el respaldo de
los integrantes del TS JCDMX almagistrado
presidente Rafael Guerra Álvarez, en su
comparecencia para presentar el plan de
trabajo 20222025. Parece despejado su
camino a repetir en ese cargo.

4. En México una de cada cuatro personas cuen
ta con un seguro, ante este panorama las In
surTechs (insurance & technology) buscan
hacerlo accesibleyenunformato 100%digi
tal. Aquí levanta la mano WOOW, de Marga
rita Zepeda Porraz, firma que cuenta con una
gama de más de 60 productos entre éstos los
seguros de autoy de gastos médicos hospita
larios. Así desde cualquier dispositivo móvil
es posible cotizar, contratar, renovar póliza,
hacer el levantamiento de un siniestro y dar
seguimiento, entre otros, sin necesidad de
papeleo. Al tiempo de contar con alianzas
con empresas como GNP, de José Eduardo
Silva; HDI, de JuanlgnacioGonzález; y Quá
litas, de José Antonio Correa, entre otras.
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La adicción a las
seríes de TV o

cómo manipular
nuestro cerebro

uchos tenemos la tradición o cos

tumbre de sentamos por la tarde,M cuando la semana laboral nos da

unas horas de tranquilidad, tal vez
llegado el fin de semana, a ver una serie de TV.
Buscamos lo nuevo, lo que nos recomendaron,
de lo que se está hablando en las noticias, en la
escuela, en el trabajo. La serie que no nos pode
mos perder.
No sé ustedes, pero a mí me pasa que me siento

a ver algo y, una vez que me involucro, ya no
puedo parar. Al menos unas cuatro o cinco ho
ras seguidas veo cuantos capítulos pueda. Y si
es una serie con varias temporadas me llego a
enganchar varios días hasta que la acabo de ver
completa. Casi como si fuera una misión que
necesita terminarse, algo hay en la manera de
contar esas historias que nuestra mente no nos
deja quedarnos con la duda de lo que va a pasar
con el malo, si la chava se queda con el otro, si
el otro logra ganarle al primero, y así. Y cuando
esa pasión la puedes compartir con alguien, un
amigo, pareja, papá, mamá, hijo, etc. Aún mejor.
Se convierte en una actividad colectiva en la que
tu cómplice y tú "saben" y hablan de algo que los
demás no entienden, o sí, pero opinan diferente
y se arman acaloradasy "muy serias" discusiones
al respecto.
Pero qué hay detrás de esa necesidad tan hu

mana de mirar las aventuras y destinos de otras
personas, ficticias o no.
Por qué nuestro cerebro se involucra de tal

manera. Es simple escape, o catarsis, distracción,
pasatiempo ;por qué darle tal importancia a estos
eventos que están, en la mayoría de los casos,
completamente desconectados de nosotros mis
mos en la realidad.

Algunos científicos han estudiado que nuestr o

cerebro, al ver TV, se va activando en diferen
tes zonas. Al parecer, mientras más zonas del
cerebro se activen el contenido "controla" por
decirlo de alguna manera, más porcentaje de
nuestro cerebro y nos sentim os más involucra
dos. Las paites emocionales, los pensamientos,
las reflexiones o sentimientos, las predicciones
y pronósticos que creamos sobre la historia, son
elementos que, al parecer son fundamentales
para generar esa sensación adictiva.
Las series o películas que activan más regiones

del cerebro son más populares, llegan a una au
diencia mayor, y son más exitosas.
En estos estudios se determinó que, por ejem

plo, las películas de Alfred Hitchcock activaban
más secciones del cerebro que algunas de Sergio
Leone. Ambos son genios, y gustos a paite (por
que yo soy fan absoluto de ambos), el maestro
del suspenso tiene muchos más adeptos que el
maestro del Spaghetti Western.
Ti adicionalmente al terminar una película o

serie que pretende ser comercial, los estudios o
productores suelen convocar a un focus group.
Una proyección de prueba en la que un público
más o menos diverso es expuesto, como conejillos
deindias,averlapelículayalfinaldansu opinión.
Con base en esas opiniones se han cortado y ma
sacrado cualquier cantidad de obras maestras.
Sin embargo, es posible que, en algún momento
110 muy lejano, estos juicios públicos al trabajo de
los cineastas yano seannecesarios,y por medio de
algoritmos e inteligencia artificial, big data; e in
cluso desde el guión, sepamos y podamos diseñar
las respuestas cerebrales que nuestra audiencia
tendrá a lo largo de la historia. Podamos manipu
lar y controlar, dosificar y cuantificar de manera
científica el impacto químico que determinada
serie de TV o película tendrán en el público.
¿Será?
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Reformas: o se hincan o se ahorcan
los gobernadores del PRI

1 Gobierno ha simpli
ficado la polémica.E Si desde junio López
Obrador anunció el

apoyo priista a su paquete econó
mico, a su presupuesto y a su refor
ma eléctrica, lo hacía con mucho
conocimiento.

No apostó al dirigente Alejan
dro Moreno, Mito, ni a la cabeza
de la bancada del Partido Revolu
cionario Institucional (PRI) en la
Cámara de Diputados.
La coordinación recayó en

Rubén Moreira, exgobernador
de Coahuila, esposo de la secreta
ria General, Carolina Viggiano, y
el mismo alto dirigente.
Ellos tres se repartieron las di

putaciones plminominalesy ental
calidad anuncian consultas para
determinar si respaldan al Gobier
no y su partido.
También convocan para el 11

de diciembre a una Asamblea Na

cional donde, supuestamente, las
bases "de la trinchera" tomarán la

voz y las determinaciones.
Luego, con el hipotético aval de

la müitancia, instruirán a sus bases
para decir sí o no a cuanto plan
tee Palacio Nacional simplemente
para palomear sin cambio alguno.

Es un mensaje equivocado.

NIALITOM MOREIRA

En realidad los ejes se mueven en
otro lado.
Palacio Nacional, eufemismo

para informarle a usted sobre ya
sabe quién, tiene plenamente
identificadas qué palancas usar y
qué personajes amenazar.
Son los gobernadores del PRI,
No son muchos.

Por peso específico:
Alfredo del Mazo, quien por

el Estado de México tiene la ma

yor bancada y es visto como guía
del priismo a falta de una figura
mayor.
También está Miguel Riquel

me, visto desde la Federación
como un hombre de gran control
sobre Coahuila y difícil de arreba
tar el poder.
Ornar Fayad, de Hidalgo, es

catalogado como muy cercano al
Presidente y al mando deunestado
listo para ser engullido por la ma
quinaria federal el año próximo.
En la misma circunstancia ven a

Oaxaca, pues el año próximo Ale
jandro Murat termina su manda
to y ahí López Obrador ha sen
tado reales desde ese malhadado

gobernador Gabino Cué.
Sobre ellos trabaja Palacio Na

cional y ya saben: o se hincan para
recibir dinero federal o se ahor

carán si no apoyan las iniciativas
presidenciales.

ROSARIO VS. LÓPEZ
1.  El 21 de octubre informamos

aquí cuál es el sentimiento de
Rosario Robles sobre López
Obrador.

"Estoy arrepentida de haberle
enüegado el poder a López Obra
dor", titulamos la columna de ese
día con palabras suyas.
Ayer las ratificó ante José Cár

denas en su noticiero de Radio

Fórmula ydijomás:
Sin esa entrega tal vez jamás

hubiera sido Presidente de México
lo cual la hubiera liberado de la

cárcelyla persecución actuales.
También subrayó lo dicho aquí

antes: López Obrador le tiene
miedo como política y por eso la
mantiene como perseguida po
lítica.

Y 2. Quiénlo creyera.
Como en la política y adminis

tración de Gobierno hemos regre
sado más de medio siglo, también
lo hacemos de manera ideológica.
Vaya este dato: legisladores del

Partido del Trabajo (PT), senado
res y diputados, toman clases de
ruso par a luego especializarse en
socialismo de los setentas.
O sea, el evento internacional

convocado por su eterno dirigente
Alberto Anaya con Evo Morales,
cubanos y otras rémoras comunis
tas, no es casual.
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Corte batea de home run reforma penal de AMLO

La Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) corrigió la plana a la
mayoría morenista en el Congreso
al declarar inconstitucional la am

pliación del catálogo de delitos que debían ser
castigados con prisión preventiva.
Estos delitos son defraudación fiscal, con

trabando y su equiparable así como la expedi
ción, venta y uso de facturas falsas.
La mayoría morenista en el Congreso apro

bó que se castigaran con prisión preventiva
oficiosa estos delitos pues, argumentaron,
se consideraban amenazas a la seguridad
nacional además de delincuencia organizada.
El llamado Bloque de Contención en el Se

nado PAN, PRI, PRD y MC, argumentaron
que era desproporcionado el castigo y que se
confundía seguridad nacional con seguridad
pública, lo que era inconstitucional.
La Corte le dio la razón al Bloque y corrigió,

nuevamente, la plana a los legisladores de
Morena.

Con este fallo 8 a favor y 3 en contra, que
dan sin efecto las modificaciones que se hicie
ron a la Ley de Seguridad Nacional, el Código
Nacional de Procedimientos Penales y el Có
digo Fiscal de la Federación.
La decisión de la Corte también significa

un duro golpe al Gobierno lopezobradorista
pues la propuesta de reformas a los ordena
mientos anteriores salió de Palacio Nacional.

Tales cambios formaban parte de la estrate
gia para combatir la corrupcióny sancionarla
con mayor severidad, pero los legisladores de
Morena no entendieron cuando se les advir

tió que estaban pasando sobre los derechos
humanos.

No es un buen momento para López Obra
dor este fallo, en la víspera de su participación
en la ONU en donde, dijo, hablará sobre la
plaga de corrupción que afecta al mundoy en
la que iba a presumir, desde luego, lo que con
sidera "sus logros" en el combate al flagelo.
La oposición celebró el fallo; es una victoria

de gran valía que seguramente les inyectará
ánimos para las discusiones que vienen pero
lo más importante, para mantenerse en blo
que, al menos en el Senado.
A ver cómo trata hoy López Obrador a los

ministros de la Corte que batearon su reforma.

La mayoría morenista y sus rémoras aproba
ron en las Comisiones de Hacienday Estudios
Legislativos Segunda, la Ley de Ingresos para

el 2022y los cambios a la Ley del Impuesto So
bre la Renta, dellmpuesto alValor Agregado y
el Código Fiscal de la Federación, entre otros.
Hoy la discusión será llevada al pleno en

donde la oposición tiene la esperanza de lo
grar cambios a la minuta recibida de la Cáma
ra de Diputados.
La aprobación de los diversos ordenamien

tos se hizo "sin cambiar una coma", tal como
fue la orden de Palacio Nacional y, aunque la
apuesta de los radicales de Morena es que lo
mismo ocurra hoy en la discusión en el ple
no, existe la esperanza de que los senadores
del mismo partido que no están de acuerdo
con los términos aprobados influyan en la
votación.

No será fácil, desde luego, porque los se
nadores morenistas forman parte del gru
po identificado con el coordinador Ricardo
Monreal, y se encuentran bajo la mirada vi
gilante del ala radical preparada para cues
tionar cualquier votación que no vaya con la
línea presidencial.
Y como quiera que sea, el peso de ser con

siderado traidor podría ser mayor a su con
vicción de corregir algunas distorsiones que
contienen los documentos aprobados ayer
en Comisiones.
Aver.
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• Va por México, el freno. Este lunes se reunieron los diri
gentes de PAN, PRIyPRD para buscar cómo frenar juntos
laLey de Ingresos2022 en el Senado... También revisaron
si este miércoles presentarían juntitos su presupuesto
alterno de Egresos 2022... Sí, el mismo que han pospuesto
desde hace tres semanas..., Y aunque también hablaron en
general de la reforma eléctrica, dicen algunos testigos que
ahí podrían quizás no ir tan juntitos como parece...
• La otra batalla. La Comisión de Hacienda de la Cámara
de Diputados alista otra batalla política para revisary
votar la Cuenta Pública 2019... Por ser la primera del
sexenio de la 4T, hay quienes advierten que los partidos
se darán con todo para revisar con lupa las cuentas de la
austeridad republicana...
• Revés de la corte. Este lunes el pleno de la Suprema
Corte declaró —por mayoría de ocho votos— la invalidez
de la reforma de noviembre de 2019 a la Ley de Seguridad
Nacional y al Código Nacional de Procedimientos Penales
cuyo objeto era combatir el contrabando, la defraudación
fiscal y a las empresas factureras. Es decir, va para atrás la
prisión preventiva oficiosa en estos casos...
• UNAM, ¿en crisis? Nos dicen que siguen acumulán
dose casos de grupos que ponen piedritas en el camino
en escuelas y facultades. Muchos no lo disocian de los
dichos del presidente Andrés Manuel López Obrador
contra la universidad. Habrá que estar atentos...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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llonilNÍn ladrón,
la porra le saluda
MAESTRO, MC RECHAZÓ A SÍ POR MÉXICO
PARA FORMAR COALICIÓN EN 2024

Tuvo vergüenza MC y no acepto ser la Momia
Comodina de la galería de monstruos del muy X
de Claudio, quien sigue muy ardido y rosado por
la multa de 313 mdp de laCofece a KimberlyClark
por sucios manejos en los pañales para bebé.
"Ratero, mereces ir a la cárcel", le dijeron a
Peña dos damas al verlo salir de un hotel de

lujo en Roma.
En donde se pare Enrique cido, la gente lo reco
noce con afecto: "Bombón ladrón, la porra te sa
luda".

El SAT acotará a partir de 2022 los privile
gios fiscales.
Serán frenados los "filántropos'1 licántropos que
actuaban con el "háganse los donativos en las
muías de mi rancho, y en las de mis compadres y

cómplices también".
AMLO dijo que se atenderá a todas las entida
des por igual, sean del centro, norte, sur, este
u oeste.

1 lace bien, porque las poblaciones más recónditas
y olvidadas del país no tienen la culpa de los malos
gobiernos neoliberales municipales o estatales.
Irma Eréndira Sandoval citó que el gobierno
está recolectando basura priísta.
Tal vez lo dijo porBartlett, quien no pasará a la his
toria como director de la CFE, sino como el cómpl í
ce de Salinas para robarse la presidencia en 1988,
pese a que la ganó Cárdenas.
Iberdrola ofrece a España congelar precios de
la electricidad a cambio de impuestos no lesi
vos.

Robardrola o Iberroba, fuera de la energía de
México, o el doble de tributo fiscal por abusiva y
chantajista
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Quieren ser sanios
NO HAY PERSECUCIÓN POLÍTICA

Hace unas horas la entrevista que ofreció
Rosario Robles me dejó más que claro que
la nueva estrategia en contra de Andrés
Manuel López Obrador, es hacerle creer
a la gente que es un tirano autoritario en
búsqueda de diversos políticos tan sólo
para perseguirlos, encarcelarlos y quitarlos
del camino; sin razón aparente.
Hace unas cuantas horas uno de los

periodistas más famosos de México reco
nocido por sus columnas le dio espacio a
Rosario Robles la ' supuesta perseguida
política" qué a toda costa pretende desviar
la atención de todos los mexicanos para
hacernos creer que Andrés Manuel López
Obrador está atrás sus intereses lavando

los nombres de personajes tan importan
tes como Enrique Peña Nieto, Luis Videga
rayo el mismísimo Felipe Calderón.

Rosario Roblesse convirtió en la primera
jefa de Gobierno después de que Cuauhté
moc Cárdenas peleará por la presidencia de
este país. "Chayíto" duró en ese cargo sólo

un año y fue suficiente para que comenzara
su ambición y necesidad de poder.

Me queda claro que el mayor número
de políticos que ocupan un cargo público
en este país lo hacen debido a la gran ne
cesidad de poder adquisitivo, pero sobre
todo el poder nato que brinda la decadente
política de México,

La capacidad de Rosario Robles para
mentir es impresionante hace unas cuan
tas horas brindó una entrevista donde

aseguró que el Gobierno federal la está
obligando a declarar en contra de Luis
Videgaray Enrique Peña Nieto cuando sa
bemos que ella es pieza clave en la estafe
maestra y hoy pretende convertir a los de
lincuentes en mártires mexicanos.

Un mexicano promedio poco informado
podría caer en este tipo de ideas truculentas
que te pueden liacer creer que efectivamen
te el Gobierno actual va en contra de diver

sas cabezas políticas tan solo por liacerles
pasar un mal sabor de boca cuando sabe
mos que existen infinidad de porquerías y
saqueos en contra de toda la nación pero
sobre todo de todos los mexicanos.

Tan sólo es necesario ponernos a pen
sar en los excesivos gastos que ocurrieron
durante el sexenio de Felipe Calderón con
más de 150,000 millones de pesos para
construir la "Estela de luz" o qué me dicen
del saqueo gracias a la "Estafa Maestra"
donde diversas dependencias guberna
mentales saquearon al país con más de 8
mil millones de pesos.

Fecha: 26/10/2021

Página: 6

Area cm2: 202

1 / 1

Columnas Políticas

Mafian TV / Fabian Pasos

Fabian Pasos

Costo: 11,017

Página 4 de 9



Los de siempre
HAY PRIVILEGIOS EN LA UNAM

Apenas expresó el Presidente de la Re
pública sus puntos de vista sobre la
UNAM, aparecieron los "los fifis, los
pseudo académicos Jos incondicionales
y ex colaboradores de Salinas y Duarte",
para ofender hastala saciedad al Jefe del
Ejecutivo, solo por ejercer su libertad
de expresión. En este tema hay intran
sigentes e inflexibles ante la disidencia,
jamás discuten, solo pontifican y apare
cen como santones dueños de la verdad.

Los señalamientos dichos por el
Presidente, deben ser motivo de análi
sis, para así demostrar con resultados
y pruebas que no tiene la razón; al lan
zarse en su contra como lo hicieron, le

dieron la razón a López Obrador. Sim
plemente se vieron incapaces de dialo
gar, tal vez porque no tengan tiempo,
puesto que, en eso de no cumplir sus 40
horas semanales de trabajo, para mu
chos constituye una regla y es el caso
de que en la Máxima Casa de Estudios
existen infinidad de privilegios, que be
nefician a un grupo de poder, el cual sin
moderación alguna, muestra caracte
rísticas de influyentísimo y nepotismo
en forma descarada.

En diversidad de áreas universitarias

la corrupción es sistemática, es necesa
rio realizar es una investigación seria,
Lejosde enfadarse y sentirse ofendidos,
los universitarios deben discutir si el

rumbo que actualmente lleva la UNAM
es el correcto.

Eí propio Rector. Dr. Enrique Graue
Wiechers, quien goza de un prestigio in
negable, debe convocar para que todos
los universitarios analicen lo logrado
lias ta ahora en materia universitaria y
cuales deberán ser los objetivos y metas.
Ninguna opinión en la UNAM debe des
echarse de forma desatenta y tiránica.
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El camal Marcelo
Lupita, el diputado Jorge Gaviño Ambiiz,
aseguró q ue la acusación de Gabriel Regino
en su contraes una cortina de humo de

Marcelo Ebrard, quien está desesperado.
Uv Chabelita, qué se me hace que a don

M árcelo le gusta la mala vida, a los pocos días
del trágico accidente de la miú llamada Línea
Dorada, el diputado Gaviño Ambriz, ío puso
q nieto y ahí va otra vez.
Así es comadrita, ahora enviaron a

Gabriel Regino, abogado de quienes señaló
la FGJ como posibles responsables, entre
ellos estáEnrique Horcasitas, director del
proyecto Metro.
Se van a topar con pared Chábelita,

porque si alguien sabe de la L12 es el
diputado Gaviño, que además tiene
digitalizados más de 10 mil documentos.
Entre otras cosas, comadrita, el diputado

Gaviño aseguro que durante la construcción
de la Línea 12 no hubo coordinación enLre

quien hizo ía obra y quien compró los

trenes y esta es una responsabilidad política
imputable al canciller Ebrard.
Esoy muchas irregularidades más, la

obra se adjudicó mediante un procedimiento
irregular y eso es un secreto a voces
Chabelita. dejaron fuera a muchas empresas.
La posición del dipu lado Gaviño Ambriz

siempre ha sido técnica y profesional,
no poli tica, pero si Regino insiste en
involucrarlo, seguro llegará hasta las últimas
consecuencias comadrita, para llegar a la
verdad y desenmascarar al hipócrita.

Chabelí ta, es tá muy claro que lo que
pretende í.xabriel Regino es distraer la
atención de la opinión pública para proteger
a su exjefe Marcelo Ebrard y a su compañero
de gabinete Enriq ue Horcasitas.

As í es Lupita, por eso dice Gaviño, que
Marcelo en su desesperación ya siente
pasos en la azotea, su futuro político está en
riesgo, sus sueños por ser presidente se están
volviendo una pesadilla.
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Síiiiiiieí García debería

pedir ta bendición del Papa
Francisco
Aseguran los confidentes de este tundemáquinas
que el expresidente de Bolivia, Evo Morales, estará
celebrando con chicha y pisco, con motivo del festejo
por su cumpleaños 62.
Sin duda, otro expresidente que estuvo

conmemorando el cumpleaños de su novia lYuiia Ruiz
Eiehetmann. será Enrique Peña Nieta, ya que para
los desconocedores del tema, el pasado sábado 23 fue la
34 vuelta al sol. por parte de la modela potosina.
Lo curioso de dicho tema radica, en los comentarios

que Doña Rosario Robles hizo con respecto a
que no ha querido delatar a Peña Nieto y a Luis
Videgaray, "a qué se deberá tanta lealtad por parte de
la exsecretaria de SEDESOL?

0 acaso sabrá que la traición y la lealtad son temas
muy delicados cuando de política se trata, para
ejemplos que mejor voltear a ver a Emilio Lozoya
¿Qué tendrán los gobiernos de origen p distas

que gustan de ese tipo de conductas? Pues
otro ejemplo recién descubierto podría serlas
triquiñuelas que escondía el gobierno de Jaime
Rodríguez, el Bronco, con el desvío de fondos que
mantenían sus subordinados.

Toda vez que los sobrinos Javier y Manuel
Flores Martínez del exsecretarlo General de
Gobierno Manuel González obtuvieran contratos

en Isssteleón por más de 4 mil millones de pesos
en su periodo de gobierno, habrá tenido que ver su
familiaridad o simplemente fue porpuritito mérito.

1 Ah! y lo olvidaba, tambié n el exdi recto r de
Operaciones de Agua y Drenaje de Monterrey. Juan
Carlos Pulido, quien preserva ciertas conexiones
con una empresa que tiene 90 autos de lujo, los
cuales claramente son muestra de corrupción.
Será que Nuevo León es más corrupto de lo

que aparenta ser, quizás en la próxima reunión
que el gobernatore Samuel García sostenga con
el Papa Francisco, debería pedir la bendición del
Santo Padre, pues no vaya a ser que id terminar su
mandato también a él le salgan esos fantasmitas.

POSTIT ¿Repetiráel error de Salinas de Gortari.
el goberde Quintana Roo. Carlos Joaquín
González \ por aquello que su último año de gobierno,
sufrió una gran descomposición. Coi', cóf, T ulum,
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\ falencia

Ya estamos en la antesala

del fin del 2Ü21 y en la
antesala de la discusión

del Presupuesto del
2022, lodos ios grupos
políticos buscan sacar
la meja r taj ada para sus
demarcaciones.

Y mientras algunos
alcaldes de la endeble (por
aquello que el PRI ya se
quiere des marcar de ellos)
Coalición Va por México,
están augurando recortes
de hasta el 20% en sus

presupuestos.
Y mientras se desgarran

las vestiduras en el

Congreso CDMX, hablando
de medallas, el que se
llevaría la de oro, pero por
su pésima actuación para

ate nder la violencia contra

la mujer, es el morenista
Francisco Chíguil, de
la GAM, quien según el
diputado Diego Garrido, ha
colocado a la demarcación

en el pues Lo 23 de entre
los 100 municipios más
peligrosos de México.
Ante la ineficacíay

cerrazón del alcalde, el
panistahizo un llamado ala
Jefa Claudia para declarar
Alerta per Violencia contra
las Mujeres
Según el panista, la

GAM se ha mantenido
entre las primeras
demarcaciones en donde

es peligroso ser mujer,
superando a lugares como
Tíjuana, Baja California,
Iztapalapa o incluso el
municipio deEcatepec.
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Paquete económico
2022: seguridad salud

El 2022 es una nueva oportunidad para
la economía de nuestro país. Centrados
en los principios de j usticia tributaria
y distributiva; es que los últimos días
se ha discutido en el Senado el Paquete
Económico 2022.

El PE en esta primera etapa; es más
que el establecimiento de impuestos;
es el eje central que dota de vitalidad la
agenda política del siguiente año. En es La
etapa se analiza y aprueba, con cuánto se
va a disponer para llevara la realidad los
proyectos trascendentales del gobierno.
Uno de los puntos más importantes;

es la creación de un nuevo régimen
simplificado de confianza; facilitando la
forma de pagar impuestos a los pequeños
y medianos negocios; y que establece
tasas mínimas que se aplicarán de manera
progresiva, en relación con los ingresos
efectivamente percibidos. Con esto, se

busca la reactivación del sector, mediante
un esquema que favorece la inversión y la
competitividad.
Respecto de la tasaU% respecto de

los productos menstruales; se reconoce
que et pago de este impuesto era incluso
discriminatorio debida al género y
restrictivo del acceso al derecho a la

salud; ya que se condicionaba de forma
económica a las mujeres, por un proceso
que es comple tamen te nat ural. Además,
representará un cambio sustantivo en el
precio de estos productos, volviéndolos
incluso más accesibles. Con esto, damos un
paso importante en la desestigmatización
de la menstruación; volviéndolo un tema

prioritario de la agenda pública.
La lecha límite para 1 a aprobación del

Paquete Fiscal es el 31 de octubre; y como ya
ha expresado el Senador Ricardo Monreal:
Actuaremos "con la convicción de que estos
documentos se fundan...en el anhelo de una

sociedad más prospera y equitativa".
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DE PRONOSTICO RESERVADO,
ALCOCER EN SAN LÁZARO
•Este martes, ejnla Cámara ^
l t el
secretario de Salud, Jorge Alcocer,
M®. comparecer ante el pÍeno2

> Píi A_tc_ .< i c [a _g¡< ^ ^ iJ^Í "í
í OVPAI^ILC de Ck )b icr no. ¿leí preside
Andrés Manuel López Obrador
Seguramente,jai.presencia del

combatir; ja pandemia del
seguramente; desatará las
dela4Tysusaliadí)sydhl(
oposición.
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RESPETO A LA LIBRE EXPRESION
•La canción
l)iens(y' tle la agrupacicni musical
Calle 13 sonó este lunes, durante ia
conferencia ..mañanera del pi^
Andrés Manuel López Obrador, en
respuesta, a las; críticas que jiim
secretaría de ía Función Púbiica, Irma
Eréndira Sandoyaj alaJl.Klprinier
.mandatario dijo gue todos tienen
derechoa;mani^
RaMdoÍ9.de .octubre?_eneÍm^
Feria intemacionaidel^
ex mtegrante del gabinete parto
la presentación del libro "Izquierdas "del
mundo, jumos!",.aWdj^
es momento>de.hacíaos un.ÍÍa^do.
a ja;.autoaitica'\ M
machismo al interior deí partido, ía
^cai>3cidadde;acefit^kj^ticaj^ia..
tendencia a recoipr personales deí PRI
y otros .partidos.

MARIANA CAPTA LOS
REFLECTORES EN NL
•Muy. activa en re
esposadelgobernador de Nuevo León,
Mariana Rodríguez Cantil titular
dejtoiara.^^
de apareció vestida de Cenicienta,
ahora fue captada
3 una perritaigue se perdió en la
eaile j aue casi..era a^op¿a^.eriel
municipio de Guadalupe. "iShavacanos
me acabo de;.encomrar esta pem
Guadalupepor si.j^bm.de.guimes¡_
Estabai a punto ..de ser atropd
Rodríguez en ínstagram. Ayúdenme a
enconü;ar su dueño^ esta penita
detener .penitos, me preo
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SOLICITAN AVG EN GAM
•Ei.í!!lMa^o.dfclPAN.Diego Garridí»
solicitóa! Góbiérñó lócaTcléclárár Alerta
por Violencia contra las Mujeres en GAM,

de"Morena,^Francisco
Chígtnf, "ha colocado a la demarcación en el
puesto 23 de entre los 100 municipios más
peligrosos de M^
que "desde áWríl pásado, la alcaldía se Ka
mantenidoi entré I <is j> i Vii Ve i a s tí c i Vi aVcá clones
ivAl t"viI PíA iV/.?í 11 í>
.TiÍ Jrí 3 ná, Ba j a C aI if or ni a, Iz tajVa 1 apa o
IñcIüsQiijSiíjmdpm de ^Ecatépe^:ipi
Kistóricám^ la violéririá, y

los Í00 municipios con más ataques a nivel
ñációñáí'^ álVundo. "

PRESUPUESTO
C0RRESP0NSABLE
•Las y los alcaldes de la UNACDMX solicitaron
áiGóbiérnódélaCDMXmayorpisü^esto

Le > clchícü > a q üe se jes íi jf)uii
técKopré^^
5?A7Í éllVV ale alele clelíei Vi u V "TLÜVrez,
Santiago Tibiiada, titular pidió que éxista
wc^esi^déñaFWfflé"Hay"árcaldfáFq'üe"
destinan recursos para áreas que no son su
5rA? íll II ^ X eiVc ia c (VViiV> la se^ü i; 1 da d, ¡Va i vi lo q uc
b ii "^7 51! lii iAÍ

pesos. "Nosotros estamos haciéndonos cargo
250 ^ñÍKstojTOsij^Sto de ^t^asque son
5rX IÍ _^_VÍ ! 5?. I J
reñir "¿fé'^i^HcSf^[jQffié^e^ira"q^
II LVclicra i 11 os c o nVjVa i" Li i", K¿"0í?_llX _A Í.UÍ
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ATENDER MIGRANTES

Alianza Verde Juntos por la Ciudad, Martín
Raclifl a, sol jcVío a la s" a ut (VVVdades Te el érale s
y."dé"6"C"DMX iim^émaitar jal Protocolo
de Asistencia a Personas Migrantes para
^ráHBHnFg^LmS^'diecéfcálle'^sñlil,
migrantes que iniciaron una caravana de
Cfiiá^¥Tac"|pitil"gffi^^^^Ff^iíIaiizar

^IJr _CA'A?r 1 Í'H A 9'. !A1 ! í! 1 ^ All ^ t
^A'¿' AV)^A<A'A ^"^^A^AMÍA 'ÍA rfAÍ AVAd" A^i

IA¿í )"(a siIA^Í A!Jrp" k(" A'Áaí! í A ^i^[A¿ír«r'" I AA ^ívlir"
revisión e intervención médica para conocer
las ~condiciones de salud ^de los niigrarites" "
AÍ^blAklÁ?b .AA^.'AAAA'AA^AA AIA'A'AIA'. AÍ( ^Al !AAl^A^í^.i^AA
hasta la llegadai cíe lai caraana a t^Sono
cajgtalina

INSTALACION DE COMISIONES
^nel Congresodela ..Qudad diputados
AdÍlAA7dAAAA.^tA!^U'AAJA'A[)AÍa!i3().A.
íaflAbor batientepara JcSra r la j ínstala ción de
las 45 conüsíones ordinarias y los '6 comités a
íí3^.de los que s e elaboran jos .dictámenes
X^cuerdos del legislativo^local^Hasta él
momento se han instalado 27 comisiones,

6 comités, qué están'^ pr ógrániádós para
instalarse entre el próximo miércoles 27
A! A A A"AJA ^A^! ^ ^ A"! !£A Al ^ A AÍ A ? Í?AA ' A'Í 'Ai AI A) AAÍ
Reglamento del Congreso: Las Comisionés
^LQóniites .deberán insra^
los quince días hábiles posteriores a la
aprobación"deFacuer^^
3u¿opo7"plazotVüevencéerDden6
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Organizaciones de la sociedad civil
amenazadas de muerte por AMLO

1 presidente Andrés Manuel
López Obrador presentó al
Congreso de la Ünión, el
pasado 8 de septiembre,
el dictamen de Miscelánea

Fiscal para 2022, que forma
parle del Paquete Econó

mico para el Ejercicio Fiscal del próximo
año, e incluye cambios a las leyes del IVA,
ISR, II.I'n aduanera, del Impuesto Sobre
Automóviles N uevos y al Código Fiscal de
la Federación.

La importancia de la Miscelánea Fiscal
radica en que establece las reglas para

la recaudación de impuestos que emite
anualmente la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público. Evidentemente, también
muestra en qué quiere gastar el gobierno
para cumplir su programa, y a quién quiere
castigar, imponiendo cargas fiscales o qui
tándole recursos para operar, como pasó
en el pasarlo con los fideicomisos, y los
tratamientos para niños con cáncer.
Algunos de loscambios que contempla

y que impaclarán a los contribuyentes,
son los siguientes:

•Se crea un nuevo régimen fiscal, que se

llamará Régimen Simplificado de Confian
za en la Ley del Impuesto Sobre la Renta:
(ISR), este buscará eximir del pago de este
impuesto a aquellos Contribuyentes, per
sonas físicas, y los que se dediquen a las
actividades agrícolas, ganaderas, silvícolas
o pesqueras.
•Tambiénse establece la obligación para los
jóvenes mayores de 18 años de inscribirse
en el Registro Federal de Contribuyentes. A
partir de ahora los jóvenes deberán cumplir
con esta norma, que aun cuando no ejerzan
ninguna actividad económica, los obliga a
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inscribirse ante el SAL alort uñadamente,
y gracias a la participación del la oposi
ción, se modificó el texto original, que
establecía una sanción para el caso de
incumplimiento.
•Otro fie los cambios fie la miscelánea es
el cobro de la entrada a todos los museos

fiel país. Los recintos, serán clasificados
en tres categorías, por lo que la cuota cte
ingreso será de$85.00 pesos para la ('ale
goría I; de $70.00 pesos para la categoría
JJ; y de $65.00 pesos para la categoría III.
Con lo que se fia un golpe a la cultura
para muchos mexicanos que acudían a
los museos como distracción, y precisa
mente porque eran gral uilos.
La culiura debería ser accesible a lodos,
con esta reforma dejarán de ir muchos,
porque una persona que gana salario
mínimo no podrá acceder a un museo,
porque el costo fiel boleto es más de la
mitad de lo que gana en un día de trabajo.
•Otra fie las reformas impon antes es
la limitación para la deducción de im
puestos por donamos, que afinará al

financiamiénlo de las organizaciones
fie la sociedad civil. Se reforma al Artí

culo 1.11 fie la Ley del Impuesto sobre
la Renta, que propone que las personas
físicas solo puedan deducir hasta el 15
por ciento del total desús ingresos, y que
los deducibles por donativos ya no estén
en una bolsa aparte.
•Las personas que donan dinero para
capacitación oatéñción a grupos vulne
rables, cada año su recaudación suma
10,000 millones de pesos, lo que después
fie esta reforma dejarán de hacer, porque
ahora tendrán qué pagar impuestos.
•Es claro queeste gobierno buscan ani
quilar a las organizaciones de la socie
dad civil, ya que sin financiamiénlo,
están destinadas a morir y, con ellas, los
apoyos a mujeres maltratadas, a niños
con cáncer, así como a la investigación
y apoyo en el combate de muchísimas
enfermedades.

•Especialista en Derecho
Constitucional y Penal
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Zacatecas y la reconstrucción del tejido social

pesar del enorme es
fuerzo que hemos he
cho como gobierno en

A los últimos tres años,

la transformación
más profunda es un
trabajo diario que $e

lleva a cabo en la familia.

Miles de familias zaca tecanas que viven
en condiciones difíciles, pero lograron me
jorar sus ingresos gracias a los precios de
garanda del nuevo gobierno. No obstante,
las bodegas de Segalmex se sal uran rápi
damente y hay muchos productores que

prefieren buscar mejores precios para sus
granos ya que incluso con el precio de ga
rantía, la canasta básica y los gatos de la
vida cotidiana son muy caros.

También seguimos viendo conductas
antisociales entre los más jóvenes, y a pesar
de todas los apoyos que el gobierno ha da
do a los zacai ecanos, la migración y el daño
al tejido social sigue avanzando.

Nos hemos puesto a reflexionar sobre
las razones que motivan la desintegración
de los núcleos familiares a pesar de que
las condiciones en las zonas más pobres al
menos no han empeorado.

Hay regiones de nuestro estado en don
fie los niños ya no van a la escuela. De por
si dejaron de ir por la pandemia, pero en el
arranque fiel nuevo ciclo escolar, nos encon
tramos con niños de ocho o nueve años que
prefieren dedicarse al trabajo para llevar un
ingreso a Sus familias.
De manera que, si el tejido, social tenía

la amenaza latente de desinlegración en
las condiciones en las cuales los conserva

flores dejaron a la ciudadanía, la reincor
poración de los ciudadanos más pobres
en estos tiempos no solo es difícil sino una
tarea preocupante.
En Zacatecas debemos sumar la arreme
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tida del crimen organizado contra las co
munidades más asiladas. Con la entrada

del nuevo gobierno se les acabó el negocio
criminal que durantedécadas tuvieron con
los conservadores, pero ahora en un acto
sin escrúpulos el crimen embale directa
mente a las comunidades más pobres fiel
estado. Hace un par desemanas hablamos
fie los desplazamientos forzarlos en la re
gión colindante con Jalisco.
¿Qué es lo qué esta ocurriendo? Me

preocupé mucho al ver que los niños
no quieren regresar a la escuela, o algu
nos en su regreso al aula, han replicado
conductas fie violencia que vivieron du
rante estos meses de pandemia en sus
núcleos familiares.

El asunto es que la pobreza genera frus
traciones que son difíciles deentender pa
ra quienes siempre lo han tenido iodo. La
frustración de.no tener alimenlo, el miedo
que ejercen los grupos criminales y el ol
vido gubernamental, son el origen de la
desesperanza y la tristeza.

Los luchadores sociales, y las organi
zaciones sociales, nos hemos renirado

durante décadas no solo en gestionar
las mejores condiciones para los más
olvidados, sino también entregarles algo
que es muy preciado por nuestro presi
dente: esperanza.

Lo que le pifio a los zacatéennos es que
no pierdan la esperanza. Nuestro presi
dente y los servidores del pueblo no les
vamos a fallar.

Es muy importante que los niños regre
sen a la escuela, exhorto a todos los padres
de familia, y tutores que lleven a sus pe
queñitas y pequeñitos a clases. Sa bemos lo
difícil que son estos tiempos, pero deben
tener presente que el gobierno no los va
a dejar solos y que cuentan con nosotros.
Comenzando por las becas universales y
los apoyos escolares.

El tejido social, se teje en comunidad.
Dejemos que los niños vivan su infancia,
y los adultos seamos quienes trabajen por
ése futuro grandioso para, las siguientes:

Senador por Zacatecas
@NarroJose
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Lo que no dijo AMLO en Guerrero

La resp uest |, expresada por el
presidente Andrés Manuel
López en lorno a las razo
nes da su visita a Guerrero

el domingo pasado, en don
de refirió que el caso de una
menor violada por prácticas

indebidas no fue el motivo de su gira de
trabajo, generó polémica en los medios.
Más todavía, esas expresiones han crea
do acres críticas contra el primer man
datario.
Llama la at ención que esas palabras

hayan tenido gran relieve mediático
en un tema que escapa de la esfera de
atribuciones del presidenie de la Re
pública. No es agente deí ministerio
público, tampoco juzgador ni se trata
fie un asunto de jurisdicción federal. Ls
más, sobre el asumo se han lomado las
medidas correspondientes conforme a
derecho para evitar que esos acios ais
lados se reproduzcan.
La presencia de López Obrador en

el estado más pobre fiel país obedeció
a su compromiso por recuperar la paz
perdida en esa. entidad. Se anunció ya
el despliegue de fuerzas armadas en
apoyo a las autoridades fiel estado, asi
como la interacción directa del gabinete

presidencial con la gobernadora Lvelyn
Salgado para trabajar en conjunto.

Ln varios medios de la Ciudad de Mé

xico ese mensaje fue sustituido por un
tema casuístico en donde el presidenie
dijo simple y sencillamente lo que te
nía que decir. Las palabras del primer
mandatario pronunciadas en Guerrero
pusieron en contexto ese fenómeno
aislado. Sin duda, esas expresiones 110
pueden estar alejadas del escrutinio y
de su análisis desde los más distintos

puntos de vista.
No debe pasar, empero, que se in

curra en cdiioi¡alizar la información.
Un suceso aislado como contenido

altamente noliciable, no resiste el me
nor análisis a la luz de los estándares

deoniológicos internacionales. Cabe
recordar que la información propor
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cionada por los medios para que cada
uno forme su propio criterio debe ser
imparcial y veraz. L11 otras palabras, la
información 110 puede estar combinada
con la opinión y con un punto de vista
meta periodístico.

La responsabilidad de los medios
es muy grande en la medida en que
el derecho a saber de las personas se
satisface no sólo con el acceso a la in

formación pública, sino con los conteni
dos informativos que, se supone, deben
tener un razonable control de calidad
Cada día el deber del periodismo en
él ámbito estrictamente informal ivo
está dejando de cumplirse por poner
en práctica criterios ajenos al quehacer
informativo.

Sobre el particular cabe identificar
lo que dispone el artículo 21 del Código
Luropeo de Deontología fiel Periodis
mo un instrumento de referencia para
la ética informativa que a la letra dice:
"el ejercicio del periodismo no debe
condicional ni mediatizar la informa

ción veraz o imparcial y las opiniones
honestas con la pretensión fie crear o
formar la opinión pública, ya que su
legitimidad radica en hacer electivo el
derecho fundamental a la información
de los ciudadanos en el marco fiel res

peto de los valores democráticos. Ln
este sentido, el legítimo periodismo de

investigación tiene su límite en la vera
cidad y honestidad fie informaciones
y opiniones y debe ser incompatible
con campañas periodísticas realizadas
desde lomas de posiciones previas e
i 111 e resé s p a r ti cu 1 a res,".

Al contrario de lo que establecen
las reglas internacionales fie la ética
periodística, se puede observar que ya
hay medios que han dejado de hacer
periodismo. Lstán, en cambio, empe
zando a poner en práctica una tarea de
adoctrinamiento que permea 110 sólo su
postura editorial (tan respetables cada
una de ellas) sino  y esto es lo grave es
quea la luz deesa visión reduccionista
deciden qué es noliciable y qué no lo es.
Ls válido que un medio defienda

una postura ideológica, pero en su in
formación debe ser aséptica para no
desinformar 1 los destinatarios de sus
contenidos. Se ha ido fortaleciendo lo

que en psicología política se denomina
el sesgo confirmatorio, que significa que
las personas deciden dejar ele pensar por
sí mismas y, en cambio, sólo consumen
contenidos que refuercen sus propios
juicios de la vida pública. No hay que
permitir que las fronteras del quehacer
periodístico cedan ante la política.
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Sheinbaum:
#QueMeAnoteiiEnLaLista

laudio X. González Guajar
d(i ha decidido subirse a lar arena, política, en donde ya
tiene varios gladiadores
que libran sus batallas,
Pero esa decisión implica
cosios y un desgaste que

anl.es absorbían sus incondicionales. Ha

asumido como propia, la batalla conser
vadora por la recuperación da los viejos
privilegios y canonjías que perdieron Con
la llegada de la 4T al poder.
No es el único empresario que está en

contra del proyecto de nación que repre
senta el presidente Andrés Manuel López
Obrador, pero sí el más protagónico. El po
der económico que liene le permite darse
el lujo de dedicarse de tiempo completo a
conspirar en contra del Presidente y lodo
lo que él representa Así, ha lograrlo coor
dinar los esfuerzos de las tres principales
fuerzas políticas opositoras en el país, el
PAN, el PRI y el PRD.
Esto no es nuevo, lo único que ha cam

biarlo es que ya no les importa guardar
las apariencias. Su desesperación los lia

llevado a perder el recato y ahora no solo
no disimulan, presumen esta alianza que
antes parecía antinal ura y que ahora que
da claro que es de origen.
Pero de los partidos políticos ya se ha

dicho mucho, han asumido el costo y tra
tan de mostrar como positiva esta unión.
Es tiempo de hablar de la decisión de Clau
dio X. González, al ir más allá, de mover
los hilos y convertirse en un actor político
más. Y los costos que ello implica
Queda clara su desesperación, así co

mo su inexperiencia política Ya lo dice el
dicho y lo dice, bien, no es lo mismo ser
borracho que cantinero, Y aquí el cantine
ro acaba de cruzar la barra para ser el que
invita los tragos, el que toma y se embo
rradla, con todos los desfiguras y jalonaos
que ello implica.

Comienza a. cometer errores, a dar t ras
piés, a demostrar su inocencia y soberbia
política. El colmillo que le sobra y raya
el piso, cuando de negocios hablamos o
cuando se trata de. coordinar y lanzar al
ruedo a los políticos amigos, le falta a la
hora de dar la batalla política,. Es más fácil
relacionarse con aliados, con subordina
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dos, con políticos que le deben algo o le
deben todo.

Un ejemplo de su inocencia y que has
ta ternura generó entre los políticos ex
perimentados fiel país, fue la foto para la
que posó, con una lona en la que llama a
la unidad para echar a Morena de Palacio,
teniendo de fondo el Palacio Nacional. ¿En
serio no les da para más? ¿Quién le dijo
que lo hiciera y qué se imaginaron que
podrían lograr?
Y un ejemplo de su inexperiencia en

el manejo del mensaje político, fue su
talídico, indefendible, desproporciona
do y desafortunado tuit en el que llama
a tomar nota de. quienes están del lado
del proyecto que encabeza el presidente
Andrés Manuel López Obrador. ¿Le está
apostando a generar miedo entre las bases
de la 4T? ¿Quiere hacer lisiados de simpa
tizan les del movimienlo obradorista? ¿Qué
les quiere hacer? ¿Qué sigue, campos de
concentración y la. cámara de gas?
Como dicela gente, se puso de a pe

chito. Y quien leyó bien la jugada y tira a
gol, fue la jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum. No solo lo puso en su lugar y gusto
sa pidió qué la apuntaran en la lista, sino

que junto a un gran movimienlo que se
generó en redes sociales, lograron que el
político conservador saliera a corregirse.
Quiero pensar que solo fue un resba

lón, un lamentable mal redactado men
saje. Pero lo que sí queda claro, es que
desnuda su fascismo inierior y su verda
dera personalidad. Y ame un mensaje de
este lipo, no queda más que decir #Que
MaAn o te n En La L i s ta.

ENTRE GITANOS.
Cuando la perra es brava, hasta a los fie
casa muerde. Así, eí diputado local panis
ia Federico Dóring, explotó ante el apa
churrón que le dieron en el Congreso de
la ( ÜMX, cuando quiso presionar para
que se agilizara la caiendarización de las
comparecencias con motivo de la glosa del
informe de la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum. Con adjetivos calificativos y
por escrito, dejó que su hígado hablara
y arremetió contra la jefa de Gobierno y
contra el mismo Congreso. Generó moles
tia en todas las fracciones parlamentarias,
incluida, su bancada,.

•Especialista en Ciencia Política y Gobierno
avilezraul@hotmail.com
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2024: Voto
presencial en
consulados (2)
R etomo hoy el comentario que inicié el

jueves pasado respecto de la sentencia
del Tribunal Electoral federal de hace

una semana, respeclo del voto de las y
los mexicanos residentes en el ext ranjero.
Anunciando sus conclusiones, las y

los magisi ráelos, con base en otro caso
propio, la apelación 34 deesie 2021, concluyeron que la
implementación fie la urna electrónica maximizael dere
cho a volar. Determinaron con lino que la incorporación
de los avances tecnológicos busca dot ar ele mayor agilidad
y certeza a las elecciones, eliminar errores en el escrutinio
y cómp uto y en la capí ura dé resultados. Que esa medida
abona a la oporlunidad y eficiencia en la obtención de
resultados y reduce las impugnaciones del escrutinio y
cómputo de votos.

Posteriormente, la resolución le ordena al INE varias
cosas. Primera, que el INE lleve cabo un esl lidio donde
se exploren las herramientas que porIrían implementarse
para garantizar el derecho lesionado. Entre ellas, declara,
podría encontrarse la urna electrónica, y/o quese podría
colocar una computadora en las sedes diplomáticas con
mayor concentración de mexicanas y mexicanos para
que alií puedan emitir su voto.
Segunda, que el Insumió garantice a las personas

mexicanas residentes en el extranjero, en los procesos
electorales posteriores, el ejercicio pleno de sus dere
chos políticoelectorales a través fie la implemenlación
ele las tres modalidades que la Ley reconoce, explorar

las herramientas que les permitan ejercer su derecho al
voto y usarlas a partir de un análisis de maximización fiel
ejercicio del sufragio, viabilidad operativa y económica.

Tercera, que el INE valore los esludios y diagnósticos
que exploren las herramientas idóneas para garantizar
lal derecho. Es decir, que determine si en las sedes di pío
máticasse instalarán urnas electrónicas o si se adecuarán

espacios para que las y los connacionales puedan ejercer
su voto.

Cuarta, que cree un grupo de trabajo interinsiii ucional
mulliflisciplinario con las autoridades que estime perti
nentes, para analizar la mejor manera de implemenlar
esta modalidad de voto. Quinta, convenir colaboración
con las a ut oridades competeñtés, la Cancillería entre ellas,
para determinar el mejor mecanismo de implemenlación
de esta modalidad de voto, a partir fie las conclusiones dé
los trabajos de análisis y diagnóstico referidos.

Sexta, pase lo que pase con los estudios mencionados,
se. concluya lo que se concluya., realizar oporl unamente
las acciones referidas para implemenlar, de todos mo
dos, un programa piloto de esa modalidad en el proceso
electoral 20232024.

Ante estos mandatos judiciales, el INE tiene unaopor
l unidad fie enlidaf 1 superlativa para refrendar su vocación
de inclusión democrática, de la que nadie díala. Tiene,
además, el deber de buscar y ejercer oportunamente
los recursos necesarios fie aquí a entonces, como sufi
ciencia, astucia y arrojo presupuéstales en la austeridad,
para cumplir oporl una y cabalmente lo dispuesto en la
sentencia.
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Elecciones
extraordinarias
Además fiel porcentaje fie participación ciudadana

una forma de medir el éxito fie las elecciones es la

validación fie los resultados electorales por parle (li
las inslanciasjurisdiccionales. Nueslrosislema elec
loral prevé una úllima el apa fiel proceso donde se
califica la elección y fie considerarse los tribunales
pueden anular los resultados y llamar a elecciones

extraordinarias.

La Constitución establece las reglas generales para declarar la
nulidad fie las elecciones federales y locales. Las cuales pueden re
sumirse en que las violaciones deben ser graves, dolosas y determi
nantes para el resultado de la elección cuando éstas: excedan el gasto
fie campaña en un 5% fiel total autorizado;se compre o adquiera
tiempos en radio y televisión; y se reciban o utilicen recursos fie
procedencia ilícita o públicos en las campañas.

Como sabemos el pasado 6 de junio se llevaron a cabo las elec
ciones más grandes fie la historia fie nuestro país. De los 20 mil 415
cargos fie elección popular que estuvieron en disputa, hasta el mo
mento sólo 28 han sido anulados, todos fie carácter local.

En Guerrero se declaró la nulidad fie la elección fiel Ayuntamiento
fié IliatenCO, por acreditarse violencia política en razón fie género
en contra de la candidata fie MC, la primera en la historia por esta
causa. En Jalisco, se anularon dos municipios Tlaquepaque yjilotlán,
en el primero por infringir el principio const it ucional fie separación
IglesiaEstado, y en Jilollan por sólo existir una planilla, donde pre
suntamente eJ crimen organizado obligó a renunciar a los candidatos.
Al respecto, el Congreso fiel Estado decidió no llamar a elecciones
extraordinarias al considerar que no hay condiciones sociales y fie
seguridad en este municipio.

En Nextlalpan en el Estado de México, la razón fie nulidad fue por
actos fie violencia y destrucción fie docunlentación electoral, mismo
caso, en Jesús Carranza en Veracruz; en Teollalco, Tlahuapan y San
José Miahuallán en Puebla, y en seis municipios fie Oaxaca (Santa
María Xadanai, Santiago Laollaga,Santa María Mixlequilla,Reforma
fie Pineda, Chahuites y Santa Cruz Xoxocollán).
Eñ La Yésca, Nayaril no se celebró la elección, toda vez que días

antes de la jornada electoral los pobladores lomaron las instalaciones
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fiel Consejo Municipal. En el ayuntamiento fie (reneral Zuaz.ua en
Nuevo León se comprobó el uso indebido de recursos públicos. En
Uayma, Yucatán, se rompió la cadena fie custodia fie los paquetes
electorales; y en cinco colonias fie Tlaxcala, los motivos fie nulidad
son por empate técnico y por actos violentos.

Por su parle, en Chiapas, el Congreso del Estado nombró Conse
jos Municipales por un periodo fie tres años en El Parral, Emiliano
Zapata, Frontera Comalapa, Hondtiras fie la Sierra, Siltepec y Venus
tiano Carranza, al considerar que no existen condiciones sociales y
políticas para celebrar elecciones extraordinarias, decisión que está
impugnada ante el Tribunal.
Los responsables fie la organización de las elecciones extraordi

narias serán los Organismos Públicos Locales en coordinación con el
l\K. ('sic último que por ley le corresponde la ubicación fie casillas,
capacitación y fiscalización.
Como se puede observar; el número fie elecciones anuladas en

comparación con la totalidad de cargos elegir es mínimo. Las causas
fie las elecciones extraordinarias hablan fie la fortaleza fie las autori

dades electorales,ya que sólo una está vinculada con negligencia fie
estas. Preocupa que los municipios siguen siendo los más afectados
por actos de violencia, situación que debe representar una alerta a
las autoridades competentes para salvaguardar la seguridad fie '.todos
y garantizar el derecho al sufragio fie la ciudadanía.
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